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AVANT-PROPOS 

En 1978, SAINT-SYLVESTRE SE RACONTE 11828- 19781 relatait l'histoire de notre municipalité au 
cours des 150 ans d'histoire. 

Vingr-cinq années se sont ecoulées depuis et notre histoire se continue. Non seulement notre 
conimunauté est-eile encore bien vivante, mais les célébrations du 150e ont insufflé un dynamisme 
renouvelé. La population continue de grandix fièrement dans un cadre toujours aussi enchanteur ou 
la nature n'a rien perdii de ses attraits. 

En 25 ans, il se produit bien des changements. A la lecture de SAINT-SYLVESTRE SE RACONTE 
11978-20031, vous serez en mesure de constater l'essor qu'ont connu son développement, ses 
aspirations, ses réalisations, ses deuils et ce, à travers son histoire et ceUe des familles qui nous parlent 
de  la vie d'ici. 

En 25 ans, les familles changent, eues aussi. Plusieurs nouvelles sont venues se joindre au,- familles 
ancestrales. Plusieurs résidants nous ont quittés, mais la vie continue, remplie de promesses et 
d'espoir. 

Tous nos concitoyens expatriés sont toujours heureux et fiers de revenir faire un tour poux se 
ressourcer au berceau qiii les a vus naître et grandir. Cliez nos résidants, le sens de l'accueil et de 
l'hospitalité n'a d'égal que leur sens des valeurs familiales profondernent enracinees dans le sol que 
nos prédécesseurs ont défriché et que noiis continuons à exploiter dans le plus grand respect de notre 
environnement. 

Tous travaillent au maintien et à l'amélioration de notre qualité de vie pour que puissent se réaliser les 
vœiu exprimks dans la chanson du cent-cinquantenaire (1978) : 
(< ..A SAINT-SYLVESTRE, POUR CES BEAUX JOURS, REMPLIS DE JOIE ET D'AMITTÉ, PETITS ET 
GRANDS SONT IMTÉS, A VENIR SE PARLER D'AMOUR. » 

Aujourd'hui et pour toujours, nous chantons gaiement : c< QU'IL FNT BONVrVRE DANS CE COIN DE 
PAYS OU CAMOUR A GRANDI ET LA FIERTE AUSSI. » 





ARMOIRIES, 
MUNICIPALITÉ DE SAINT-SYLVESTRE 

Nous vous présentons les résolutions adoptées par le conseil de la municipalitg de Saint-Sylvesne 
concernml les "Armoiries de Saint-Sylvestre", et la lettre envoyée par monsieur Germain Leblond 
pour nous présenter son dessin et nous en donner les explications. 

RÉ.solution no-208-10-87, armoiries de Saint-Sylvestre 

Un concours est ouvert à toute la population de Saint-Sylvesrre dans le but de trouver des "Armoiries" 
qui représenteraient le plus possible noue municipalité. Les dessins devront être présentes s u  une 
f e d e  de 8 112 x 11 pouces. Le nom du gagnant sera dévoilé à la réunion du mois de décembre. La 
municipalité offre un prix d'une valeur de 50 $. 

Résolution du 12-87. armoiries 

Quatre dessins ont été soumis en guise de projet pour armoiries; le conseil recommande à la 
secret&e-trésorière de se rendre A Sainte-Marie, présenter les dessins au spécialiste. monsieur 
François Laterreur. 

Résolution no-123-12-87, gagnant armoiries 

U est propose par monsieur le conseiller Adélard Ferland, appuyé par madame la conseillère Ginette 
Dion ec résolu à l'unanimité que le dessin de monsieur Germain Leblond soit retenu comme 
"Armoiries" et qu'un montant de 30 $ lui soit envoyé; on fera aussi panmir  5 5 à chacun des trois 
aiitres participants. 



Lettre de Germain Leblond 

Saint-Sylvestre, le 7 décembre 1987. 

CORPORATION MUNICIPALE 
VILLAGE DE SAINT-SYLVESTRE 
ATT : MADAME MARIA DROUJN, secrétaire 
S M  NT-SYLVESTRE 
GOS 3C0 

OBJET : ARMOIRIES DE NOTRE MUNICIPALITE 

Monsieur le maire, 
Mesdanies et messieurs les conseillers, 
Madame la secrétaire municipale. 

11 nie fait plaisir de vous soumettre ma proposition pour des armoiries de notre municipalité. 

Voici quelques explications sur les symboles ut.ilisés dans ce dessin. 

LE CONTOUR 

Notre municipalité est située dans une région très accidei~tee et je coiisidère que le contour de  nos 
armoiries doit être le reflet des terrains qui composent notre patrimoine : montagnes, vallons, cours 
d'eau, etc. 

Notre population a toujours su se montrer a la hauteur des situations q u i  se présentent et a toujours 
été capable de se montrer digne et fière. Ainsi, il faut que nos armoiries illustrent cette fierté et pour 
cetlc: c ais on, nous devons y incliire du " grand style ". Le caractère d'imprimerie deri~ontre bien le 
souci de perfection et de " grande classe " dont fait preuve notre populatioi~. 

LE DESSIN 

Notre décor quotidien est formé de montagnes recouverres d'arbres qui  surplombent les terres 
cultivées qui cachent de nombreux cours d'eau. 

Les conifères (représentés à gauche) et les érables (a droite) nous rappellent notre grand potentiel 
forestier et notre production des produirs de l'érable, vus sous un jour estival. 



LA DATE 

Inscrite sur nos armoiries, l'année de fondation de notre municipalité, remémore à jamais les grands 
événements que les fondateurs et les personnes natives de Saint-Sylvestre ont vécus. 

VERS L'AVAIVT.. . démontre bien la volonté des résidants, passés et présents, de continuer h travailler 
pour l'expansion de Saint-Sylvestre. 

Résolument tournés vers l'avenir, nous ne voulons pas nous contenter du passé ou du  présent. Notre 
population désire aller plus loin, améliorer sans cesse son sort et procurer A ses descendants un milieu 
et des conditions de vie qui soient encore meilleurs dans ce coin de pays des plus merveilleux. 

L'ENSEMBLE 

Ces armoiries démontrent bien notre souci de l'excellence, notre volonté d'aller plus loin, de refuser 
de  se laisser mourir. On y voit un désir d'oublier les mauvais temps passés et de ne penser qu'à 
l'avenir. 

Nous y découwons un souci de beauté, de richesse et de prospérité que taus ensemble nous 
recherclions pour nous-mêmes et pour 110s descendants. 

Nous savons que notre avenir n'est pas dans le développement industriel, ma.is dans le 
développement au maximum de nos richesses premières soit : la splendide nature, le grand air, les 
montagnes, la forêt, l'agric~dture et le potentiel humain qui est résolument tourné vers l'avenir, VERS 
L'AVANT. 

Nous désirons maintenir l'harmonie entre l'homme et la nature. Nos armoiries doivent être le reflet de 
ce que nous sommes et être porteuses de promesse d'avenir et ce dans la FIERTE qui  est une des 
grandes qualites de notre population. 

Telle est ma vision de notre municipalité, de son environnement naturel et de la population quj la 
composent. Telles sont aussi mes vues sur son devenir et telle est l'expression de la fierté que je 
partage avec les concitoyens qui habitent Saint-Sylvestre. 

Un résidant, 

- .  
Germain Leblond 



Hommage posthume à Julien Bilodeau 

Lors du cent cinqiiantième anniversaire de 
fondation de Saint-Sylvestre, un livre S m -  
SYLVESTRE SE RACONTE (1828- 19781 était l,* - :.--L~,-,.k-,i , 

presenté, nous relatant une histoire fascinante 1 
parsemée de souvenirs qu'on aime à se 
remémorer comme un grand album familial. 
C'est monsieur Julien Bilodeau, alors ses- 1 
ponsable du comité des recherches historiques, 1 
qui avec son comité, nous avait donné de 
nombreuses heures de travail, afin de rendre ce 
premier livre, comme une oeuvre, une mémoire 
vivace. 

Comme il &ait historien, nous avons bénéficié 
de plusieurs informations qui auraient pu nous 
échapper et noiis voulons, par ce deuxième livre, 
Iiu rendre hommage pour tout le travail qu'il a lulrcir, lors de la jortrn.4~ porte ouilerre ri l'ancienne 
fait en rendant publiques toutes ses décou- 
vertes, lrirs de la publication du premier livre. 

b a s  iii ilitnire de Saint-Sylvestre 
souire: rnada~?ie Tlrt?r& Blondeou Riloûedu 

C'est dans la même vision que nous vous présentons le deuxième livre de SAlNT-SYLVESTRE SE 
RACONTE (1978-20031, en vous relatant les étapes importantes des vingt-cinq dernières années. 

Julien est décédé le 29 mai 1986. 

Le peuple qui rze connaît pus son passé, s'expose à b revivre. 
Jean Poullîan 



À nos ancêtres anglophones 

<{ ENTRE VOISINS » 

La célébration d'un anniversaire de fondation d'une municipalité engage les citoyens dans une 
réflexion sur leur passé et les amène a se remémorer les faits saillants de leur histoire. 

La population de Saint-Sylvestre ne peut s'y soustraire. Ainsi, quand nous relisoils nos mémoires, 
nous constatons que notre municipalité, à l'instar de noue pays, a éte fondée par deux principaux 
peuples de souches différentes. 

En effet, les francophones se partageaient le territoire avec les anglophones, surtout de nationalité 
irlaridaise. Cette cohabitation, meme si elle posait parfois quelques problkmes a apport-é une richesse 
dont on profite encore aiijourd'hiii. 

Ces inirnigrants nous ont légué leur culture, leurs meurs, leur façon d'être et de vivre. 

Depuis les débuts, nous avons appris à nous respecter, a partager, à profiter des richesses des deux 
mondes. 

La plupart d'entre nous ont eu la chance de connaître et de côtoyer un anglophone soit comme voisin, 
à l'école, a l'église, dans les activités paroissiales ou simplement en affaires. 

Aujourd'hui, 175 ans plus tard, rendons 11om.mage à ces fondateurs et aux bâtisseurs q u i  ont suivi. Les 
descendants anglophones, ceux encore parmi nous et ceux d'ailleiirs, doivent être fiers de leurs 
ancêtres au même titre que leurs concitoyens francophones. 

Merci d'avoir été et d'être encore avec nous. Merci pour l'héritage que vous avez légiié. 



À nos ancêtres anglophones 

To celebrate the foundation of a municipality brings up mernories and brings out the major historical 
facts. 

Saint-Sylvestre's population remembers that, like the whale country, people of hvo different 
backgrounds founded and developed our  municipality. 

Thus, French Canadians and English speakjng Canadians, especia.lly ehose of Irish origin, shared this 
territory. Although sharing the neighbourl~ood was at times problematic, the cultural diversity has 
enriched everyone. We inherited their culture, traditions and way of life. 

Since the inception of Sajnt-Sylvestre, people of different cultures have respected and shared their 
diversity. Many among us have shared good times, atrended school, volunieered or worked with an 
English-speaking neighbour, coileague or friend. 

Today, one l-iundred seventy-five years larer, we I~onour our founders and builders. Everyone of us can 
be proud of themselves. Our English speaking friends of the past and tl-iose still arnong LIS, as well as 
those who have decided to share our lives coming from the English ciilture can pride theinsellres as 
weU as those of French heritage. 

Thank you to those who have been and to those who are still witli us. Thank you for your heritage. 







Aux paroissiens et  paroissiennes 
de Saint-Sylvestre 

Le cent sojxante-quinzième an~iiversaire que vous soulignez aujourd'l'iui est ilne occasion privilégiee 
d'exprimer une vive reconnaissance poiir I'c~uvre accomplie depuis tant d'années dans voue 
communauté locale et paroissiale. 

Dans u n  magnifique paysage, avec dévation, si bien ajustée à la ... vigilance du radar, nous 
reconnajssons, toujours présents à la mémoire, le travail et la persévgrance de tant de gens, citoyens 
e t  citoyennes, paroissiens et paroissiennes, pasteurs qui ont édifié votre belle et attachante paroisse. 

Une comn1unauté chrétienne est liée de leur foi et de leur détermination; eite demeure bien vi- 
vante grâce a leur sentiment d'appartenance et a leur esprit évangélique. Aussi, notre gratitude 

s'adresse-t-elle avant tout ii Celui qui, seul, a pu "faire en vous tant de merveilles". 

Que Dieu voiis bénisse et vous comble de sa grâce ! 

t Maurice Couture, S.V. 

Arcl-ievêque de Québec 



Chères paroissiennes, chers paroissiens, 

Pour un bon nombre d'entre nous, les souvenirs du 150.' anni- 
versaire de la paroisse sont encore tour frais à notre mémoire. 
Et poiirtant, que de chemins parcourus au cours des 
25 dernières années. Que de changements dans nos structures 
ecclesiaies, nos façons de faire et nos mentalités. En 1978, nous 
avions un curé à temps plein, un presbytère. L'église se 
remplissait encore le dimanche et c'est à l'école qu 'on 
prkparait les enfants aux sacrements. 

Que sera notre conununauté paroissiale dans un aiitre 25 ans ? Elle sera probablenient différente de 
celle que nous connaissons. Elle reposera de plus en plus sur des chrétiennes et clzrétiens bénévoles, 
engagés au nom de leur foi en Jésus-Christ. Déjà nous pouvons entrevoir les fondations de cette 
Euture Église. Des jeunes parents prennent en charge la catéchèse des jeunes; d'autres initient des 
jeunes enfants à la méditation et à la prière. Des bénévoles visirent des personnes seules, malades ou 
endeuillées; d'autres acconipagnent des mourants. Des groupements paroissiaux viennent en aide 
aux handicapés et aux démunis. 

Comn~eiit ne pas nous réjouir aussi di1 bel esprit communautaire qui régne chez nous. Nous somines 
capables d'entraide er de solidarité dans les moments difficiles. Nous aimons fêter dans la fraternité 
les moments de bonheur. 

Voilh des signes de vitalité qiii ne mentent pas. Voilà des motifs d'espérance qui ilous permettent 
d'entrevoir l'avenir avec espérance. 

Que nos célébrations renouvellent notre Fierté d'être ce que nous sonimes et nous engagent 
r&solument à relever les défis qui s'offrent à nous & l'aube de ce nouveau millénaire. 

À toutes et à tous, un joyeux et fructueux 175' anniversaire. 

Gervais Lapointe, pue 



J 'a i  le plaisir de transmettre mes cordiales sdurarions et nies plus sincères fklicitations aux paroissiens 
et paroissiennes de Saint-Sylvestre qui célèbrent le 175' anniversaire de fondation de leur paroisse. 

Les familles pionnières de votre paroisse étaient inspjrées d'une grande determination et de 

profondes convictions religieuses. Ces hommes et ces femmes souhaitaient la prospérité et voulaient 
assurer le bien-ècre et l'avenir de leurs enfants. Ils ont été soutenus dans leurs efforts par leur foi, 
qu'ils ont exprimée collectivement dans ce centre de la vie conununautaire qu'est votre église, mais 
aussi par les puissants liens de solidarité qu'ils avaient tissés entre e u .  Vous êtes redevables a ces 
bâtisseurs et je suis certaine que vous vous efforcez non seulement de préserver leur niémoire, mais 
de faire v6tres et de transmettre à votre tour les grandes valeurs qui ont guidé leurs actions. 

Je souhaite que cet important anniversaire conrribue à resserrer les liens étroits qui  vous unissent et 
stimule votre confiance en l'avenir de votre communauté. 

Adrienne Clarkson 



P R I M E  M I N I S T E R  . P R E M I E R  M I N I S T R E  

C'est avec grand plaisir que j'adresse mes cordiales salutations à tous les fidèles de la paroisse 
Saint-Sylvestre, dont on célèbre le 175' anniversaire cette année. 

On ne saurait passer un tel anniversaire sous silence, car l'Église joue un rôle important dans 
l'épanouissement de  la collectivité. Tanr au plan sucial qu'au plan spirituel, elle sert de point de 
rassemblement à un grand nombre de  personnes venant de différents horizons. Ces réjouissances 
vous donneront d'ailleurs, j'en suis sûr, I'occasion de vous remémorer l'histoire unique de votre 
com.munauré paroissiale. 

le vous souhaite de joyeuses festivités et vous offre mes meilleurs vœux de bonheur et de prospérité. 

/ Jean Chretien 

OTTAWA 
2003 



CABINET OU LIEUTENANT-GOUVERNEUR 

Pas surprenant que les citoyens de Saint-Sylvestre de Lotbinière aient choisi "Vers l'avant" conime 
devise pour leurs armoiries. Ce pittoresque coin de pays sait faire notre conquête par la splendeur et 
l'immensité du panorama qui se déploie "vers l'avant" à perte de vue. .. L'horizon hésite à tracer une 
ligne entre le ciel et la terre tandis que les majestueuses Appalaches nous transmettent leur fierté et 
leur force vive. Tout au sommet du mont Sai.nte-Marguerite, les montagnes sises aux premières loges 
sont les témoins privilégiés de l'histoire du village depuis cent soixante-quinze ans. Sous la force du 
vent, elles nous la murmurent s m s  cesse afin qii'éternellenzent la mémoire se transmette. 

Se souvenir du passé permet de bien célébrer le présent tout en bâtissant l'avenjr. Voue communauté 
a su honorer ses origines de ?a Seigneurie Beaiirivage. Elle se souvient d'avoir accueilli les familles 
irlandaises au siècle. Aujourd'hui, elle rêve de préserver sa qualité de vie, insufflant un 
dynamisme pour la mettre en valeur. Plus que tout, eue désire vivre en harmonie avec les beautés des 
paysages et la chaleur humaine q u i  la caractériser~t. 

Que ces jours de fête soient pour vous de fiers prétextes aux rassemblements heureux. Qii'ils vous 
confirment la valeur de votre riche patrimojne issu de solides traditions. Heureuses rencontres et 
honneur à vous, gens de Saint-Sylvestre ! 

Lise Thibault 
Lieutenant-gouverneux du Québec 



C'est avec plaisir que je salue les gens de Saint-Sylvestre qiii 
célèbrent cette année le 175" anr-iiversajre de fondation de 
leur paroisse. 

Situé dans les contreforts appalachiens, ce niagnifique coin 
de pays a été défriché er cultivé par des colons irlandais, 
écossais, aiiemands, anglais et français. Grâce à son riche 
patrimoine forestier et agricole, Saint-Sylvestre s'est 
développé en harmonie avec la nature. 

A l'occasion de cet iniporeant rendez-vous avec l'histoire, il 
est essentiel de rendre hoinmage aux pioriniers qui, avec 
force, courage et persévérance, ont: contribué à créer ce coin 
de pays, un endroit où i l  fait bon vivre. C'est également ilne 
occasion privilégiée d'appuyer ceux et celles qui travaillent 
à édifier une meilleure société pour l'avenir. 

À toutes et à tous, j'offrc mes meilleurs vmux de succès et de 
prospérité. 

Bernard h n d r y  a-4% 
L Premier ministre du  Québec 

Québec :: 



HOUSE OF COMMONS 
CHAMBRE DES COMMUNES 

CANADA 

Permettez-moi, à titre de député fédéral de ~otbinière-~'Erable, d'offrir a toutes les citoyennes et tous 
les citoyens de Saint-Sylvestre, mes hommages à l'occasion des célébrations du 175' anniversaire de 
foridation de la paroisse. 

C'est un rilerveillewc moment de reaouvaiiies pour les parents, amis ainsi que des nombreux 
descendants des premiers pionniers qui sont venus s'érabljr à Saint-Sylvestre pour y bâtir leur vie.  Par 
Ieur travail, l'amour de la terre, de la fainiUe et par leur héritage, ils ont contribué à l't5volution socio- 
économique de notre région. 

La paroisse de Saint-Sylvestre bénéficie d'un merveilleux panorama qui fait le plaisir des amants de la 
namre, de nombreuses terres agricoles, d'erablikres dont le produit est recon.nu mondialement et fait 
notre fierté, en plus du développement commercial et touristique qui est en plein épanouisse~nent. 

À tous, je vous souhaite de joyeuses festivités et que mes vœux de bonheur et de prosperite vous 
accompagnent tout au long de ces fêtes. 

Odina Desrochers 
Député de ~otbinière-d érable 



--- 
ASSEMBLEE NATIONALE 

Citoyennes et ciioyeris de Saint-Sylvestre 

le vous offre mes meilleurs vœux à l'occasion du 175' anniversaire de fondation de Saint-Sylvestre. 

Le courage et la détermination de vos pionniers se retrouvent, encore aujourd'hui, chez vous. 

C'est aussi l'occasion de féliciter chacun d'entre vous pour l'amour de votre coin de pays. Votre 
engagement et l'esprit d'entraide témoignent de façon remarquable du développement de votre 
corrimiinauté et sauront stimuler l'avenir de nos jeunes. 

Je félicite les bénévoles qui ont participé à l'organisation de ces fêtes. La genérosicé qui les habite 
constitue l'essentiel d'un milieu de vie harmonieux et dynamique pour tous les résidants de Saint- 
Sylvestre. 

Heureuses festivités ii vous tous ! 

4 (I Jean-Guy Park 

Député de Lotbinière 
h l'Assemblée nationale 



Je suis lieureux de nie joindre a vous pour souligner le 
179  anniversaire de fondation de votre municipalité. C'est 
l'occasion toute désignée pour se remémorer le courage et la 
détermination des pionniers qui lui ont donné naissance. Ces 
gens cherchaient à améliorer leur qualité de vie et à assurer un 
avenir meilleur à leur descendance. Nous devons les remercier 
d'avoir si bien su relever ces défis. 

Comme ils ont réussi a apprivoiser la montagne, il faut poursuivre vers d'autres sommets. Vous avez 
apporté une contribution très importante dans le maintien de la paix lors de la "guerre froide". Vous 
étiez notre "radar" protecteur et nourricier. En ce 3' millénaire, nous devons faire preuve 
d'imagination pour perpétuer la mission des fondateurs. II nous faut se prendre en main et bâtir la 
communauté que nous souhaitons léguer a nos enfants. Bénéficiant d'une na tue  exceprionnelle, 
vous saurez sfirement continuer de la mettre en valeur. 

En terminant, je désire remercier tous les bénévoles qui s'investissent dans l'organisation de cet 
événement ainsi que tous ceux et ceUes qui contribuent a la richesse de votre vie communautaire. 

Rénaid Mongrain 
Préfet de la M.R.C. de Lotbiniére 



Chers citoyens, 

À l'occasion du cent soixante-quinzième anniversaire de 
fondation de la paroisse de Saint-Sylvestre, je suis très heureux 
d e  rendre hommage a tous nos pionniers fondateurs et à leurs 
descendants qui au fil des années nous ont donné l'exemple 
d 'une grande ténacité, d'une ardeur remarquable au travajl et 
ce malgré les nombreuses difficultés qu'ils ont dû siirmonter. 

11 fair bon viw-e aujourd'hui, dans ce coin de pays du comte de Lotbiniere. 

L'action accomplie avec fierté par nos ancêtres tout au long des années, nous permet de  croire a une 
prospérité contjnue dans l'avenir. 

Au nom des membres du  conseil municipal et en mon nom personnel, je remercie tous ceux et celles 
qui de près ou de loin ont bien voulu organiser ces fêtes du cent soixante-quinzième pour nous 
rappeler la vie de nos ancêtres e t  surtout ce qui est arrivé durant ces vingt-cinq dernières annees. 

J'invite doric la population ainsi que tous les visiteurs à venir festoyer durant le cent soixante- 
quinziéme anniversaire de fondation de Saint-Sylvestre. 

~ a h o  Grenier 
Maire de Saint-Sylvestre 



Commission scolaire dc la 
BEAUCE-ETCHEMLN 

Au nom de la Commission scolaire de la Beauce-Etchen~in, j e  suis très heureux d'avoir l 'opportunité 
de commémorer avec vous le 175e anniversaire de la paroisse de Saint-Sylvestre. 

Il nous apparaît important de laisser à ceux qui nous suivront des traces concrètes, des traditions et 
l'histoire de ceux er celles qui ont bâtj notre pays. 

Nous félicitons tous ceux et celles qui ont su maintenir la vitalité et la prospérité d'un milieu comme 
le vôtre et  nous vous soubaitons les meilleures perspectives d'avenir. 

Bravo à tolite l'équipe qui a su mettre en oeuvre cette importante activité. 

Charles-Henri Lecours 
Président de la commission scolaire 
de la Beauce-Etchemin 



Commission scolaire & la 

BEAUCE-ETCHEMLN 

Je suis heureuse d'adresser mes plus cordiales salutations à tous les résidants de Saint-Sylvestre à 
l'occasion des fêtes soulignant le 175' anniversaire de fondation de leur municipalité. 

C'est un moment prticieux qui mérite d'être comnikmoré et souligrié, un moment unique où le temps 
se suspend afin de nous permettre de se souvenir et de se remémorer. C'est aussi un nioment 
privilégié afjn de raconter à nos jeunes ce qui fait leur histoire et leur faire decouwir ceux et celles qui 
ont façonné ce coin de pays. 

Mes hommages a toiis les bâtisseurs et bâtisseuses qui ont fait de la paroisse de Saint-Sylvestre ce 
qu'elle est aujourd'hui, plus particulièrement à tous ceux et celles qui ont oeuvré dans le milieu 
scolaire. Je pense ici aux maltres d'euvre que furent les commissaires d'école, au  personnel, aux 
instituteurs et institutrices qui ont enseigné patiemment à tant d'enfants, à ces parents qui les ont 
acconipagnés dans leurs apprentissages et enfin, a ces jeunes qui profitèrent d'iine organisation dont 
la qu~ilité croissait d'une génération à l'autre. 

C'est avec fierté que je représente la population de Saini-Sylvestre à la conimission scolaire et je 
souhaite à cous les résidants d'heureuses célébrations. 

Louise Carniré, commissaire 
Comniission scolaire de la Beauce-Etchemin 



IL- 

* 

Chers lecteurs, lectrices, 

C'esr avec beaiicoup de fierté que je m e  fais le porte- 
parole des membres du comité di1 livre pour vous 

présenter cet album soiivenir du 175e anniversaire de 
Saint-Sylves t re. 

La réalisation de ce livre souvenir, SAINT-SYIVESTRE SE RACONTE: 
1978 à 2003 est le fruit de la coIlaboration d'une equipe et des personnes du 
milieu a faire revenir les faits marquants des derniers vingt-cinq ans. Un gros 
merci a ceux et: celles qui de prés ou de loin, nous ont apporté leur support en 
nous fournissant des documents écrits, photographiques ou des commu- 
riications verbales. 

Que cet album procure aux plus âgés de doux souvenirs et instruise les plus 
jeunes de leur patrimoine. 

Bonne Iecture ! 

Ghislaine Croteau 
Présidente du Comité du Livre Souvenir 
du 175" anniversaire 



Chers amis, arnies 

Au nom du comité des Fêtes du 175' ani~iversaire de Saint- 
Sylvestre, il me fait plaisir de vous convier aux grandes 
réjouissances qui inarqueront les dernières vingr-cinq années 
d'histoire et de développement: de notre paroisse. 

C'est dans la joie que nous célébrons le labeur de nos ancêtres 
qui ont bâti une communauté à l'image de nos pionniers, fière, 
religieuse et respectueuse. Ils ont su prêcher par l'exemple et 

transmettre à leur descendance ces valeurs essentielles. Rendons-leur hommage pour l'héritage qu'ils 
ont légué et prenons la résolution d'être à notre tour de vrais bâtisseurs pour les générations futures. 

Je remercie particuljèrement toutes les personnes qui  ont oeuvré dans les différents comités, les 
bénévoles, nos représentantes et représentants rniinicipaux qui ont su mettre leiirs talents au service 
de la communauté et apporter leur contribution à la réussite de ces fêtes. La générosité qiii les Iiabite, 
constitue l'essentiel d'un milieu de vie harmonieux et dynamique pour tous les résidants de Saint- 
Sylvestre. 

Je rends également hommage aux organisateiirs des FEtes du 15OC anniversaire et aux responsables de 
l'édition du livre souvenir produite lors de ces fétes. Notre livre se veut iine continuité pour laisser à 
nos successeurs, un album riche en souvenirs. 

Un g r ~ m d  merci A mes proches et à vous tous, car chacune et chacun d'entre-nous fait partie du  secret 
de notre réussite. 

Bon 175' ! 

Normand Croteau 
Président des Fêtes du 175' anniversaire 





CHAPITRE II 



De gnuclie It droite, 
1" mngée: Nicole Cyr, Chisioine Cmte{ru, Cdline Bilodmir 

2'rnnghe: Richurd TJ?.emAen, M ~ r c e f l e  Fillion, Ro berr Crateuil, Ciinrital ïherrieir 

Vente pages-famille 

Irène Bouffard : route Beaudoin, 

route Montgomery, 

rang Saint-André, 

Thérèse Bilodeau : rang Saint-Frédéric, 

rang Saint-Paul 

Rachelle Fortin : rue Principale 

Suzanne Breton : rue Sainte-Catlzerine 

Madeleine Chabot : rang Saint-Jean 

Pierrette CO té : rue  Principale 

Gloria Couturier : rue Principale 

Nicole Cyr : chemin Craig 

Claudette Dion : rile Delisle 

Françoise Drouin : rang Sainte-Marie 

Thérèse Drouin : rang Sainte-Marie, 

rang Saint-Pierre 

Jeanne Ferland : rue Principale 

Mcucelle Fillion : rue Maguire, riie Bilodeau 

Nicole Fillion : rue Cyr 

Marie Girard : rile Côte 

Georgette Landry : route du Moulin 

Lorraine Roussin : rue Saint-Hilaire 

Ginette I.avallee : rang Sainte-Catherine 

Pierrette Nadeau : chemin Craig 

Chrjstian Routhier : rang Saint-José, 

route Clark, 

rang Fermanagh 

Tliérgse Thivierge : rang Beaurivage 

Jocelyne Sylvain : chemin Craig 

Martin Laplante : certificats-cadeaux 



Président : Normaiid Croteau 
Secrétaire : Aglaé Thivierge 

Vice-président, finalices : Richard Themien Vice-président, opérations : Gilles Chabot 
Trtsoriere : Nicole Cyr Logistique : Jules-Aimé Vachon 
~ i b l i c i s ~ e  : Ginette Roger Activités : Denis Eandry 
Livre soiivenir : Chislairie Croteau Bar et service d'ordre : Christian Routhier 

I 

I 

De gar~che n droite, 1"' rarig4e : Nicole Cyr, Ginefie Roger; 
Nonnaid CroEeaz~, Gliislnine Crotenu, Srwnne Forriri 

Z rnn.g& : Jtiles-Aimd Vaclran. Cilles Wiabot, Agkd Tl~ivierge, 
Ricluird Tlterrieii, Clirlstian Routlzier, Denis LRndry 

C o d 1 6  consultatif 
Mario Grenier, Abbé Gervaiç Lapointe, Madeleine St-Hilaire, Claiide Lessard, Germain Leblond 

Comité des activités des Fêtes du  175' 
Responsable du comité : Denis Landqr 
Coordonnateur : Luc Savoie 
Responsables des aînés (es) : Suaririe Fortin et Jules-Aimé Vachon 
Responsable des jeunes : Mrirtine Vachon 
Respoiisable des adolescents : François Charest 

Cornit6 de publicité et inforrnarion Sous-cornités des activités 
Responsable du comité : Ginerte Roger Responsable des expositions: Chantal Demers 
Brenda More1 Responsable des costumes d'époque: Sonia Lehoux 

Respoiisable, journée des retrouvailles: Germain Leblond 
Comité logistique 
Responsable du comité : Jules-Aimé Vachon 
Gilles Chabot, Jean-Louis Drouin, André Bilodeau 

Comité bar e i  service d'ordre 
Responsable du comité : Christian Routhier 
Gilles Chabot, Éric Therrien, Étienne Parent, 
Guiilaume Parent, Gaétan Drouin 



8 décembre 2002 : Présentation du livre souvenir à l'église, suivie d'un vin d'honneur 
à la salie municipale ec de la distribution de I'alburn souvenir 

1 janvier 2003 : Mot d'invitation du président et chanson thème des fêtes à la messe du Nouvel A n  

4 janvier 2003 * : Messe à 19h30 à l'église et ouverture des fétes a la salle municipale 
avec orchestre, (comité des fêtes) 

18 janvier 2003 : Souper spaghetti, (pompiers) 

25 janvier 2003 : Randoni-iée et souper à la salle, (club la Randonnée Saint-Sylvestre) 

30 janvier au 
9 féwjer 2003 : Festival d'hiver, (club Lioris et hockey mineur) 

21 au 23 février : Festival de la motoneige, (club les Monragnards) 

4 mars 2003 : Mardi Gras, (comité des fêtes] 

9 mars 2003 * : Messe des sucriers, ICPP) 

4 mai 2003 : Gala d'amateurs, (cercle des Fermières) 

10 mai 2003 : Pièce de théâtre, (club Ljons) 

25 ma.i 2003 : Dimanche de l'Âge d'Or et cher  buffet chaud et froid, en aprSs-midi, 
danse avec Mario Sévigny 

9-13 juillet 2003 : Grandes fêtes, comité du 175', (exposition des fermières et autres) 

Mercredi 9 juiller : Bingo sous la tente, (3000 00 $ en prix) 

Jeudi 10 juillet * : Journée des aînés, en après-midi, orchestre Alain Plante; messe à 17h à l'église, suivie 
d'un souper sous la présideilce d'honneur de madame Lise Thibault, 
lieutenant-gouveriieur du Québec 

Vendredi 11 juiUet : 5 à 7 des ouvriers, en soirée, beach party et disco pour les jeunes 

Samedi 12 juillet : À partir de 1311, plusieurs activités extérieures pour enfanrs, party de hot-dogs 
en après-midi et soirée rétro pour aduites 

Dimanche 13 juillet : Messe sous la tente, brunch, journée des retrouvailles 
rk Souper (méchoui) avec orchestre 

2 1 septembre 2003 : Gala d'amateurs, (l'Âge d'Or) 

5 octobre 2003 : Bnincli des fermières 

11 octobre 2003 : Dégustation vins et fromages, (comité des fêtes, resp. Suzanne Forrjn) 

25 octobre : Soirée d'halloween, (club des Montagnards) 

29 novembre : Souper et soiree (Clievaliers de Colomb) 

21 dec~mbre  : Père Noël, activités et surprises pour les jeunes (10 ans et moins); 
en après-rnjdi * Fermeture officielle des fetes 

N.B. Les dates suivies d'un astérisque ('1 indiquent que les membres du corniré seront habillés en costume 
d'époque; libre à toute la population de faire comme eux. 

Bienvenue d tous 



QU'IL FAIT BON VIVRE 
Paroles : LouiselLe et Jocelyne Giroux 

Musique de 
Rolf MARROT 
sur rtn riir dir loIklorc 

Qu'il fait bon vi - vre dans un coin de pa -ys Ou l'a-mour a grandi 

1 Au c c a r  de gens ra-vis Quand St  - Syl - ver - tre a cent soixante-qulnze ans 



Qu'il fait bon vivre 

A n  1 . m .  

1 hommes et ces femmes au cou-rage dau-tre-fois Lé-gué à chaque en- 

Aux montagnes aux rivières 
Compagnes de tout temps 
Qui partagent leurs fruits 
Aux bois aux érablieres 
Toujours donnan t-donnant 
Nous aimons dire merci 

3. 
La paroisse le vitlage 
Déptoient tous les talents 
Des semailles j usqu'aux moissons 
La viande, le lait, fruits et Légumes 
Le miel et le sirop 
Tout est bon tout est beau 

Refrain : Qu'il fait bon vivre 
Dans un coin de pays 
Oi La vie a souri 
A nos ancêtres aussi 
Quand St-Sylvestre a 175 ans 
Nous célébrons gaiement 

Refrain : Qu'il fait bon vivre 
Dans ce coin de pays 
Ou L'amour a grandi 
E t  la fierté aussi 
Quand St-Sylvestre a 175 ans 
Nous fêtons joyeusement 

Refraln : Qu'il fait bon vivre 
Dans un coin de pays 
OU L'amour a grandi 
Et la fierté aussi 
Quand St-Sylvestre a 175 ans 
Nous fêtons joyeusement 



Qu'il fait  ban vivre 

4. Refrain : 
Tout au long de son histoire Qu'il fait bon vivre 
St-Sylvestre nous dit : Dans un coin de pays 
"La foi sème la joie" Oh l'amour a grandi 
l'église au coeur du village Au coeur des gens ravis 
Sait encore aujourd'hui Quand St-Sylvestre a 175 ans 
Créer un pur émoi On redevient enfant 

5. Refrain : 
Tant de souvenirs abondent Qu'il fait  bon vivre 
De moments généreux Dans un  coin de pays 
D'entraide et d'amitié Ou l'amour a grandi 
Et quand la fête résonne Au coeur de gens ravis 
Petits, grands et aïeux Quand St-Sylvestre a 175 ans 
Savent bien s'amuser On redevient enfant 

6 .  Refrain : 

E t  si parfois L'inquiétude Qu'il fait bon vivre 
D'un futur incertain Dans un coin de pays 
Pointe le bout d'son nez Où l'amour a grandi 
Sachons qu'avec certitude E t  la fierté aussi 
St-Sylvestre va bien Quand St-Sylvestre a 175 ans 
Au bout de chaque année Nous célébrons gaiement 

Infographie : Sami Midani 









CHAPITRE III 



Ln nef de l'&lise en 2002 
Soirrce: Jnliriqire de Saini-Syliesme 



INTRODUCTION 

L'organisme d'orientations et de décisions de la pastorale paroissiale est le conseil paroissial de pastorale. 

L'administration et la gestion finaiicikre des biens matériels sont açsu.rées par le conseil de  fabrique. 

Su r  ces deux conseils, siège le curé qui est la personne-ressource et le représentant de l'évêque devant la 
cornrnimaiiré chrti-tienne. 

L'HISTOIRE DE LAVIE RELIGIEUSE DE 1978 À 2003 

Le comité paroissial de pastorale (CPP) 

Tiré du lime des minutes d'assemblées di1 cornit6 paroissial de pastorale 
de Saint-Sylvesrre. 

14 avril 1986 : fondation du cornit6 
"Lundi quatorze amil mil neuf  cent quatie-vingt-six, l'abbé Marcel 
Malenfant convoque les personnes sui17antes ;lu piesbytère, a vlrigt 
heures : Mesdarnes et messieurs Pjerretce Lehoux, Noé er Rose-Alma 
Savoie, Benoît Delisle, Ginette Lavallée, Doris Therrien, Yvette Parent, 
Andr6 Rilodeau (absent) et Lionel Pelchar (absent)". 

"C:ette rcunion a pour but de former un conseil paroissial de pasrorale à 
Saint-Sylvestre. Après discussion sur  les objectifs d'un te1 regroupenient, 
madame Pierrette Lehoux est nommée présidente, madame Doris A - 

Therrien est nommée secrétaire Firi de la réunion vers neuf heures ~ n c l n i t i e  Pierrene Le1wu.r 
trente." 

15 septembre 1986 : opération contact 
Le premier grand projet du comité f u r  l'opération contact. Il corisistait à visiter chaque demeure pour présenter 
a tous les paroissiens un docu.rnent contenant les noms de tous les organismes et services paroissiaux et leur 
remettre U r i e  feuille-réponse pour une  prise de contact avec un groupement choisi. 

Annuellemeiit, le CPP soulignera des événemerits par des rassemblements paroissiaux comme : la fête des 
Mères, la fète des Pères, la fête des Enfants, la fête de la Fidélité, 1'Actioti de Grâces, la retraite paroissiale. 

6 juin 1987 : premier congrés des CPP 
L'abbé Jean-Jacques Lantin, monsieur Benoît Delisle et madarne Hélène Gilbert participent a u  premier congres 
des CPP qui a lieu au  collège de Lévis, le samedi 6 juin 1987. 

18 avrii 1988 : taux de pratique religieuse 
Après questionnaire approprié, le CPP évalue le taux de pratique religieuse h 50%. 

21 novembre 1989 : feuillet paroissial 
On éca.ne vite la possibilité de fusion du feuillet paroissial avec celui de Saint-Patrice. 



i 

17 avril 1991 : bancs vendus 
Un membre du CPP signale sa gêne lorsque des amis viennent à la messe 
et qu'ils constateiit que les places de bancs sont vendues. Un autre 
membre signale qu'on est une des seules paroisses du Québec à faire cela. 

20 avrü 1993 : synode diocésain 
Madame Céline Bilodeau forme une équipe synodale pour aider à 
détermji-ier les sujets à étudier au synode diocésain qui se prépare. 

Tuin 1993 : animatrice de pastorale 
Remerciements a sœur Jacqueline Blier, n.d.p.s. qui rermine son mandat 
a temps complet. L'an prochain, ce poste sera un  temps partiel et sera 
occupé par sœur Liette Charest, n.d.p.s.. 

8 mai 1995 : communauté de base 
On parle pour la première fois de "cornniunauté de base" a Saint- 
Sylvestre. iMudnme Celine Biiodeuu 

9 octobre 1995 : responsables du SIS 
Mesdames Angèle Poulin et Céline Bilodeau seront les nouvelles responsables du service d'initiation 
sacramentelle. 

13 novembre 1995 : communauté de base 
On a passé 45 minutes de partage sur l'évangde du dimanche. Tout le monde a participé et on a pu démontrer 
ce qu'était une comrnunaiité de base. 

9 septembre 1996 : CPP des deux paroisses 
La premiére renconue avec le CPP de Saint-Patrice a lieu à Saint- 
Sylvestre. Elle est présidée par monsieur Claude Nappert. 

9 decembre 1996 : vente du presbyière 
Une première offre d'achat est faite. 
La dernière réunion du CPP au presbytère a lieu le 14 avril 1997 

6 mai 1997 : objectif du CPP 
L'objectif pour les trois prochaines années sera de construire une Église 
porteuse d'e~pér~mce. 

Thème pour 1997-98 : pastorale jeunesse. 
Thème pour 1998-99 : initiation chrétienne. 
Théme pour 1999-2000 : atelier d'éthique (justice sociale). 

3 mars 1998 : CPP des deux paroisses 
A l'avenir, les CPP de Saint-Sylvestre et de Saint-Parrice tiendront 
toujours leurs réunions ensemble. 

iifonsieur ciud Napperi 2 juin 1998 : réaménagements pastoraux 
Deux délégués sont ~iommés pour participer aux réunions du comité sur 
les reaménagements pastoraux. Pour la fabrique, monsieur Nicolas 
Nappert, pour le CPT) madame Madeleine Bilodeau. 



1 septembre 1998 : nouveau curé 
L'abbé Getvais Lapointe est le nouveau prêtre administrateur des deux paroisses. Monsieur Claude Nappert est 
élu président du CPP pour la prochaine annee, monsieur Bertrand Bédard, de Saint-Patrice, vice-président et 
madame Racliel G.-Demers, de Sajnt-Patrice, secrétaire. 

25 octobre 1998 : vicaire épiscopal 
L'abbé Michel Stein, vicaire épiscopal de la région Rive-Sud, est en visite à Saint-Sylvestre. 

25 janvier 1999 : r6orgmÏsation pastorale 
Une rencontre sur la réorganisatiori pastorale des deux paroisses de la Nouvelle-Beauce a lieu a Saint-Elzéar. Il 
y est proposé que Sainte-Marie, Saint-Patrice, Saint-Elzéar et Saint-Sylvestre soierit ensemble. Une proposition 
en ce sens est préparée à la réunion du CPP du 25 janvier et envoyée à monseigneur ivlaurice Coulure, évêque 
de Qiiébec. 

Mars 1999 : équipe pastoraie pour les quatre paroisses 
Pour le fonctionnement de l'équipe pastorale, une proposition est soumise suggérant trois postes-prêtre et lin 
poste-agent de pastorale. 
On fut? la répartition financière comme suit : Sainte-Marie = 65 %, Sairit-Elzéar = 15 %, Saint-Patrice = 10,s %, 
Saint-Sylvestre = 9,5 %. 

7 septembte 1999 : regroupement des paroisses 
Suite au départ de  l'abbé Gilles Lafiamme et à l'arrivée de l'abbk GiUes Malieu à Sainte-hllarie et suite à la 
demande de ce dernier, le regroupement ne se fera pas avant deux ans. 

13 décembre 1999 : rencontre des CPP des quatre paroisses 
Une rencontre des CPP des quatre paroisses a lieu. Le sujet abordé porte sur les besoins pastoraux. Selon le 
rapport, la priorité est donnée à la pastorale jeunesse avec demande d'agent compétent. 

Mars 2000 :jubilé de I'an 2000 
A l'occasion du jubilé de I'an 2000, les dix paroisses de l'unjté Nouvelle-Beauce organisent un projer de 
célébrailions qu i  s'étende du 29 mars au 31 mai. Le 31 mai, il y a pelerinage dans les d u  paroisses avec 
célébration finale à l'église de Sainte-Marie. 

4 janvier 200 1 : l'abbd Gervais Lapoint e 
Une lettre est adressée à l'abbé Gilles Maheu deniandant que l'abbé 
Gervais Lapointe contiiiue à exercer son ministére à Saint-Sylvestre et à 
Saint-Patrice. Cette demande est signée par les deux conseils de fabrique 
er le CPP 

18 mars 200 1 : messe du festival de l'érable 
Une messe du festival de I1i.rable a lieu à l'eglise de  Saint-Sylvestre le 18 
mars 2001. Pour le CPF: les responsables sont messieurs Jean-Louis 
Delisle et Christian Routhier. C'est un franc succes. On souhaite que ce ne 
soit pas le méme dimanche que la fère de la St-Patrick pour I'an prochain. 

18 avrii 2001 : agent de pastorale 
Nous insistons sur I'irnporrmce d'avoir. chez-nous, un agent de pastorale 
à temps partiel. 

23 octobre 2001 : présidence du CPP I I 
1 

Nous remercions monsieiir Bertrand Bédard pour son rôle de président L -- 
des dernjéres anriées et nous félicitons madame Rachel ~ r e n i e r  qui lui Madame Marcelle FI1iivn 

siiccéde. Madame Marcelle Fillion devient secrétaire du CPP 



Véronique Girard est responsable de l'accueil des jeunes qui viendront de l'étranger h l'occasion de la Journée 
Mondiale de la Jeuiiesse en juillet a Toroiito. 

14 mars 2002 : niesse télévisée 
À l'occasion des féres du cent-soixante-quinzième anniversaire de fondation de la paroisse de Saint-Sylvestre, 
une messe télévisée aura lieu à l'église le 13 juillet 2003. 

16 avril 2002 :groupes de cheminement de la foi 
L'abbé Paul-Arthur Gilbert vient parler de cclluleç paroissiales d'évang6lisacion, de groiipes de cl-ieminement de 
foi, de groupes de prières, de communautés laïques et de groupes de spiritualit4 marianiste. 11 parle aussi de 
rencontres de ressourcement pour les jeunes qui se préparent à un sacrement. 

20 juin 2002 : projet pasroral2002-2003 
Messieurs Denis Robiïailie, animateur de pastorale dans la région Portneuf et Marcel Arteau de l'équipe 
Anirn'Action expliqiienî une expérience d'évangélisation d'un an er demi vécue avec les gens de  Saint-Ubalde et 
de Saint-Casimir du comcts de Portneuf. 

Le CPP entend profiter de leur expérieilce pour inciter notre communauté à se prendre en main pour 
évangéliser notre milieu. 

Mernlircs du CPP 
De griuclie à droite, debout: L'abbé Cervnis Lapoinre, Lisehie Côth, Eishle Le tn ieu ,  Bertmrid Bbdurd, 

rL1uriells Cliabor, Fierrene Lehooi~ii, Clirisria~i Routl.iier,jeun-louis Dslisk 
Assises: hlrrrcellP Fillion, Racliel Gren ie~  Hkldne Roussin 

Absenl: jerin-Pud Bi4o&uu 



Le conseil de fabrique 

Notre histoire depuis 1979 

1979 
Monsieur Pierre Parenr est sacristain. 
Le club de l'Âge d'Or s'installe dans la sacristie. 
Une cuisinette est installée à la sacristie. 
Le règlement du cimetière est modifié : l'entretien d'un lot coûtera 100 $ pour 99 ans: 
lecoût passerade3$i6$s ipayéannuel lement .  
On fait l'achat de nouveaiix haut-parleurs. 
Monsieur Germain Leblond est le secrétaire de la fabrique. 

1980 
On procède B la réparatioii du clocher. 
On organise une souscriptiori pour amasser des 
fonds pour les réparations. 

1981 
Vente d 'une partie de terrain de la fabrique a 
monsieur Jules Lündry. 
On effectue des réparations aux cheminées de 
I1&glise. 

1982 
Rbparation du charnier. 
Peinture à l'intérieur du clocher. 
Réparation des grosses fissures aux murs extd- 
rieurs de I'eglise. 

1983 
Réparation mineure aux murs exthrieurs de  
l'église. 
Embellissement du terrain entre la rue Principale 
et l'église. 
Jlistallarion de jeux à la sacristie. 
Les marguilliers passent par les portes pour la 
capitation et la Part ii Dieu. 

1984 
Réparation à la sacristie. 
Demande d'étude pour le chauffage biénergie. 
On profite d'un projet Katimavik pour réparer le 
charnier. 



1985 
On procède à l'installation du système bjénergie phase 1. 
Installation d'une deuxikme porte dans le chemin couvert pour couper l'air froid. 
Asphaltage de la cour de l'église, paye par le foyer de Saint-Sylvestre. 
Fermeture des puits de fenêtres dans l'église. 
Demande d'aide financière pour le déneigement de la cour de I'église. 

1986 
Installation de la dernière phase du systhme biénergie. 
On descend l'orgue dans la nef. 
Le nouveau curé s'installe a Saint-Patrice. 
Quatxe religieuses de la Congrégation Notre-Dame du Perphtuel Secours viennent s'installer au presbytère. 
Soeur Jacqueline Blier est engagée en tait qu'animatrice de pastorale. 
La chorale chantera dans la nef. 
Une plaque souvenir est remise à monsieur Léger Landry B l'occasion de son centième 
anniversaire de  naissance. 
Madame Doris Therrien devierit secrétaire de  la fabrique. 

1987 
Réparation du rnoriument du Sacré-Cœur. 
On jsole le toit de I'église. 

1988 
Coiicert avec la chorde du Lac-Etchemin. 
Soeur Alice R o y  est nommée secrétaixe de la fabrique. 

1989 
Entente en animation pastorale au primaire entre la paroisse et la commission scolaire. 
Monsieur et  madarne André ïùrrnel deviennent sacristains. 
Réparatiori des cheminées du presbytère et de I'église. 
Répararion des lampes d'urgence à I'église. 
Bercethon au profit de la fabrique. 

1990 
Réparatjon de la cheminée de I'église. 
Monsieur André Turmel est le nouveau fossoyeur. 
Signature de l'entente en anjmatioti pastorale au primaire entre la paroisse et la commission scolaire. 

1991 
On peinture Les fenêtres de I'église. 
On instalie iin système de détection d'incendie à l'egiise. 
Bninch et gala d'amateur au proFit de la fabrique. 

1992 
On installe des ventilateurs dans I'église. 
L'entre toit de I'église et de la sacristie est isolé (phase 1). 
Corvée de lavage de  I'église. 
Une pièce de theâtre est jouée au profit de la fabrique. 
On accueille les nouveaux arrivants. 



1993 
Soeur Liecte Charest est la nouvelle animatrice de pastorale. 
Le système biénergie est disconrinii8. 
Bmnclt pour amasser des fonds pour la fabrique. 

1994 
Augmentation de tarif pour l'entretien et I'irihurnarion au cin-ietière. 
Demande de subvention de 50 000 $ au diockse poiir réparation et peinture du toit et asphaltage du 
stationnement de l'église. 
On joue une pièce de théâtre au profit de la fabrique. 
1nstallat.ion des coupe-vent en plastique aux fenêtres de l'église. 
La location du terrain par 1'0TJ ne sera plus payée à la fabrique, mais la municipdité. 
Bruncl-i ei bingo au profit de la fabrique. 

1995 
Acceptation de la soumission pour repeindre le toit de l'église 
On effecme la peinture de la sacristie. 
Brunch et bingo au profit de la fabrique; profits : 1 245,90 $ 

1996 
Des monuments sont vandalisés au cimetière. 
La peinture de la toiture de 1'6glise est refaite. 
On répare le calvaire du ciinetière. 
La vente du livre du 150' est terminée car il n'y a plus de livres disponibles. 
Pavage de la cour de l'église payé par la municipalité, le foyer et la caisse populaire. 
Brunch, bingo et soirée meurtre et mystérc sont organisés au profit de la fabrique. 

1997 
Le presbyière est vendu h madame Gisèle 
Lemieux. 
Le bureau de la fabrique déménage dans les 
locaux de  la municipalité, à la salle muni- 
cipale. 
Un bru~ich rapporte Zi la fabrique la somme 
de 1 615,75 $. 

1998 
Une demande est faite pour obtenir iiiie 
agenre de pastorale à rernps partiel avec 
Sainc-Patrice. 
L'abbé Gervais Lapointe devient le nouveau 
ciir15 de Saint-Svlvestre et de Saint-Patrice. 

-4 -- 3 Un laïc, monsieur Jean-Fxançois Doyon, sera 
. président d'assemblée pour les rkunions de 

la fabrique. 
Le secrétariat de  la fabrique sera assuré par 
soeur Rolande Langevin. 
Bingo et bmnch rapportent Iü somme de 
1 245,90 $. 



La cotisation volontaire annuelle (CVA) remplace les autres formes de 
collectes pour l'église. 
Réouverture du charnier. 
Une rampe pour handicapés est iiistallée pour leur faciliter l'accès à 
l'église. 
Transfert du bureau de la fabrique dans les nouveaux locaux de la 
muriicipali.té à l'école l'Astrale. 
Madame Chantai Therrien est nommée secrétaire de la fabrique. 
Il y eut une réforme majeure au niveau de  la réglementation des fabriques 
de la part du diocèse. 
Le brunch de la fabrique rapporte la sonime de 622,35 $. 

1999 
Monsieur Denis Létourneau est nommé nouveau sacristain. 
Vente du calendrier de l'an 2000 pour le profit de la fabrique. -- - 
Le president de la fabrique ainsi que deux marguilliers démissionnent en Mndunie Cliatitol Theden 
janvier. 
En mars, l'évéque nomme monsieur Yvon Bussières président 
d'assemblée de la fabrique. 
Madame Lisette Côte est i~omniee présidente d'assemblée en août 2000 et madameYolande Bilodeau accède au 
poste de vice-pri-sidente. 

200 1 
On répare une poutre qui suppone le clocher de i'église. 
Projet d'entente de services administratifs entre les paroisses de Sainte- 
Marie, Saint-Patrice, Saint-Elzéar et Saint-Sylvestre en pastorale. Ce 
projet n'a pas eu de suite. 

2002 
Des études d'experts sont effectuées dans le but d'évaiuer des travaux 
d'envergure à l'église. t'&valuation du coût des travaux se chiffre 
approximarivement à 300 000 $. 
Fin du programme de l'animation pastorale au primaire. 
Réparation de la Dèche du clocher de l'eglise. 
Amélioration au cimerière de Saint-Sylvestre. 

Ln fihclis et le cloclter de l'#glise 

Nos margrrilliers en 20W 
En avnnti Lisene Côte ef Yolutih Bilodcnu. 

En urriére: Marcel Côte, I'ulrbé Grriais Lapointe, 
François Tlierrien, Andrk Jacc(ues. 
Abserit de la plioto: Lrrc Snuoie. 



Les curés 

L'cihbé ~Murcel klnlenfun t 
Source: inriliume C d l i i ~ a  Bil~clearr  

L ' A B B ~  MARCEL MALEMFANT 
Curé de Saint-Sylvestre de 1974 21 1986 

L'abbé Marcel idalerifant est né  a Québec l e  26 décembre 1918. II 
était le fils de monsieur Charles-Eugéne Malenfant et de madame 
Amarilda Lavoie. II fut ordonné prêtre le 16 mai 1944. 11 enseigna 
au Collège de Lévis de 1945 à 1952. 

Pendant les vingt aiinées qui  suivirent, l'abbé Malenfant fut 
aumônier militaire; d'abord en Corée, en Alieinagne de l'ouesr et 

Chypre, pilis dans quatre provinces du Canada : Québec, 
Ontario, Nouveau-Brunswick et Colombie-Britannique. En 
septembre 1972, on lui confia la paroisse de Saint-Honoré-de- 
Sheniey oii il demeura jusqu'en juin 1974 alors qu'il quitta cet 
endroit pour Saint-Sylvestre. 

Parmi les travaux qu'il fit exécuter, notons la restaiiralion du 
perran de l'église et d u  coiiloir reliant la sacristie a l'église. 

11 a poné un inrérêt marqué a u  chorales. A cause de l'exode 
constant des jeunes vers la ville, la chorale était, à son arrivée, dans un état pitoyable et ce n'est que grâce A la foi 
et h la générosittr de quelques paroissiens et paroissiennes qu'elle avait été maintenue tant bien que mal. L'abbé 
Malenfani rencoritra le frére Gauthier (docreur en  musique) qui  grâce a l'esprit coopératif de ses supérieurs 
accepta de venir organiser nos chorales. 

En 1986, aprés une vie sacerdotale bien remplie, monsieur Malenfant prit sa retraite. II demeura à la maison 
Deziel de Lévis pendant quelques années. II termina ses jours A la résidence Cardinal Vachon Québec. Le 
17 mars 2000, la maladie I'etnporta, il  quitta ce monde pour aller rejoindre Celui qu'il a toujours servi. 



Je suis né a Charny en 1930 et j'ai fait mes études primaires et 
secondaires à Québec, mes études classiques à l'Externat 
Classique Saint-Jean Eiides de 1944 a 1952. Je suis entré au Grand 
Séminaire de Québec en 1952 pour faire mes études en theologie 
et être ordonné prêtre le 26 mai 1956 par le Cardinal Maurice Roy. 

Ensuite, je ius vicaire à Saint-Louis de Lotbinière, a Saint-Esprit et 
à Sainte-Monique-des-Saules. 

De 1980 à 1986, je fus curé de la paroisse de Saints-Anges de 
Beauce. Je suis parti de la pour devenir curé de  Saint-Sylvestre et 
de Saint-Patrice de 1986 à 1998. 

Je his bien accueilli par les parojssiens. La première chose &faire 
était d'établir l'horaire des messes poux les deux paroisses. Cet 
horaire fut établi avec l'aide et conjointement avec les deux 

conseils de pastorale paroissiale et de fabrique. Ce travail s'est poursuivi pour les autres s e ~ c e s  offerts par les 
deux paroisses ; c'était nouveau pour les gens d'avoir un curé pour deiu paroisses. l'avais comme agente de 
pastorale, sœur Jacqueline Blier, n.d.p.s.. 

Ce qi ie j'ai priorisé dans nion travail pastoral, ce fut la visite des personnes malades ou àgées tant au foyer de 
Saint-Sylvestre qu'a doiniciie. Ce qui me tenait à cœur également, ce fut la vente du presbytère autour de l'annee 
1996. Sœur Jacqueline Blier ayant quitté, c ' e s ~  sœur Liette Charest q u i  l'a remplacée. Te me suis toujours trouvé 
chanceux d'avoir une agente de pastorale pour m'aider dans ma fonction de curé. 

Je garde un très bon souvenir de ces belles années passées à Saint-Sylvestre. Je vis maintenant une semi-retraite. 

Bon anniversaire de fondation. 

Voue ancien curé 



LABBÉ GERVAIS LAPOINTE 
Ciir6 de Saint-Sylvestre de 1998 à... 

L'abbé Gervais Lapoin te est né a Sainte-Germaine-du-Lac- 
Etchernin le 21 noveml-ire 1937. Ses parenrs, Philippe Lapointe er 
?vI,uie Turmel, sont cultivareurs. 11 es1 le 5" d'iine Famille de 
10 elifanis. 

I I  fut ordonné prêtre le 1"' juillet 1962, puis il occupa suc- 
cessivement les posies de vicaire & Christ-Roi (Lévis), 
d'animation de pastr~rde à Cap-Roiige et à la polyvalente de 
Saint-Anselnie. 

II fut curé de Sairit-Patrice, de 1980 i~ 1986, de Saint-Genraiç, de  
1887 à 1997 et de Saint-Charles de Bellechasse de 1992 à 1997.11 
revint parmi nous comme administrateur de Sairit-Sylvestre et  de 

L'nbtr6 G~rijais Lapobi rc Sai~it-Patrice. 

I.'lieure est aux changements et auy réamenagements pastoraux. 
11 faut préparer les deux communautés chrérieniies à relever de riouveau défis. Dans l'esprit di1 dernier synode 
de Québec, l'abbé Gervais s'emploie à mettre sur pied des éqtiipes d'animarion spirituelle {équipes volantes) qui 
porteront, à l'avenir, la responsabililk pastorale des deux paroisses. 

Mênie s'il est dégagé de  certaines râches administratives avec la noininarion d'une présidente laïqiie di) conseil 
de fabrique, l'abbé Gervais travaille avec les marguilliers à la sauvegarde de notre belle église qui a besoin urgent 
de réparations majeures. 

Coiivaincu que la messe dominicale est source par excellence d'évangélisation et de rassemblement dans 
I'Arnour. i l  s'efforce de rendre nos liturgies plus belles et vivaiites. 



Service d'initiation à la vie chrétienne (SIC) 

Lors du déparr du curé Marcel Malenfant, la communauté chrétienne de Saint-Sylvestre a formé divers comites 
de laïques pour la bonne marche des services pastoraux. Comme les sacrements du pardon, de I'eucharisrie et 
de  la confirmation devaient être préparés à I'eaérieur des heures de classe, ce sont des parents qui ont eu la 
responsabilité de cette formation. Ce sont eux qui planifiaient, montaient les réunions avec les parents, 
préparaient les enfants et faisaient le montage de la cérémonie proprement dite sous la supervision du curé. 

Depuis 1986, plusieurs parents ont mis la main a la pâte et c'est grâce A eux que nos jeunes ont reçu les 
sacrements de base d'initiation à la vie chrétienne. 

Senrice de préparation au baptême 

Le service de  préparatjon au baptème est un service qui fut offert alors que les céxémonies étaient 
communauraires. Les responsables avaient le mandat de rencontret les nouveaiu: parents avec le curé en place 
et d'assister à la cérémonie, pour son bon fonctionnement. Ils agissaieiit surtout comme aides car inonsieur le 
curé devait s'occuper de 2 paroisses. Aujoiird'hui, c'est le curé seulement qui s'en occupe, car i l  y a moins de 
bapt&mes et cela se fajr avec une famille B la fois. 

Baptême de X t u n  Pltrent,flls de Martine VucIion et de Érienne Parent 
Source: Ériei~iie Pnrenr 

"On ~z'anend pas les jours meilleurs, 
on les fait" 



Ce mnuvement est II& dans le 
coeur d'une religieuse de Saint- 
François sur l'ile d'Orléans, le 
28 avril 1985. Présentement, plus 
de 11 000 villes et paxoisses offrent 
à leurs jeunes des rencontres 
Brebis de Jésus, soit dans plus de 
16 pays djfférents, c'est mer- 
veiiiei~u. Brebis de Iésus : c'est 
iine voie d'évangélisation qui 
prend vie dans le cœur inême du 
Christ, Bon Pasreur, qui aime ses 
brebis er les appelle par leur nom. 
L'approfondissement de la  rela- 
tion Pasteur-Brebis conduit a la 
révélation de norre identité d'en- 
fant de Dieu. 

Les Brebis de Jésus 

En 2000, le mouvement Brebis de M&me &orgene Lnnd~y &!.lndume Angék Poulin 
Iésus s'implante 2 Sainr-Sylvestre. 
Dix enfants s'inscrivenr au mou- 
vement. En septembre 2001, 
treize enfants en font partie. Remplis d'entrain, ils viennent à leur réunion, tous les deux vendredis. 

1 
I 

Mesdames Georgette Landry et Anghle Poulin sont les bergères. Elles sont allées suivre leiir formation à la souxce 
à Sainte-Pétronjlle. L'abbé Gervais Lapointe connaissait ce mouvement pour l'avoir démarré dans d'a~itres 
paroisses. II en avait suggéré la création Saint-Sylvestre. 

Présentement, ces rencontres sont offertes aux enfants de  3' à la 6E année. Peut-être y aura-t-il des pastoureaux 
de Jésus à la suite de la 6.' année. 

Les Petits Légionnaires de Marie 
Dans les années 1990 a 1995, le mouvement "Les Petits Légionnaires de Marie" a existé sous la respoi~sabilité de 
soeur Germaine Leblond et de mesdames Marie-Laure Jalbert et Sirnone Savoie. Ce mouvement s'adressait aux 
enfants du primaire et une rencontre se faisait une fois par semaine. 

'2pprei.tds h fendre les bras ù l 'a~lne,  pour I'clcciieillir et non pour I'ei~chaher 

Aime autrui sans l'appidyer sur lui, mals accorcle- Lui foi? appui. 

Rappelle-toi que cho.clin est unique et a Line ualeur infinie" 



LA PASTORALE LITURGIQUE 

Comité de liturgie 
Le comité de limrgie fu t  mis en place en 1987, alors que le curé Jean-Jacques Cantin iiei-it s'ins~aller pour 
desservir 2 paroisses, soit Saint-Patrice et Saint-Sylvestre. Comme il iie pouvait s'occuper de tout ce qui a crait 
au bon fonctionnement des cérémonies lixurgiques, il délègue à ce comité la responsabilité de trouver les 
lecteurs, les servants de messe et les mjnistreç de communions à toutes les célébrations. 

Us ont, avec les années, reçu d'autres mandats, soit préparer les moments forts de l'année, l'Avent, le Carême et 
les jours Saints, Noël, l'Action de Grilce, la messe des ac6ricuJreurs. On y fait aussi le montage du visiiel à toutes 
les semaines et quelquefois on y prépare des gestuels. La décoration de l'église fait aussi partie des tâches du 
coniité. 

On y prépare quelques célébrations de la parole sur semaine et si on désire s'initier à servir la rnesse, c'est encore 
ce comité qui en est responsable. 

Les membres actuels sont : 
L'abbé Gervais Lapointe, ainsi que mesdames Thérèse Gagné, Thérése Tardif, Jeanne-Irène Ferland, Jocelyne 
Giroux, Rose-Alma Savoie et Céline Bilodeau. 

Cornit# de Iihrrgie : 
1"rutigép : Jeanne-Irène Ferland. Rose-Almn Savoie, TIzbrke Turrlv 

2 rangde : Ginette Lavail&, Gcrvtiis L u p o i ~ ~ t e .  TI~trèse Droidin, Cdlitie Bilodea tt 



Les chorales 
De lg;,~L a 1986, frère Lucien Gauthier. des Fréres du Sacré-Coeur, assure la direction de la chorale. Avec l'arrivée 
de l'abbC Jean-Jacqiies Can t i i l  au printemps 1986, soeur Jacqueline Blier débute également chez-nous corn me 
agente de pastorale avec la responsabilité du  c h e u r  de chant. 

Tl se composait à ce moment-là de mesdames Ursule Blais, Juliette Djon, Rose-Aimée Côté, Élizabeth Leblond, 
Jeanne-D'Arc Turcotte, Marguerite Savoie, Marie-Laure Jalbert, Lucille Pexreaiilt, Gilberte Therrien, Rose Labbe, 
Judith Vaillancourt, Rira Huppé, Madeleine Turmel, Rolande Lécourneau et de messieurs Viateur Savoie, Jean- 
Loiiis Delisle, Jean-Guy Girard, Fenland Savoie, Andréiùrmel et Noé Savoie. 

Quelques temps après l'arrivée de sœur Jacqueline, on décide avec les mmguilliers de descendre les effectifs de 
la chorale du  2" jubé pour les installer du côté gauche A l'avant de l'église. C'est iine transition importante et 
plutôt ardiie dans les débuts, vu l'habitude pour les choristes de chanter al'abri des regards. Mais, on s'y adapte. 
Smur Jacqueline termine sori mandat en 1993. C'est sœur [,.jette Charest, des sœurs de Notre-Dame du Perpétuel 
Secours, qui la remplace jusqu'en 1998. 

La fabrique fait l'acquisition d'un projecteur avec écran siir lequel or1 peut projeter les paroles des chants 
pendant les célébrations. Ceci favorise la participation des gens dans l'assistance. Madame Jeanne-lrène 
Ferland voit à son fonctionnement h chaque célébration. 

Au départ de s e u r  Liette, à l'été 1998, la responsabilité de la chorale se retrouve entre les mains des b61iévoles. 
locelyne Giroux, aidée de Angéle Poulin et de Aglaé Tl-iivierge se partagent la tache. S e u r  Liette ne les a toutefois 
pas laissées sans ressources. Sur sa proposition, elles ont suivi quelques cours en animation et direction de  
cliorale. Elle leur a également préparé des cahiers coritenant plus de 400 chants. 

Cliorale (les adultes : 
1" raiigée : Jeriiine-Iréne Ferlnnd (préposée nu projecreirr), Rolarule Lérourrieuu., 

Jeanne D'Arc 31rconc, Marguerite Snuoie, Ang4ie Potilin, Éinilie Doyon 
2' rangde : MireilJe ForR'er (rirgfdniste et professeiire de chnni), ViL8rie Chffrnpagrte lorgariiste), 

'Th.drè.se Bilodenu., Muikleiiie Turi t~el ,  Chudatte Naderlu, Jocelyne Giroiu 
J rnn.gée : Rose-Aiiirée CGtk lerr n - G I I ~  Girard, Jean -louis Delisle, Solunge Sauoie, Agitré Thivierge 



Nadia Delisle, organiste à ce momeiit, esi en charge des pratiques. Depuis 2000 jusqu'à ce jour, c'est Mireille 
Fortier qui prend la relève. À l'occasion, Valérie Cl~ampagne est notre niusicienne. A l'automne 2001. la 
forn~arion d'une chorale de jeunes du primaire voit le jour et i~ous  en sommes très fiers. 

Grace à la générosité de gens de chez-nous, des~coui-s sont gratuirs pour ces jeunes et sous la direction de 
Mireille. 

La chorale tient une place jmportance dans les célébrations. Le but premier est de favoriser la  prière et le re- 
cueillement. Et comme on dit souvent : " Chanter, c'est prier deux fois ". Alors, ne nous gênoris pas pour chanter 
très fort afin que s'élèvent bien Iiaut nos plus belles prières. 

Clzorule des jeuiies : 
1" rnn.g&e : Najnt Seggrrd, Sophie Tlwrrien, Alexin Clinbot, Joartie BiJodeau 

1 rungée: Isabelle Htrp$ ikfyriixrn Labbé, Wendy hLal>recqt~e, Vichy Saiiole, Jessyca Leélond, Prrtrlria Vnchon 
Y rangée : Salirinla Leblond, h!on'e-Frnnce HupP, Aidrey Cl~nbot. lutin& ~zsrrieiz, 

Mireille Portier (professerrre de ciirrnt), Murie- Mane A l l a d  

LES SACJUSTAINS 

Monsieur Pierre Parent (1979 a 19891 
Madame Madeleine Leblond et monsieur AndréTurmel (1989 à 1999) 
Monsieur Denis Létourneau (1999 à ce jour) 



LA PASTORALE SOCIALE 

Le Groupe Jonathan 

Fondé et formé i Sainte-Marie de Beauce, le groupe Jonathan a pour mission I'accompagneriient de personnes 
en fin de vie, spécialement lorsqu'eiies sorit a domicile. 

Les membres font également le soutien des personnes qui vivent un deuil, soit en suivi personnel ou lors des 
réuniotis de deuil à Sainte-Marie, le dcrriier mercredi de chaque mois. 

Les membres actifs à Saji-it-Sylvestre sont mesdames Lisei-re Côté, France Martel, Marcelle Fillion e l  Ginette 
Foucault Lavallée. 

Le Groupe Jonatiirr~i 
Amise: Gitrette For~cnrilt Lrrvtlliée 

Debout : Marcclle Filliori, Liset& C6td et hance Marrel 
Source: Le Grou~ie loiiarlinii 

"L'nmo~lr qu'on doizrre erzrichit it~f7~limen.t plzu 
que celui qtr 'on r~çoit. " 



L 

Lien-Partage 

Lien-Parrage de Saint-Sylves~re a débuté en 1982 et est rattaché à Sainte-Marie de Beauce. 

Ce sont inesdames iùta Huppé et. Jeanne St-Hilaire qui acceptkrenç de former un groupe de bénévoles quj 
donneraient cies soins à domicile et des services d'aide aux personnes de Saint-Sylvesrre. Monsjeiir Noé Savoie, 
quant à lui était déjà impliqué au conseil d'administration du Richelien. 

Les responsables qui suivirent sont mesdames Rita Huppé, jusqu'en 1990, Marie Girard de 1990 à 1995 et Rose- 
Alma Savoie depuis 1995. 

Les premiers services étaient des visites à dornicile et des téléphones d'amitié, surtour lors des anniversaires de 
naissance. 

Lieii - Pnmge 
I w  rniigbe : Pnlt1 Laitdy, Hose-Ainike C6tb Rose-Alrna Savoie, Frniiciiie Prireiir Betioîr Girard 

.? rang& : Georxelie kndry ,  CarIrcrine CÔt6, ~Wnrietre Nudcriii, Cdcile Berrliirritnze, Rachelb Bi-eron, 
Marie-lentirrs L*iplniite, No6 Snvoie 

J ruiigée: &la& Thiuiergr, ~iClnrtine Turniel, Marie Girard. Ferriade Laplaiire, 11%Pr.?ss Droiliri, Lucra?i Pnretit 
A bsentc . Solnnge Su voie 

"011 a si peu de ternps ii shimel- sur lu terre 
qu'il faut bien se Izhter de dépenser  soi^ coeur" 



Dans les années 1984 à 1986, on orgaisait des parties récréatives dans les maisons privées. ''Par lin bel après- 
midi de septembre, nous nllons citercher dix pensionnaires dit foyer et nolis les amenotzs p m e r  u.iz apres-midr sur 
la galerie de Jeanrze St-Hilaire ... et devinez donc de quoi on s'est mis à parler? Des accouchements d uu frefois dam 
nos lnnisol?s! Comrne~zt je uo~ls dira W. qubn n'a pas vu passer le temps avec ilos aînés. " 

Puis s'ajoutent, en 1987, les repas communautaires, 2 fois l'an, avec une messe avant les rencontres et le 
gardiennage auprès des personnes malades. 

Nous préparons un pique-nique et l'onction des malades une fois par ann6e. A Noël, des petits cadeaux sont 
donnés dans les pavillons pour personnes âgées. À toutes les semaines, il y a bingo. Beaucoup de transport vers 
les hbpitaux sont faits par des bénévoles. Nous préparons et livrons les paniers de provisions a t'occasion de 
Noël, en collaboration avec les Chevaliers de Colomb. 

La Popote Roulante dkbure en novembre 1991 et je vous assure que les livreurs font beaucoup de kjlomètres. 

Ouelaues statistiques : 
1" année d'opération : 245 repas 
Année 2001 : 933 repas 
Depuis 1991 : 10 950 repas 

Le coniité actuel est formé de mesdames Rose-Aima Savoie, responsable et Francine Parent, secrétaire ainsi que 
de messieurs Benoît Girard et Paul Landry. 

Livreurs en 1991 : 
André et Rita Huppe 

Benoît et Marie Girard 
Noé et Rose-Alma Savoie 
Lucien et Franche Parent 

La Popote Roulante fonctionne à partir de dons fairs par la municipalité, la Caisse Populaire, le député proviriciai 
et l'organisme Lien-Partage. 

Livreurs en 2002 : 
Paul et Georgette Landry 

Martjne Turrnel 
André et Racheiie Breton 

Thérèse et Philippe Drouin 
Lucien et Francine Parent 

"Rien. de plus beau &ns 1'existence 
que de pouvoir nllunîer dam une &ne 

le rayon de la joie" 



STATISTIQUES 

Années 

TOTAL 

Baptêmes 
17 

10 

20 

13 

10 

18 

Mariages 
06 

07 

08 

Sépultures -1 



Responsables des recherches 
Robert Croteau 
Chantal Therrien 

Rbfkrences 
Livre des procès-verbaux du conseil paroissial de pastorale 
Livre des procès-verbaux du conseil de fabrique 

Aide à l'informatique 
Chantpl fherrien 
Germain Leblond 
Robert Poulin 

Personnes ressources 
Céline Bilodeau 
Jean-lacques Cancin 
Gervais Lapointe 
Angèle Poulin 
Georgette Landiy 
Jocelpne Girow. 
Rose-Aima Savoie 
Cineïte Foucault Lavallée 
Marcelle Fillion 
Francine Parent 
Chantid Tlierrien 

Correcteurs 
Germain Leblond 
Denise Bourgault 
Robert Poulin 









CHAPITRE IV 

L'histoire civile de la paroisse - 1978-1946 

L'histoire civüe du village - 1978- 1996 

L'histoire civiie de la nouveUe municipalité de Saint-Sylvestre 1997- 

La biographie de monsieur Mario Grenier, maire 

Les services inunicipaux 
Service d'incendie 

Bibljothèque 

Le comitd de saüe et les activités municipdes 
Comité de salle 

Campagne fleurie 
Concierges 

Photos d'hier A aujourd'hui 



Ce dessin ~ c t  I'ceuure de Carol-Anne Vachon 
h d i l r n t e  en B m i t d e ,  Ii l'drale prirnnire l'Astrale, S~nit-SyIuestre 



INTRODUCTION 
D e  1978 à 1996, il y avait delu: munjcipalitks sur le renitoire 
actuel de Saint-Sylvestre: la rnutiicipalité de la paroisse et la 
miinicipalité du village. En 1996 survient la €usion des deux 
municipalités. 

Vous reuouverez dans ces quelques pages les kptiémérides 
des 25 dernières années, que ce soit pour la paroisse ou le 
village. Nous avons aussi inclus dans ce chapitre tous les 
autres services ou activités connexes à la municipalité. 

Nous n'avons pu tout relater et nous ne voulons pas répéter 
les informations; donc à la lecture de ce qu i  s'est passé, soit 
dans la paroisse ou dans le village, vous ne le retrouverez 
qu'une seule fois à mains d'exception. 

L'HISTOIRE C M L E  
DE LA PAROISSE - 1978-1996 

1978 
Mai : hlonsieur Alcide Parent inspecteur municipal gagne 4 $ de l'heure. 
19 permis d e  porcherie sont accordés. 

Juillet : On répare le rang Saint-André afin de permettre l'accès direct a Sainte-Agache via le rang Saint-Micliel. 
I,'évaluation rniii-iicipale imposable est de 5 430 270 $, l'évaluation inunicipale non imposal-ile est de 4 200 $. Le 
taux de taxe sur l'évalilation foncière esr de 0,75 $ du cent dollars d'évaluation. 

1979 
Octobre : Rencontre avec le village pour un projet 
d'organisation d ' un  service d'incendie en commun 
et signature de l'entente eii janvier 1980. 

1980 
Décembre : Acliat du  camion citerne au coût de 
58 900 $. 

1981 
J<mvier : Mise en commun d u  service des incendies 
effectif au ltr janvier 1981, deux règlements d'em- 
prunt pour I'acliat du camion, construccion d e  la 
caserne de pornpiers. 

Cascnie de pompiers 
Source : mruice d'iiicerarlb dc Saiiit-Sylvmtre 



Monsieur Noé Savoie est nommé inspecteur municipal. 

1982 
J d e t  : La bibliothèque devient fonciionnelle, cueitlette de livres dans la municipalité. La répartition des 
dépenses de fonctionnement. de la bibliothèque est de 2/3 pour la paroisse et de 113 pour le village. 

1983 
Janvier : Le permis de construction devient obligatoire. 
On procède a l'engagement de m0nsieu.r Alexandre Tunnel comme inspecteur en bâtiment. 
Un comité de citoyens est formé. Il y a beaucoup d'incertitude face au choix de la MRC Beauce ou Lotbiniere, 
on veut que les enfants du secondaire aillent à Sainte-Marie. 
Il y a eu durant l'année, 24 reunions du conseil. 

Décembre :Verglas dans les érablières, Saint-Sylvestre est déclaré zone sinistrée. 

1984 
II y a  eu35 réunions, plusieurs sujets sont d.isciités et la municipalité vit une certaine instabilité décisionnelle. À 
uairers iciilr cela, ntiiis noiis devo~is de respecter les convictions de chacun et chacune face à ce qui s'est véhiculé 
en cette phiode difficile. 

Mats : Monsieur Juiien Elilodeau est nomme responsable de la bibljothéque. 

Novembre : On accorde cine subvention pour la réparation de la salle municipale. Une partie est défrayée par 
les 2 municipalités. 

1985 
Janvier : On demande au ministère des affaires municipales de changer la journée des élections. 
Ce sera dortnavant le premier lundi de novembre. 
Un projet Katimavik est accepté pour Saint-Sylvestre. 

Féwier : Un autre verglas dans les érablières. 

Mars : Monsieur Marcel Côté devient inspecteur municipal. 

Octobre : Nous faisons I'installatjon de deux lumières de riie dans le secteur de la paroisse au bout 
de la me Delisle. 
41 réunions de conseil ont eu lieu. 

1986 
Décembre : Les procès verbaux ne sont plus lus lors de l'assemblée du conseil, ils seront dorénavant eiivoyés aux 
conseillers par courrier. 

1987 
Féwier : Demande de changement pour le bureau d'enregistrement &Thetford Mines au lieu d'Arthabaska. 

Mars : Monsieur Roméo Lefebvre devient inspecteur municipal. 



1988 
Mars : Annexion d'une partie des lots 447 et 450 au 
village. 

Avril : Li y a eu la  premiere inscription a Campagne 
Fleurie au provii-icid. 

AoCit: Bénédiction d'une croix de chemin de la route 
Craig. 

Gros dégâts d'eau, plusieurs routes sont brisées, la 
rivière Filkas a changé de lit à cermi.ris endroits. 

Cr0i.s de chemin de In rorrfe Cruig 
Source mtrnicipalitdrle Srrinf-Syliraire 

Rnrite Sain te-Ca therine, près de In proprlPté de 
monsieur Émile Laphnte: pont urrmh4, creilrrsse profoiide, 

douilk le debdton transportPe, &bris majeur 

Rnng Saint-Frk&ric: pont 
urrmhk, cltemin coup& 

perre des douilles ii% bBton rlam 
Iri rivikre. Doi~illes introuvnbler 

_-. I r _ .  .,- 
* , - .  . * - .?;y - -4 A-?- - 

L > -  - -- , - - - --- -4 
Clreiiiiii Salnt~-Cadierine: pont arrachd, c!i~nii)r coupL 

hloiisleur Jean-Tiiomras Sylvnin constnl~ les d&&&s 



Hnng Sninl-Paiik la riui2re s'est tro~iuPe un nouveau li t:  
la rorrte. Cheinin d refaire nu coiripler 

Route SainCe-Marie Ou~st (21 6): 
polit arrnclié, clremin coupé, pas d'uutrm accès 
S o i r m  &s 6 ~JIOIOSI nr1111icipolii4 deSuIni-Sylveslre 

Septembre : Dorénavant les poiits sitiiks sur notre territoire porteront le nom du rang sur lequel ils sont 
construits. 

Octobre : Demande d'affectation récréo-touristique, pour Développement Mont-Radar. 

1990 
Avril : La paroisse devient maître d'oeuvre pour l'administration du service des u~cetidies. 

Novembre : Adoptjon du plan d'rirbanisme et de ses règlements. 

1991 
Avril : Acceptation et signature de 
l'entente intermunicipale concer- 
nant le service d'incendie avec le 
village. 

Juin : Possibilité de fermeture du 
bureau de poste. 

1992 
Mars : Monsieur Jules-Aimé Vachon 
devient inspecteur municipal. 

Juin : Budget spécial pour payer les 
services de la Sûreté du Québec 
23 016 $. 
Construction de la halte routière au 
pont couvert de Saint-André. 

Halte rourll~re, rang Suint-Andrt 
Soirrre: niunlcipafllé d~ Saiilf-SylmWe 



1993 
Mars : Demande de  soumission polir l'achat d'un nouveau camion pour  la protection des incendies. 
C'est Maxi- Métal qui a le contrat au montant de 168 134 $. 

Mai : Aménagement de la cour de l'école. 

Septembre: Fermeture de la route Marquis. 

1994 
Novembre : Dissolution de I'OTJ 

1995 
Février :  monsieur Guy Castonguay devient inspecteur municipal. 

luin : Réfection majeure du rang Saint-Jean au niveau de la côte des Bélanger. 

Novembre : Installation des lumières de la patinoire. 

Décembre : Étude sur la faisabilité de fiision entre le village et In paroisse. 
Le taux de taxation au cent dollars d'évaliiatioi~ est de  0,8935 $ pour la foncière générale, 0,0447 $ pour le 
camion, 0,1072 $ pour la police. Pour les ordures, 100 $ pour les rksidences permanentes et 60 $ pour les 
résideiices saisonnières. 

1996 
Notre ricliesse foncière est de 35 263 300 $ pour l'imposable et de 93 700 $ pour le non-imposable. 

Avril : Monsieur Laval Breton est nommé inspecteur municipal. 

Septembre : Preparation des nouveaux bureaux à l'école l'Astrale pour la nouveUe miinicpalité. 

Décembre : Les habitants de Saint-Sylvestre s'appelleront Sylvestois, Sylvestoises. 
Fin de l'entité de la paroisse de Saint-Sylvestre. 

Maires de la paroisse et durée de leur fonction 

1978 - 1982 
rnonsMur Yvon Bilodeaii 

1982- 1992 
monsieur Jean-Tliornas Sylvoin 



Secrétaires-trésoriers de la paroisse et duree de leur fonction 

1967 - 1980 monsieur 'lvellie Boyce 
1980 - 1996 madame Céline Bilodeau 

Voici les raisons qui ont motivé nos conseillers eii place, en 1996, à vouloir la fusion des deux municipalités. 

Philippe Drouin 
Économie d 'admiraisrration, subven.rion rkpurtie sur 5 ans de 602 250 $, l'uizion des deru municipalités, à mon 
avis, lui  donnerait plus de force. 

Roland Gagné 
U n  conseil est sufisant pour la populnrion de Sninr-Syluestre. La fusion est un auantage cru point de vue 
dconomiqïde. 

Alain Parent 
Plzisieurs raisons ont motiu.4 Ce projet de f~csion. Plusieurs servica étaient déjh fusionnés: incendie, salle, 
bibliotlz&que, loisirs. LGC strbuention ~ L L  gouvernement contribiura u créer une harmonie pour les Syivestois et 
Sy L ues CO ises. 

Luc Savoie 
La principale raison ayant. motivé les deux conseils pour ka fusion, esr qu'il y avait plusieurs seruices déjh 
fusionnés: incendie, salle, loisirs. De pltu la sribven.tion ratruchée ii cene@sion, s'&tendant sur une période cinq 
ans &air à corisidérer: Si les mulzicipalités ne Le faisnienr pas, le ministère des aflaires municipales nota y aurait 
obligés. 

Ovide Marcow 
t e s  raisons uyant justifié le projet d e w i o n  sont que les deux municipalifés iiriiisaienr ou avaient dijà des services 
eu comrnrm: le service des incendies, des loisirs, la salie municipale, l'inspecterrr municipal. D'ailleurs, les gens de 
La paroisse viennent déjà chercher des services au village; burenu de poste, école, kg1 ise, inagmin. BreJ; la fiuion un 
nmener des écon01nies au niueau d u  personnel, soit se~~kmetzf un. corzseil, rine r6duction de  la correspondance qui 
était so~ivent erz double. 

Yolande Bilodeau 
Pour moi, la raison était que deux - f :  
conseils dans une petite muni- Y I 

enrepzte entre ks mÜnicipalités 
(incendie, salle, loisir). Les me- 
sures i~zcitatiues dl4 gouverne- 

De gauclie h droite; Messieurs Marcel Lrrclinnce, Philippe Nodeair, Gérani Cdtd, 
j e a n - T h o m  Sylvoin, Yuon ûilodwrr, Paul Lnruiry, Mario Grenier et Ouide Mnrwux. 

Source: rnunicipuIlïP de Saint-Svlies~m 

ment braient intiressa&s pour le 
regro upernent des deux municipalités. 

Et c'est ainsi que se tourne une page de l'histoire de la parojsse et du village de Saint-Sylvestre, ce 4 décembre 
1996. 



L'HISTOIRE CIVILE DU VILLAGE 
1978 
La premiére confection du rôle d'évaluation par une  firme d'évaliiation Sonarex. La richesse foncière était de 
861 755 $ imposable et de 661 630 $ non-imposable. Le taux de taxation du 100 $ d'évaluation est de 0,80 $pour 
la taxe foncière générale, de 0,20 $ pour le rôle d'évaluation, et de O, I O  $ pour la t~me spéciale d'égoût. 
Demande d'abolition des hais interurbains entre Saint-Narcisse, Saint-Bernard, Scott, Sainte-Marie et Saint- 
Elz6a.r. 

1979 
Conrinuité de la rue Saint-Hilaire (asphalte). 
Prolongement du service sanitaire B la rue Saint-HBaire. 
La rémunération des pompiers 7 $ de l'heure pour un feu et de 5 $ de l'heure pour les pratiques. 

1980 
Démission de monsieur Raymond Jacques comme secréraire-trésorier après 21 ans de service. Premihe 
inscription a ViUage Fleuri. 
Entente avec. la paroisse pour la tenue du registre des naissances jusqu'en 1994. 
Entrfie en vjgueur du zonage agricole provincial. 
Fermeture du dépotoir chez monsieur Alfred Bilodeau. 

1981 
Deux règlements d'ernpmnt pour l'achat d 'un camiori incendie et la constniction de la caserne. Remise d'une 
plaque! à monsieur Benoît Deljsle suite à sa démission comme chef-pompier. 
Pour los années 1982 à 1986, plusieurs dossiers sont passés a la cable du conseil. L'opinion &tant partagée, nous 
avons cru bon de respecter l'idée de chacun et chacune à la suite de ces dkcisions. Nous ne voulons pas que 
quelqu'un se sente visé alors nous ne détaillerons pas les points en particulier. 

1984 
Suite des travaux d'asphaltage de la rue Delisle. 

1985 
Suite des travaux d'asphaltage de la rue Cyr. 

1987 
Aménagement d'un parc municjpal sur  la route du Moulin, aujourd'liui le Relais des Montagnards, 
Informatisation des comptes de taxes à la M.R.C. 

1988 
Arpentage, cadastrage et réfection de la rue Saint-Hilaire. 
Un concours est Imcé à toiire la population de Saint-Sylvestre dans le but de trouver des "Armoiries" qui 
représenteraient notre municipdite. La muilicipalité a reçu 4 dessins, il a été demandé à la secrétaire de 
montrer les dessins à un spécialiste soit monsieur François Laterreur. 
Le gagnant retenu pour les armoiries qui représenteront La rnunicipaiité est monsieur Germain Leblond. 

1989 
Bornage des limites du village. 
Extension de l'égout pluvial dans la rue Delisle. 
Pavage d'une partie de la me Sainte-Catherine. 

1990 
Asphaltage d'une partie de la rue Delisle. 



1992 
Achat de terrains sur la me Delisle appartenant à madame Françoise Dubé, madame Gisèle Laplante, monsieur 
Guymorit St-Hilaire e.t Transport Beauce Lotbinière pour 1 $. 
Déménagement du bureau rnunicjpal à la salle. 

1993 
Asphalrage à partir de la route du Moulin jusqu'h l'église suite à l'enlèvement des trottoirs. 
Créarion d'm fonds spécial pour le départ de nouvelles entreprises dans la M.R.C. de Lotbjniere ("Solide") avec 
toutes les municipalités du comté. 

1994 
Passage de la fibre optique dans le village p u  Québec Téléphone. 
Acliat du réseau d'éclairage à Hydro Quebec 
Mise en commun des services de cueillette des ordures avec la paroisse. 

1995 
Inscription au programme d'assainissement des eaux poiu tes municipalités (PADEMI. 
Projer de développement résidentiel d e  messieurs Gaétan Bilodeau et Paul Labrecque. 
Achat des premiers bacs de récupération. 
Demande au Ministère desmaires  Municipales pour realiser une étude de faisabilité en vue d'un regroupenient 
entre le village et la paroisse. 
La municipalité prend en charge l'organisation des loisirs. 

1996 
Réparations importailtes des égouts sanitaires et pluviaux dans la rue Sainte-Catheritie. 
Implantation du 91 1. 
Nouvelle décoration de la sale du bas, 3. la salle municipale, faite par le village. 
Mise en commiin des soumissions pour le déneigement de  nos routes, viilage et paroisse. 
Instailation de I'internet à la bibliothèque. 

Les taux de taxation est de 0,93 $1100 pour la foncière générale, de 0,1166 $ pour la  police, de 0,1028 $ pour le 
carnian inceiidie, de  25 $ pour les utilisateurs du service d'égouts. Pour les vidmges, 89 $ pour les résidences, 
101 $ pour les commerces et 130 $ pour les résidences-commerces. Notre évaluation imposable est de 
7 643 600 $ et non-imposable de 3 088 100 $. 

Maires du village et durée de leur fonction 

1978 - 1992 
niornietir Paul Landry 

1992- 1996 
monsieur Mnrw Grenier 



Secirbtaixes et durée de leur fonction 

1978 - 1980 monsieur Raymond Jacques 
1980 - 1982 madame Yvette Parent 
1982 - 1984 madame Hélène Therrien Nadeau 
1984 - 1992 madame Maria Drouin 
1992 - 1996 madame Chantal Therrien 

Znspecteurs municipaux et dur6e de leur fonction 

monsieur André Berthiaume (rues et trottoirs), monsieur Alfred Bilodeau (égouts) 
monsieur Alfred Bjlodeau 
monsieur Jean-Paiil Perreault 
monsieur Alfred Bilodeau 
monsieur h c ù é  Bjlodeau 
monsieur Dany Guenette 
monsieur Raymond Jacques 
monsieur Marc Savoie 
monsieur Guy Castonguay 
monsieur Laval Breton 

Voici les raisons qui ont motivé nos conseillers en place, en 1996, à vouloir la fusion des deux municipalitks. 

Mario Grenier 
A 1 'aube de Ibn 2000, les mmulzicipalités du village et de la pnroisse de Sni~ar-Sylves f ie s'unissent pour ne former 
qu 'rtne rnunicipalilé, qui portera dorérzauant le noin de "Municipalité de Saint-Sylvestre': Auec cette nouvelle 
fusion, In municipulit& donnera un meilleur service aux citoyens, sera plus conlpétitive par rapport n u  autres 
municipalilPs, aura une meiilezcre posilion face aux décisions gouuernemencales pour garder un t a ~ u  de races fiés 
CO nserunteuz 

Marie Girard 
le suis bien heureuse de Infusion de notre mrcnicipalité. je visuaiisnis ce grand réve qui me lennit à cœur depuis 
un certain temps. /'ai confiance en l'avenir; ça sera un bel I~éritage pour la généranon a uenii: 

Daniel More1 
Les molivations de la [usion sont d'ordre financier: l?limin.ation de représen.tan.ts municipaux. Octroi 
gouven?eine~ztal de 120 000 $. Réductiorz de  tues .  

Jeanne-Irene Fedand 
C'essr le u ~ u  du gouvernement mais c'est aussi celui des paroissiens. Partout dans les paroisses niyourd'hul, il n'y 
a qu'une municipalité. C'est une économie de personnel et d'argent. C'est le temps pour nous d'en arriver la. 

Luc Grégoire 
La&sioij entre le uillnge et la paroisse de Saint-Sylvestre était pour moi la solution pour faire face au défi y ui izous 
~rtenci  u I'a porre du 21" siècle. 

Gloria Couturier 
Les raisons qui ont motivk h fusion sont surtout d'ordre écorzon~ique. D u  point de vue admintstratiJ Iféconomie 
uierzdra par l'élimination d'élus mttnicipau-r. Octroi d'une subuention de regroupemelzt, rédtrction de taxes. je 
vois la filsion comme un rapprochernent enne les derlx rni~nicipalités. Elle a été faite dans le calme et la bonne 
entente. 



Madeleine St-maire 
La raison qui m'a motivée & arzalyser la 
possibilité de  fusion, est le désir d e  voir 
gxinrlir notre municipalité à des coûts les 

IN+ I twl b. r-r--a-.--. moins élevés possibles. Pour moi, s'unir 
apporte un rapport de force m&s important. 

A l'aube d'une nouvelle municipalité, nos 
représentants en place avaient des souhaits à 
formuler concernant l'avenir de notre 
patelin. Nous nous sommes permis de vous 
les faire connaître. Espérons que ces désirs 
se réaliseront d'ici les 25 proctiaines minées. 

Philippe Drouin 
Que l'entente soit bonrze au sein du  conseil, ce 
qui ne veut pas dire ne pas avoir d'opposition, 
mats que le inaire air une certaine marge de  
maiaœlivre sans être trop critiqué. 

Roland Gamé 
une bonne entente er une tri% bonne colla- De g n r ~ i i ~  droiir: r>~~ss ieurs  A f i n 0  Grenier er Ovide Marcoux 

boration entre In paroisse el le village. 

Daniel More1 
Les soul~aifi fittiirs sont : d'avoir toujo~irs une bonne équipe & reprdsentanrs muizicipaux muaillant pour 
l'avancemen~. Pauailler su.r ln croissntzce de la popuklrioil. Devenir une graiade mllnicipalité où il fait bon. vivre. 

Ovide Marcoux 
Je souhaile que la nouvelle municipalitk puisse se développer davantage au niveau de son économie et de ses 
infimtrnctrires et qu'elle connuisse Lin accroissement de sa population. De pius je voudrais que la noziuelle 
municipalité puisse donner à ses ccontribu~bl~s les meilleu,rs services possibles à LLIZ coilt moindre. 

Marie Girard 
Mon plrls grand souhait est que 1 'entente et k progrès de la nouvelle municipalid restent ce1 que ça se présente 
aujourd'h~ii. Bonne chaizce au succés, h la rkussite, à lu paix dans nome rnuizicipalitt;. 

Mado Grenier 
Unis tous e~~senzble, regardant clans Ia même direction, c'est comine cela que la murnicipalité de Sainr-Sylvesne 
prendra de l'expansion et se dkveloppera encore plus, pour un avenir plirs prospère er 1 hmélioration de la qualité 
de vie des gem d'ici. En espérant dorzn.er aux autres, le goût de venir s'établir parini nous ù Saint-Syluestre. 

Jeanne-Iréne Ferland 
Qiie la norivelle inunicipnlité sache meiaer lu paroisse vers une prospérit& soli& tour en lui donnant lorites les 
possibtliîés de s'ngrnndir et de ~'~mélioreir: 

Luc Grégoire 
La migration régioizale enrrnîizera uiz ddveloppernent éconorniqi~e des régioiw. C'est pourquoi Les élus pourroni 
afionter l'aueixir d'une façon très optimiste su.ite h la bonne santé financière de h municipalité. 

Madeleine St-Hilaire 
Que nos élus se donnent In main pour faire de  izolre municipalité :éa plus belle et In plus enviée des municipalités. 
Ainsi les gens s'y établiront et seront très heurem, c'est mon désir le plus cher: 



Luc Savoie 
Pour la nouvelle drninistratiorz, je soulzaite que les élus soient ci I1&coi.l&e de lar populatiorz et que chaqire décision 
des éIru soi1 écoutée ef respectée. Un conseil qui travaillern dans le même sens et en harmonie. 

Alain Parent 
Ce que je soulznite pour la nouvelle rn unicipnlité : une écono~nie finaizciére pour tous les payeurs de taxes, un 
conseil m unicipalformé de dirigeants er dirigeantes ù l'écoute et au service des citoyeizs, des conseillers capables de 
prendre des ddcisions, des éliu ccapnbles de respecter et d'accepler l'opiizion de clzacun, une équipe prête ù 
s'impliquer er a s'ajusrer afin de faire face aux exigences et aux responsabilités que Ie gouvernement redonne a u  
mun.icipnlit.4~. 

Richard Therrien 
Aprks le regroupement des muriicipnlités, il y a lieu d'espérer qile les limites entre le village er la paroisse 
dispnmîn-ont le plus vite possible et que route la popirlation aura h même idke en téte soit une seule socikté, Iles 
citoyens de Saint-Sylvestre. I l  y a aussi les conseillers municipallx qui deuront travailler en lznnnonie pour oublier 
e u  aussi les diflérences qui exist~iient entre les anciennes municipali~és afin d'en arriver à un but commun, soit le 
développement économiqire el social de la municipalité cle Sain t-Syliiestre. 

Yolande Biiodeau 
Po~rr la iaouuelle rnunicipalit6 je leur soulaaiee bon su.ccés, Ln possibililé de maintenir une baisse de rares, el  la 
b0nn.e en.teme, Line chose trks primordiale poitr moi. 

Gloria Couturier 
Mes souhaits futurs sonr qire les représentants municiparcc mvnilienr & O L ~  polir LUZ même bu& le bien-être de la 
po pulah'on, autant ndrni~zistratif y u'humanitnire, qr l'ils soient ouverts azs développeme~z f et a I'avancement de la 
commu.naut&, pour que iaos enfants el petits-enfonls puis sen.^ un jour dire avec f ierté qu'ils viuenr R Saint- 
Sylves m. 

de guuche h droite: iiiudai>ie îu ministre h u i s e  Hurel, et 
messieurs Mnrio Gretiier, Ovide hlarcoux et le dkput.4 Jefin-Guy Puri!. 

Source: ntwlurns In ~nii~isrre LauLse Haret 



Gouvernement 
m ~l du Québec 

La minisrre d'E13:  LX Af ia~ies municipales 
et à la Metropole 
et ministre responsable des Aïnes 

Québec. le 2 novembre 1999 

Monsieur Mario Grenier 
Maire 
Municipalith de St-Sylvestre 
432B, rue Principale 
Case postale 70 
StSylvestre (Québec) GOS 3C0 

Monsieur, 

Le 30 septembre dernier avait lieu a la Salle du Conseil législatif de 
l'Hôtel du Parlement, une drbmonie soulignant la contribution des 
maires au regroupement de leurs municipalit8s. Je tiens A vous 
transmettre mes sincéres remerciements pour votre participalion 3 
cette rencontre qul marquait l'important travail accompli, au cours des 
trois dernieres années. en matière de regroupement des 
municipaliths. 

C'est avec plaisir que je vous fais parvenir une photo prise a cette 
occasion qui témoigne de votre implication personnelle dans le 
suc& obtenu par la Politique de consolidation des cornrnunaut6s 
locales. 

Je tlens rkitérer mes félicitations A toutes les personnes B qui l'on 
doit ces résultats. Leur courage politique, Ieur ouverture au 
changement et leur sens des responsabilités faciliteront l'atteinte des 
nombreux defis qui attendent ie milieu municipal. 

Je vous prie d'agréer, Monsieur, l'expression de mes sentiments les 
meilleurs. 

LOUlSE HAREL 

cdifice Jean-Baptiste-De La Salle 800, place Victoria 
20, rue Pierre-Olivisr-Chauvsav Bureau 3.!6 
Aile Chauveau, 3' Btage Montréal (Québec) H4Z ! 87 
OuBbec (Québec) G1 R OJ3 Téléchone , (5 14) 873-2622 

*niri *i:;ri,i on* 
Telephone : (418) 691 -2050 T6leccpieur . (51 4) 873-2620 

.A. =rd-r :* Tél@cooisur . (4 18) 643- t795 



L'HISTOIRE CMLE DE 
LA NOUVELLE MUNICIPALITÉ DE SAINT-SYLVESTRE 

1997 
Assemblée de conseil a la salle Bonne Eiitenre (École 
I'Asii-alcj a u  423-b, rue Principale. II y a eu 
installation de p a n n e a u  avec note historique près de  
l'église ainsi qu ' au  pont couvert de Saint-André. 
Monsieur Rémy Gagnon est nommé jrispecteur 
municipal. 

Le 10 avrjl eut lieu I'officialisatioii de la nouvelle 
entité avec le tninistxe monsieur Rémy Trudel. C e t ~ e  
activité a eu lieu a la salle niui-iicipale oii toute la 
population fut invitée. Nous avons reçu urie 
subvention a u  rnontanr de 690 000 $ pour 
l'assainissement des eaux usées. Ensuite, il  y eui Snlb Bonne Eirtenre 
election pour la mise ei-i place du noiiveau conseil soi in:^: ~ i i r in ic i l~ r r l i r t  T I P  S U ~ I I I - S J , I U ~ S ~ ~ I .  

municipal composé de 7 membres soit monsieur 
Mario Greiiier, maire er les conseillers suivants : madame Madeleine St - Hilaire ainsi que messieurs Pliilippe 
Drouin, Roland Gagné, Daniel Morel, Nain Parent et Richard Therrien. 

Création d'iine cour municipale sous la responsabilité de la MRC. Il y eut adoption du règlement d'emprunt 
14-97 pour la réalisation des travaux d'assainissement des eaux usées. Monsieur Réini Gagnon est nommé 
inspecteur municjpal. I..a rniinicipalité: fait l'achat d'un ordinateur er de  logiciels comptables. 

l i e  gciuche h droite: rnessielrrs Ovide 1Warcoiu; le m i i i i s t r e  R B i i t i  Tmdel et ~Vforio Grenier 
Source: in unlcipfllird de S r i l i i l - S ~ f l i i e s r r s  



1998 
La coris~nictjon des étangs pour l'assainissement des eaux usées est réalisée par Les Excavations Lafonraine. 
Une autre partie du raccordement au réseau est faite en régie interne par les Excava~ions Beaurivages Inc. 
Le total d u  projet est de 929 000 $. En novembre, on commence le traitement, par aération, des eaux usées. 

Mai: Adhésion au Transport adapté de Lotbinière Les Btrrngs pour l'a~~ainissetrieiit des eaux i~skes . . 

Soirrce&s 2 pholus: niunicipaIilP (le Sriiiit-Syliresrre 

Juin: Monsieur Gaétan Bilodeau devjent inspecteur 
municipal. 

Juillet: Début des uavaux pour préparer notre parc industriel, sur la route du Moulin, en faisanr la coupe du 
bois. 

Sire dit parc indushicl rie Soint-Syiuestrc 
Soiitie: munlcipriliiP 1 6  Srririt-Syizwstr# 



-i 

Asphaltage de la route King ainsi que 1.2 km sur le rang Sainte-Marie Ouest. 

1999 
Nous exécutons des travaux d'aménagement à la décharge du rang Sainte-Marguerite (enregistrement au 
minir,tère, sectioii hydrique, no 6756 ). 
1.6 kni de plus d'asphaltage sur le rang Sainte-Marie Ouest. 

Août: Aménagement du bureau de la fabrique de Saint-Sylvestre avec c e w  de la municipalité, au 423-3 
Principale. 

Bi i rea i r  de la fibrique 
Source des 2 photos: miiniciprrlird rie Snijir-Sylimrre 

Regroupement de six municipalirés soit : 1 4 

Saint-Patrice, Sainte-Agathe, Saint- 
Gilles, Saint-Narcisse, Saint-Janvier-de- 
Joly et Saint-Sylvestre pour la gestion des 
dkchets et récupération (cueillette). 

2000 
Prolongement des égours pluviaux et 
saniraires sur la rue Bilodeau. 
Connexion de nouveaux utilisareurs a u  O- 
système. 
Achat de la rue Bilodeau nar la rnuni- 

pétanque, a l'arriére de la patinoire. 

cipalité au prix de un doliar. 
La municipalité a préré uii espace au 
club de  IfÂge d'Or pour faire un terrain de 



Le terrain de tennis est réparé (nouvelle broche). 
La niunicipalité possède dorénavant son site Interner, wl.viUe.saint-sylvestxe.qc.ca 

200 1 
Installation de trois IumiPreç de 
rues siir la route du îvloulin, suite 
a l'ouverture du  club le Relais des 
Montagiiards. 
Uri sysrènie de son est instdlé a 
la salle municipale. 
Réparation du filet arrière du 
terrain de balle. 

Asphaltage sur le raiig Saint- 
Jean, 2 km. 
Subvention, par le biais de  
Village de  montagnes pour ame- 
liorer la halte routière du ponr 
coiiven de Saint -Anclré. 

2002 
Avec les nombreux cliangements 
survenus avec la réglementation 
gouvernementale, la municipa- 
lité doit s'adapter à de nouvelles Terrain de bulle 

Soiirce: ~irirnici{iolirbde Suint-Syliwtre 
normes, telles la mise en valeur 
des boisés, la gestion de la zone agricole et des distances séparatrices etc. .. . 

Mai: La municipalité achète oficiellenienr l'assiette du chemin du  rang Sairite-Catherine, faire par la Déferise 
Nationale, dans les années cinqiianre, de la compagnie 9028-3128 Québec Inc., propriétaire de l'ancienne Base 
du Radar. 
Asphaltage siir 2.9 km sur le rang Saint-José. 
Évaliiation imposable : 47 844 400 $ 

non-imposable : 3 287 100 $ 

Pour un total de : S i  131 500 $ 



LA BIOGRAPHIE DE MONSIEUR MARIO GRENIER, 
NOTRE MAIRE ACTUEL 

Mario naît le 10 janvier 1957, à l'hôpital de  Charny, fils de monsieur Florian Grenier et de madame Marguerite 
Roy. II est l'aîné d'une famille de 3 enfants. 

Les premiéres années de sa vie se passent à Lysrer. II déménage à Sainte-Marie de Beauce eri 1959, ses parents 
ayant fait l'acquisition d 'un hôtel sur la rue Nutre-Dame, nommé Château Grenier. 

Mario fait ses étiides primaires et une partie du secondaire au collège de Beauport. 11 terinine son secoridaire 
la polyvalente Benoît-Vachon, pour ensuite se diriger à I'XTA de Sainte-Anne-de-la-Pocatiere. 

De 1'376 à 1981, Mario travaille E sa propre ent.reprise dans le porc. Majs la maladie le force à laisser ce iravail 
pour s'orienter aiitremeiit. 

Le 12 nîai 1978, il épouse madame Angèle Leblond de Saint-Nérée de Belleclinsse. De cetce uriioli, sorit nés 
Stéphaiiie en 1.979 etvincenr en 198 1 .  Mario devient grand-père en n i a s  2000, lors de la naissance de Jeffrey. Un 
autre enfant viendra faire la joie des grands-parents en décembre 2002. 

En janvier 1983, Mario d6nîenage B Saint-Sylvestre pour travailler à la ferme Clark, appartenant à Nap Breton 
Inc.. Depuis 1989, il coi~sacre beaucoup de temps à la vente d'assurarices de personnes pour la Métropolitaine. 
Comme il ifeut s'impliquer encore plus dans sa localité, i l  acquiert avechgè le ,  le conîmerce Alimentation Saint- 
Sylvestre Inc., épicerie et dépanneur de la rniinicipalité. 

II devient conseiller à la municipalité du  village, poste qu'il occupe pendant G ans. 11 est élu maire en 1992. Eiî 

1996 suilrient la fiisian des miinicipalités du village et de la paroisse. JI devient maire de la nouvelle municipalité 
de Saint -Sylvesire. 

l 1 

Le corueil~nurlicipnI en 2002. De gar~che a rlroirt: 
Assis: nionsieirr  inr ri^ Greiiirr, ~imdoiiis iMdeleine Sr-Hihilire. 

Uebotrt: messiertrs Richurd Therricn, leon- Lot~is Droiiin, Rnymùi C ~ ~ i i i p ~ g i 1 8  
et Rolrciid Gagné. Absent de In photo: tnorisie~tr Durty Gueiiette. 

Source: rnunicipnlird rlc Sobir-Si~liiestrt 



LES SERVICES MUNICIPAUX 

Le service d'incendie 

Conirne tout autre service rendu a la population, celui du service des incendies a lui aussi subi de  nombreuses 
transformations au cours des 25 dernières annees. 

À ses débiirs. le service était propriété d u  dlage.  Donc, pour intervenir dalis la paroisse, les pompiers devaient 
obtenir au préalable, l'autorisation du maire du village. A cette &poque, 2 remorques détaierit à La disposition des 
pompiers, une pour les l-ioyaux et I'aiitre avec la pompe. 

En 1969, un camion auro-pompe de 500 gallons est ajoiité a ces équipements. Malgré roiis les efforts foiirnis par 
les pompiers de l'époque, il était ex-trêrnernent difficile de combattre ut1 incendie avec ces équipements et une 
réserve d'eau limjtée. 

Le 1" janvier 1981, le service est devenu la propriétb co~ijointe des deux municipalités. Le coût était défrayé 
ainsi : 40% village er 60% paroisse. Suite à cette fusion, l'achar d'une auto-pompe citerne de 1500 gailons et la 
construction d'ui-ie nouvelle caserne siruCe au 400, route du Moulin devenaient nkccssaires. 

- .  - -- 
. - .  
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Cartiionr incendie rleuuirt lu caserlie 
Soirrce: senlice d'incmindit r l ~  Su inl-Syluairr 



Avec l'achat d'appareils respiratoires autonomes, la formation des pompiers devenait une nécessité. Celle-ci 
s'est paursuivie de façon périodique jusqu'en 1997, où elle fut accentuée suite à la réforme de la sécurité 
publiqiie (ou civile). Maintenant, iuie forinatioii de 375 heures est exigke. 

En 1994, une aiito-ponipe neuve ayant une capacité de 840 gdlons minute et une réserve d'eau de 1000 gallons, 
remplaçajt le view Clievrolet 1952, au coiit de 160 000 $. 

Le système de cnmrnunication a été grandement amélioré. Termiliée l'époque des "téléphones rouges" et  des 
chaînes téléplioniqiies; maintenant, chaque ponipier est inuni soit d'un téléphone (portatif FM) ou d'un 
réléavertisseur. Ensuite, l'arrivée di1 91 1 est venue ajouter à la rapidité d'jnrervention. De plus, lors des 
incendies majeurs, des ententes conclues avec les municipalités voisiiles, nous permeirent d'avoir accès à leur 
personnel et équipements. 

À la direction de cette belle équipe de pompiers, [rois (3) chefs se sont succédés : messieurs Benoît Delisle 
(1970- 1982), Denis Cliarest (1982- 1990) et Guiinoncl Lefebvre (1990 - ). 

Les pornpbrs de Snint-Sylvafrre 
1" ruiigbe (en uufinr) : 

C;RPtnn Drouiir, G l l l ~ s  Clmlior, Andrd Bilodenir, G~linzoiirl Lefihtfre (clieS), Pierre Tlz~rrien, G u p o n d  I'uchon, Gérald B e r r l i i o ~ ~ r n ~  
Z ic7ng.de (en arriarej : 

Marco Grpi&, Marcel Pemblrry, Pierre Bilodeau, Gilbert Bfhdenu, hienne Parent, F4l.k G u y ,  Michel Bllodearr, CuilInrrme Paren[ 



incendies majeurs depuis les derniers 25 ans 

31 mars 1980 Marcel Côté (magasin) rue Principale 
8 juit-i 1980 
13 mars 1987 
13 février 1989 
19 juillet 199 1 
13 août 1992 
9 février 1994 
26 mars 1994 
9 mars 1996 
4 décembre 1996 

10 janvier 1998 

5 mai 1998 
17 mai 1999 
27 janvier 2001 
8 janvier 2002 
9 avril 2002 

18 mars 2002 

Meunerie Guymont Sr-Hilaire, nre Principale 
Normand Cuay (porcherie) 44 1, route du Moulin 
Nap. Breton (porcherje) route du Moulin 
Ernesr Bilodeau (grange-étable) 200, rang Saint-Frédéric 
Réal Jacques (grange) 117, rang Beaurivage 
Gaétan Gagnon (inaison) 185, rang Sainte-Marie Ouest 
Paul Couturier (maison) 185, rang Beaurivage 
Félix Breton (maison) 21 1, rue Sairire-Catherine 
Laval Grenier (chalet) rang Fermanagh 
Richard Bilodeau et Line Nadeau (porcherie écrasée par la neige) 
475, route du Moulin 
Michel Bilodeau (grange-étable) 124, rang Beaurivage 
Gilles Chabot et Chantal Demers (grange-étable) 468, rang Saint-Jean 
Yves Thivierge (maison) 675, rue Principale 
John Hodey (poulailler) 439, chemin Craig 
Normand Laplanre 150% grange) 154, rang Beaurivage 
Daniel Verreault (maison) 184, raiig Saint-Fredérick 



Meunerie Guynlont St- Hilnire 
Suirrre; ~iurclome ~%Iilli SI-llilnirr 

iLTnison Yves Tlz iuierge 
Source : Doiiicl 1Vore1 



La bibliothèque municipale 

Un petit brin d'l-iistoire pour nous rememorer les débuts de notre bibliothèque municipale. D'abord, sous 
l'égide de monsieur Julien Bilodeau, un réseau se forme pour doter Saint-Sylvestre d'une bibliothéque. La 
première réunion publiclue est annoncée pour le 21 février 1982; on veut ainsi sentir le pouls de la populatiori 
avant d'entreprendre les démarches d'implanta~ion. La réponse étant positive, une équipe se met h la tâche. 
Outre monsieur Julien Bilodeaii qui en est le prksident, on note la présence de monsieur Laurent Gilbert, 
madame Johanne Lachance, madame Diane Jacques, madame Alberte Bilodeau, madame Julie Vachon, 
madame Marie-Laure lalbert, madame Danielle Brasseiir, madame Marie-Paule St-Hilaire, madame Irène 
Maguire, inadarne JudithVaillancourt, mon.sieur Émilien C6té el monsieur Michel Blais. 

Les 11 et 12 octobre, une grande cueillene de livres est effecluée en collaborntion avec les Chevaljers de Colomb. 
Plus de  mille livres et deux mille revues sonr récoltés. Le comité a fort a f&re pour installer la bibliothèque. De la 
peinture, à I'aménagen~ent e t  au codage de livres, un immense boulot s'amorce pour ouvrir le plus tôt possible. 
Plusieurs artisans donnent aussi de leur temps pour pouvoir subvenir aux besoins. Parrni eux, soulignons les 
Chevaliers de Colomb, la commission scolaire, la caisse populaire, monsieur et. madame h/IicheIine et Jocelyn 

I,e coiiiite de In Iii~liolli~qiie. 
i" rangée: Anriie Clialellier, 1i,Iyrinni iVndenu, Denkse Bt.rtlrirrrriire (depuis 20 ais béntvole), Tlrlr&ss~ Drori iii, Thérèse Ti~iuierge. 
2 rangée: Mf4debine Sr-Hiluire, Lise Ross, Frnncine Parent, Sotiia Lelzoitx, Nicole Fillioti., Doris Lehotu, Clzrolinc Côr.4, 

Deiiise Legeitdre, Lucette LaJinnce. 
Sont absents de la plzoro: Nnncy Berthiai~ nw, Hifga Wu four; Sohn.ge Hozr le, Marie-Jocelym Murel. 

Source; mudcr~ne i\.ri,rirtiii Noduari 



Bouchârd, monsieur et madame Gabrielle et René Morit-i, rnorisieur Léo Bolirgault, madame Danielle Sylvain, 
monsieur Guy Beauljeu, monsieur et  madame ChrisLiane et Alain Charette, monsieur et madame Charlotte et 
Dominic Didier, monsieur ec madame Sylvie et Alain Bélanger, madame Jeaiine Chouinard et monsieur 
Raymond Caron, madame Marie Leclerc et tnadame Yvette Parent. Le budget étanr limité, il faut compter sur 
l'aide d'un mand nombre de bénévoles. Les d e u  conseils niunicipaux, représentés par messieurs Émilien Coté 
et Michel Rlais, croient a u  projet et font des dons pour soutenir I'implantarion. 

Enfin le 12 juin 1983 a lieu I'ouverrure officielle de la bibliorhhque municipale de Saint-Sylvestre, apres plus d'mi 
an de renconues et  de travail, grâce aussi, disons-le, à la conviction de monsieur Julien Bilodeau et de son 
équipe. L'inscription est de cinquante sous pour les enfants et de un dollar pour les adultes. 

En 1984, la bibliothèque de Saint-Sylvestre se joint au réseau de la bibliotlièque centrale de pré[ {BCPI. Avec 
l'expertise des gens du réseau, un système plus adéquat et ilne diversité de documents s'installent. Le senice est 
rnainteimnt graruit pour les abonnés. En 1984, nous recevons le premier envoi de la BCP; déjà nous comptons 
plus de 250 abonnés. La bil-iliothèque devient de plus en plus le foyer cultuxel de  la paroisse. Elle se dote 
mainreliant d'un noni qui la caxactérise bien: LA RENCONTRE. 

Au f i l  des ans, plusieurs bénévoles ont succéde aux initjateurs du projet. Vouloir toiis !es nommer, ce serait 
risquer d'en omettre. Le travail de toiis f u t  essentiel à la bonne marche de notre bibliothèque; plusieurs heiires 
par semaine de bénévolat ont été accomplies depuis 1983. Soulignons plus particulièrement l'implication des 
responsables suivants: Monsieur Julien Bilodeau (1983 à 1985), monsieur grnilien Coté (1985 ii 19861, madame 
Rose-hmée Jacques (1986 A 1993), madame Denise Bourga~dt (1993 a 1999) et madame Mj~ia in  Nadeau 
(1999 - I ,  ainsi que la représentation de la municipalité par messieurs Michel Blais, Émilien Côt6 er Raymond 
Thexrien, mesdames Yolande Silodeau et Marie Girard, monsieur Philippe Drouin et la représentante actuelle 
madame Madeleine St-Hilaire. 

Plusieurs volets culturels s'ajoutent aux prêts de livres, de cassettes, de vidéos, de disques compacts et de 
reproduction d'euvres d'arr. Des ateliers et des spectacles pour les ei-ifaiits, des conférences et des ateliers polir 
les adultes, des rencontres d'écrivains, des expositions et des concours de toutes sortes. La bibliothèque est 
gratuite et accessible B tous, plus de  200 abonnés savourent le plaisir de  lixe. Le CRSBP [anciennement le BCP) 
échange une partie de notre collection à toiis les quatre mois. IJn lien lnternet est maintenant offert a la 
population. Un travail remarquable est accompli depuis 1983, merci chers bdnévoles. Merci à vous les ahonnés 
de nous soutenir en fxéquentant notIe bibliothèque. 

La bibliothèque aura vingt ans en 2003!Vjngt ails a u  service de  la culture! Vingt ans de services de ralit de gens 
dévoués! V i n g  ans de rencontres avec le plus grand promoteur de savoir, de rêves er d'émotions: LE LïVRE ! 



LE COMITE DE SALLE ET 
LES ACTMTES MUNICIPALES 

Comité de salle 

Le comité de salle municjpaie avait pour mission, la gérance de la salle. Celui-ci était forme du maire de la 
paroisse comme président, d u  maire du village, d'un conseiller de  chaque inunicipalité et du concierge de la 
salle. Les achats, les réparations et la location des salles relevaient de ceux-ci. Par la suite, les décjsions prises 
étaient acheminées au conseil municipal de chaque municipalité. 

Les réparations importarires à la salle sont: 

Isolation de la salle. 
Organisation d'un local poiir la bibliothèque municipale 

Installation du téléplione. 

On creuse u n  puits et on refait la cheminée. 
Réparation intérieure de la salle municipale par le projet Katjrnavik. 
Frigjdajre, cuisinière et conieneur sont achetés. 

Le foyer branche son réseau d'aqueduc avec celui de la sd le  municipale 
en cas de manque d'eau. 
Nouvelle entrée électriqiie. 
Le bureau de la mui.iicipalité du village s'insralle à la sdle. 
Le comité cesse d'exister. 



Campagne fleurie (paroisse) 

Le comité de campagne fleurie a fonctionnd de 1988 à 1996. Nous nous sommes inscrits au concours provincial 
jusqu'en 1995. Comme nous désirions améliorer l'image de la municipalité, quelques dames se sont réunies 
poilr travailler bénévolement à 
fleurir notre communauté. C'est 
grace à elles que nous pouvons 
admirer les pancartes de bienvenue 
aux limites de notre paroisse. 
Certaines croix de chemins ont été 
réparées en 1988, grâce à une  
subvention et la bénédiction fut faite 
le 13 aour 1989. 

Des niassifs floraux se soilt ajoutés 
à l'intersection des rangs Sainre- 
Marie Ouest et Sainte-Catherine, 
Beaurivage et route Clark ainsi que 

1 

ci!'!': 

Saint-André et Sainte-Agatlie. Pré- 
sentement, ils sont entretenus par la .-'- . 

municipalité. .. -... -. 
. : .. . . . .C ,.. - . . :. . ._ 

- .  ,- - . .. . -- . -. . .- . . 

En 1992. iine autre subvention nous a hIussifporn1 li l'inursecrion des rrnngs Sointe-Corlierine sr Snitire-Mnrie uwsr 

permis d'aménager la halte routière 
du pont couvert, sur le terrain de 
monsieiir Gilles 'Turcotte. 

9 En 1996, un panneau de bienvenue 
fut installé à la jonction du  rang 
Sainte-Marie Ouest et le chemin 
Barry Hill. Le comité a cessé ses 
activités à l'automne 1996, mais la 
municipalité a pris en main 
l'entretien des éqiiipenients mis en 
place par ce comité. Madame 
Yolande Bilodeau est demeurée 
responsable des travaux à faire 
jusqu'a ce jour. 

Présidente et durée de leur mandat 
1988 - 1990 
Madame Léonecie Potvin 
1990 - 1996 
Madame Yolande Bilodeau 



Campagne fleurie (village) 

Le village de Saint-Sjrlvestre s'est inscrit pour la première fois aViUage Fleuri, en 1980. Celui-ci était parrainé pat 
le minisrere de l'Agriculture du Québec. Le but premier visa.it à demander aux municipalités de mieux fleurir leur 
patelin. C'esr dans cet objectif que l'on a beaucoup travaillé à améliorer le village, que ce soit par les poteaux 
fleuris, les parterres entre la Caisse populaire et l'Église, le monument du Sacré-Cœur, l'amas floral près de la 
caisse etc.. . . 

Une innbson jieirria du willcige 
Sorrn'e : muriicipalir.4 ~ I P  Sutiil-Sylijesm 

Les gens ont aussi participé h cet embellissement. Jusqu'en 1995, des prix ont été artribués. Depuis, c'est la 
municipalité de Saint-Sylvestre, sous les directives de madame Yolande Bilodeau, qui s'occupe de l'entretien et 
de  l'embellissement de norre noyau urbain. 

Présidelites et durée de leur mandat 
1980 - 1983 Madaine Maria Drouin 
1984 - 1990 Madame Simone St-Hilaj.re 
1991 - 1995 Madame h g S l e  Leblorid 

Concierges 

1978- 1983 Monsieur et madanie Robert et Jeanne d'Arc ïùrcorte 
1983- 1985 Fernaiid Lfitoiirneau et Fils Inc.. 
1985- Madame Catherine Côte 



Les quinze pages suivantes 

présentent deux photos par page. 

La photo du haut fut prise en 1912. 

La photo du bas illustre le même site ou sujet, 

prise en 2002. 



- --- 

~'Égl~se - SAINT-SYLVESTRE Co. IIOTRINlERE, P Q. 



Eglke et Couueiii - S/\INI'SYLVESI RE Co. LOIBfNIERE, PQ. 

Eglkse et ce~ i t re  de srinté Arlltlir-Caux - SAJAIT-SYLVESTRE Co. LOTBINIERE, l?Q. 





1 - - ... .. -- 

lirtkrieur Eglke - SAINT-SYLVESTE Cu. LOTBiNIEW, PQ. 



Presbflère - SAINT-S YLESTRE Co. LOTBlNI ERE, PQ. 



C e i i m  du Viilnge - SAINT-S YLVESTRE Co. LOTBINIERE, P Q. 



Bureau de Poste - SAINT-S YLWSTRE Co. LOTBINIEHE, RQ. 

En ZOO& 3 logetnenh, propribté de Daniel More1 



-- 
Le ViUnge, extrrlmitk Ouest - SAIN ~-SYLWS7'RE CO. LOTBIiVIFRE, f? Q. 



Le ViIlnge, txtrbmiid Est - SAIJW-SYLVEST. Co. LOP'ûINfEm, !?Q. 





Viliage wu de l'Est - S.URiT-SYLVESTRE Co. U)TBIN7ERE, FQ. 



Le Village v11 de I'Oiiest - SAIhT-SYLVESTRE Co. LOTBIiVIERE, PQ. 



Le Vilhge uu cl& In Roiire drr Aioulin - SAiA'ï-SYLVESTRE Co. LOTBINIEKtKt, PQ. 



Le Vil lage  uii cle Sainte-Marie, Oilest - SAiibT-SVZPBTRE Co. LOTBWIERE, PQ. 

P 

1 





Responsables des recherches 
Céline Bilodeau 
Chantal Therrien 

Références 
Livre des procès-verbaux des municipalités 
Liwe des procès-verbaux d u  comité de salle 
Registre des compte-rendus des réunions du comité d'embellissement 

Aide à I'inlormatjque 
Chantal Therrien 
Robert Poulin 

Personnes ressources 
Gilles Chabot 
Myriam Nadeau 
Guimond Lefebvre 

Correcteurs 
Robert Croteau 
Robert Poulin 
Mrircel.le Fillion 
Denise Bourgault 





Ce dessin est I'œiivre de Sophie Therrien 
$tiuliunte en 1' annde, ia l'école prinmire I'Ast~nle, Saint-Syluah 
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L'ÉCOLE P N W ~  u s ' l ' w  
plioto prkse en ju,illet 2002 

sorircz; miinicipalltd de Saiiii-Sylvesire 



Les Commissions scolaires 

La vie scolaire à l'école primaire I'Astrnlede Sainr-Sylvestre s'est déroulée sous la direction de trois comrnisçions 
scolaires différentes: la Commission scolaire de la Nouvelle-Beauce, la Commission scolaire de la Beauce- 
Abknaquis et la Commission scolaire de  la Beauce-Etchemin. 

Commission scolaire de la Nouvejle-Beauce 

En 1978, Saint-Sylvestre fait partie de la Cominission scodnire de In Nortvelle-Beauce avec 9 autres paroisses qui 
sont Saint-Patrice, Saint-Narcisse, Saint-Bernard, Saint-Maxime-de-Scott, Sainte-Hknédine, Sainte-Marguerite, 
Sainte-Marie, Saint-Elzéar, Saint-Isidore. 

Corte de b Cornmkioi i  scolnire de In Nouvelle- Beritlce 

source; arclriva de la coi~rnirwion srohire 



3 mai 1978 
La Coinmission scolaire de la Nouvelle-Beauce offre ses 
félicitations à madame Maryse Giroux, étudiante h la 
polyvalente Ben.oît Vnchon en secondaireV Au concours 
oratoire organisé par les Clubs Lions, Maryse a gagné la 
finale canadienne, section francophone, à Sudbury, 
Ontario. 

Septembre 1978 
Ouverture d'une demi-jardiniére à l'école ce~trnle .  
Engagement de madame Lucie Larochelle. 

Juillet 1983 
Gazonnement à l'école par la Finne Gaston Bilodeau 
pour un montant n'excédant pas 5 120 $. 

Septembre 1983 
Réfecdon de la toiture de l'école par messieurs Germain 
et Gagtan Giroux au montant de 32 673 9;. 

Septembre 1984 
Après un concours, L'école centrale de Scaint-Sylvestre 
devient I'6cole arimaire IAstrale de Saint-Sylvestre. 

Mnahme Fernnnrie Lnpiante Girdiu: nuec sn fille 

Septembre 1985 nLarlnnze Maryse Giroil* 
source: m d u n i e  G l i n e  B ihdmu 

Cession de terrain, lot original 717, à Pierre-Richard 
Lavallée pour 1 000 $. 

Été 1986 
Peinture à l'école l'Astrale, coût 16 750 $. 

Septembre 1987 
Pré-maternelle 4 ans, à une demi-journée semaine. 

L'ARCHE D'AM ITIÉ 

Septembre 1988 
Demande des parents pour une pré- 
maternelle 

Août 1989 
Rénovation de toiture, isolation et 
ventilation a l'école. 

Installation par le Club Lions de Saint- 
Sylvestre, d'un monument appelé ARCHE 
DAMFIE, SUI le terrain de l'école. 

Septembre 1989 
Les éleves de la maternelle fréquentent 
I'école en après-midi pour I'annke 
1989-90. 
Pré-maternelle à temps partiel à I'école. 



gt6 1991 
Peinture extérieure de I'école par monsieur Normand Nadeau, coût: I l  261,75 $. 

1991 
VingtiBme anniversaire de la création de la Commission scolaire 
de ln Noui~elle-Beauce. 

1970 Ci 1991 
Pendant plus de vingt ans, Madame Denise Vachon Bilodeau représente 
Saint-Sy lvestre à la Commission scolciire de In Nouuelle-Beni.ice. Elle fut 
membre du comité exécutif de la commission scolaire pendant plusieurs 
années et vice-présidente en 1984- 1985. 

Commission scolaire de la Beauce-Abénaquis 

Le 1" ju i l let  1992 a lieu la fondation de la Commission scolaire de la Beauce- 
Abénnquis. Elle coinprend l'école polyuaCe~?.re BenoÎt-Vaclzon à Sainte-Marie 
de Beauce et l'école poLyvalei~le Saint-Anselme à Saint-Anselme. Elle regroupe 
aussi 19 écoles primaires. 

Le Siège social est au 700, rue Notre-Dame Nord à Sainte-Marie de Beauce. Monsieur Gilles Breton en est le 
directeur général et monsieur Daniel Fecteau, le président du comité exécutif. 

Êté 1996 
Réfectjon des salles de toilettes et recouvrement du plancher de l'école par Consrrurnnr Ass. 
CoGr: 69 100 $. 

Aofir 1996 
La commission scolaire autorise la municipalité Saint-Sylvestre à louer des locaux a l'école l'Astrale. 

Carw de lu Cornini,c~wn scolaire de {la Benue-ALidnuquB 
sorcrce: si*e socD1 de CS. R . h  



1997-98 
Contrar d'opération à la cafétéria 
donnée à madame Suzanne Ducliaine. 

Le 10 juin 1997 a lieu à l'école l'Astrale, 
le lancement du premier roman de 
Johanne Fortin-Lessard, intitulé: 
Johanne et  l'enfant disparu 

1991 à 1998 
Madame Jocelyne Sylvain est com- 
missaire représentant Saint-Sylvestre, 
1 an à la Coinmission scoinirt. de h 
Nouvelle-Beauce et 7 ans à la 
Commission scolaire de la Beauce- 
Abénccyiris. Elle siégea sur le comité 
exécutif de la commissio~i scolaire en 
1991-1992. 

/ohanne Forrin-Lessard 
source: niaclnine Giiieiie Forrin 

rwm 

r sa: 

Cornmissioii scolaire 
de Ia Beauce-Etchemin 

À l'été 1998, formation de la nouvelle 
Commission scolaire de In Beauce- 
Etchemin. EUe comprend 7 secteurs, 
10 écoles secondaires ou polyva- 
lentes, 5 centres de formation pro- 
fessionnelle, 8 centres d'éducation 
des adultes et 61 tscoles p~imaires. 
L'école primaire ['Astrale de Salnt- 
Sylvestre fait partie dii secteur 
Benoît-Vachon de la nouvelle com- 
mission scolaire. 

Carte de Ir Cornmission scolaire 
cle ICL Beauce-Etclwmln 

source: si%e .wck~l de la CornniLwion scolaire 



Madame Idouise Camiré de Saint-Narcisse est élue coinmissaire eri 1998 pour 
Saint -Narcisse, Saint-Patrice, Saint-Bernard et Saint-Sylvestre. Elle est 
membre du comité exécutif poiir représenter le secteur Benoît-Vachon. 

Mndnnia Louise Cuniirk 

Juillet 2000 
La Coinmissiou scoinire de in Beauce-Elcherriin accorde une servitude d'égout 
en faveur de la municipalité d e  Sairit-Sylvestre. 

Année 2000-200 1 
Le local de la bibliothèque de l'école 1'Asrrale est rkaménngé. Achat de  livres, 
de tables, de chaises, d'étagères et d 'un  logiciel. À la suite d'un concours, on 
lui doniie le nom IMAGE ET MOT. 
L'inauguration d u  local a lieu en mai 2002. 

Janvier 2002 
Les bureaux de l'école sont remplacés par  90 bureaux neufs. Le coCit d'achat 
est de 9 830 $. La commission scolaire avance les fonds pour l'achat. Elle sera 
remboursée par l'école l'Astrale. 

Les courants pédagogiques depuis les 25 dernières andes 

De 1972 à 1976, les enseignants ont coni-iu des changements importants quant à leurs conditions de travail. 
Durant ces annkes, on a déterminé la tâche d'un enseignant. De ces changements sont nés les spécialistes. On 
a maintenant un professeur d'éducation physique, un autre en musique etlou en anglais, etc. 

Vers les années 1980, on a v6cu les maths modernes: on travaille davantage la mathérnatiqiie logique par la 
thborie des ensembles, la réunioti. les blocs, les cerceaux au plancher, etc. Les élèves apprennent avec du  
concret. 

Dans les années 1990, on a changé les programmes. La maternelle est devenue a temps plein eri 1997. Depuis 
1999-2000, on parle d'une réforme majeure en éducation. On a maintenant 3 cycles au primaire et 1 bulletin 
étalé sur deux ans. Chaque programme a été remanie et OII en est encore à l'étape de I'expkrimentation. 

Le sauant n'est pas L'homme y ui fournit les uraies répoizses, 
c'est cel~i i  qui pose les vmies qr.iestions. 



LES ELEVES 

L'école priinaire Lilstrale est vivante grâce a u  élèves qui la Eréquentent, aux professeurs qui assurent 
l'enseignement, à la direction et au persoiinel de soutien. 

Nous présentoi-is d'abord les 95 élèves qui frkquenteni l'école en 2001-2002 avec leurs titulaires. 

Classe de maternelle 

/Je gnrcchc d droire 
l m  ran.gJe: la fris-Joseph H i y é ,  Snrali Trenihlq, ,!?tienne Grignoiz, iLIigï~el Loignon, Laurerzce Bilodenii, Sadru  ~ ~ F C O L U .  

2 rarigke: Philippe Arsencr d t ,  A.lhrc-Arulrk Roiusin, LOU-~J{ I  iiirle Clmaellier- Picard, Daue Eoily, 
Carokr-Anrie Gngnk, Denise Poillin (titulaire) 



Classe de lre et Se année 

- 1 . - . .  - _ -1 

De gni~clre r f  droite 
1" rangde: Wend:v Lalirecqiie, Fraixis Marcoux, Aïexin Cliubot, lessua niriicel, Jonnnie Bilodenu, Najat  SeggnrJ, C d - É r i c  Bilodeau, 

Sophie Tlierrien, Cd1 in e Decosr e (srugin ire) 
Z rmgbe: Syluie Doyon, (titulaire], Rnplraël Gagnon, Pam'ciri Vuchon, Jessycn Lebloiid, Dotninic Nnpperr, Jenn-RRmi Praul*, 

Z o g  Di4 four, f i c b  Sauoie, Miclzelle Cüenette fl E.S.) 
3 rangde: Pmcltl Savoic, &sa-&rr Dion, SlzelZy Thrrnel, Sairiwl Laridry, Arnélia Tiirmel, SurciIr Poulin, Mathieu R o w i i i  

Classe de 3e et 4" annee 

D e g a i d e  a drorre 
1" rarigke: Mw'~neAmnclulT, Louis-Gabriel Cugnk,joëlle Bilodenu, Gabriel C l ~ r ~ l i o t .  Doniinic Ber~ l i in i im~ ,  

Lorris-IOSE Bilodoaii, {trstine nierrien 
Ze rangPe: Frnnse Laverdière (nmlnire), Alezanslre Côte, Cabriel Ldto unieay Sribn'im hblonii, lenir- Pier Benl?iairme, FrdtlEriqile Poiiiiii, 

Bnriio GWinns-Conttois, Anne-Cnrlwrine Pu@ {sfagislire) 
3raiigke: Mrrrie-Fraizce Hupk, jirn~ny Marcil, .4rilony Bretori, Cnrhenne Vudron, Airrlrey Chnbor, Sabriinn Ti~rnrel 



Classe de 4-et: se année 

Dr guuclie à riroi& 
Imraiigke: iMaxitne Urournenu, Isabelie flupd, Kkueri Lnbrccqiie, Joseph Ginpas, hlyriai~t LrrDbd, 

Ale~undre Larouche, Murie-Èue Blrrtliirauri7.e 
2'  rangé^: Éric Savoie, jourzy Loignon, Wilïiunt Breton, Sylvain Breton, Sopliie Côf é, Mike Guenette, Caroline C61d (titulnire) 

3 rnngke: Vii~cei i t  Cloutier-Lord, Anne-Marie Nappen. Akxundre LBournenu., Caroline Thrgeon, Mau& Biladenir. 
Frai~çois Ross-Souoie, Kurine Bilodearr 

Classe de 5e et 6" année 

De gat&cIz@ a droite 
1" rangée: Jean-Fraryois  Dclisk Samuel  Bilodeazr, Rundy Bel~llaiiance, Merise Gingras, William Doyon, b fu in ie  Tlzerfieir, 

log Breîon, Érlc Poirliiz- Clirirnpagne 
2" rangke:/eon-Pl~ilipps? Fortin-Lessnrrl, Dnnny Bilodea.16, R&is fi~nnel, Nicoias Loigizon, Panicia Cl~.a.mpagne, Subriiia Guay- Pellerin, 

Carol-Anne Vnclioir, Vickyjalliert (tinrlalm) 
3 rangée: Mnrie-fifarie Allard, Crctheririe &Unp~.gne, Keveii VncIton., Jean-Philippe Breton, Pier-Aniw Proulr, Josianne Laradty. 

Lyriîa Bertfi.iaiiinr; los& TreiriLilny 



ECOLE PRIMAIRE L'ASTRALE, SAINT-SYLVESTRE 

Effectifs scolaires 

* École La Source, Saint-Patrice 
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PERSONNEL DE LIECOLE 

Les professeurs 2001-2002 

Angers Catherine 
Béchard Lyne 
Boudreaulr François 
Boiiffard Valérie 
Bou.rgauit Denise 
Carbonneau Lisette 
Champagne Catliy 
Chaxest Denis 
Chassé Nathalie 
Côré Caroline 
Côté Lisette 
Couture Michel 
Dufour b o n  

De garulie r f  droite 
1- rangée Caroline Çô J France Leckrc, V k k y  Jalliert, Sylule Doyon 

2' rang&a.locelyne l ù m e l  Moore, seç, France Lauerdikre, Denise Poulin 

Professeurs ayant enseigné a l'école l'Astrale depuis 1979 : 

Doyon Sylvie 
Fortin Ginette 
Fortin Suzanne 
Gagné Francine 
Grenier Julie 
Guay Denise 
Jalbert Vicky 
Laplante Manon 
Lapointe EsteHe 
Larochelle Lucie 
Laverdière France 
Melançon Lucia 
Marcoux Lina 

Morin Johanne 
Nadeau Carole 
Picard Francine 
Plante Chantal 
Poirier France 
Pomerleau Francine 
Poulin Denise 
Pouliot Chantal 
Provost Marie-Noëiie 
Savoie Rose-Aline 
Trem blay Johanne 
Therrien Patsy 
Traversy Lynn 

Spécialistes : 

Orthopédagogie : Bolduc René, Lacroix Élise, Leclerc France, Lemelin Suamie. 

Éducation pliysique : Blds Yvan, Bouffard GBrard, Carrier Mario. 

Anglais : Beaudoin Liette, Blais Guytajne, Perreault Jimrny. 

Musique : Clément Esther, Cyr Sophia, Laflarnrne Annie, Laflamme Lyse-Diane 



Les directeurs 

Louise Boivin est actuellement directrice de I'école primaire IXstrale. 

Depuis 1978, les directeurs furent: Rodrigue LL.toumeau, Eustache Breton, 
Denis Charest, Mario Camer. 

Les responsables d'école 

Maurice Martirieau, de 1978 à 1982 
Suzanne I:ortin, de 1983 à 1984,1989 à 1993, 1996 à 1997 
Denis Charest, de 1985 à 1988 
Estelle Lapointe, en 1994 
Caroliiie Côté, en 1998, de 2000 a 2002 
Patricia Thenien, en 1999 

~Madcrrne Louise fioluln 

Les secrétaires 

Jocelyne Tlirmel Moore, de 1978 a 1982 et 199 1 à aujourd'hui 
Guylaine Blais, de 1982 à 1984 
Martine Bélanger, de 1984 a 1986 
Lyne Lachance, de 1986 B 1991 

Le personnel de soutien 

D'auri-cs personnes se joignent A l'équipe des enseignants pour apporter un soutien supplérnentajre aux élèves 
en troubles de comportement et en difficultés d'apprentissage. C'est le cas des techniciens en éducation 
spécialisée. 

Bernier Doris 
Guenette MicheUe 
Leblond Cécile 
Legendre Denise 

Lehouiller Annie 
Mercier Richard 
Picard Denis 
Roy Martjne 

De plus, des surveiUanres encadrent les élèves pendant la période du midi. 

Hkléne Themen, de 1978 à 1980 
Jocelpe Morel, de 19al à 1985 
Gaétane V Prkvost, de 1986 à 1990 
Lynn Spérendio, de 199 1 à 1996 

Léonette Gagnon, depuis 1.989 
Mary-Lou Bourgault, depuis 1997 
Normande Champagne, de 2000 à 2002 

Notoiis kgalement que l'apport di1 concierge à notre école est très apprécié. 
Se sont succédés: Henri Gjlbert, André Bilodeau et Jean-Marc Bellavance. 



Le conseil d'établissement 

L'adoption de la loi 180 amena plusieurs changements, Le comité d'école et le conseil d'orientation furent 
remplacés par un seul comité, le conseil di&ablissement et ce depuis 1" juillet 1998. 

Le conseil d'établissement est composé de  quaue (4) parents d'&lèves frkquentant l'école, quatre (4) membres 
du personnel de l'école dont au moins deux (2) enseignants er aussi de  deux (2) représentants de la 
communauté. 

Le conseil d'établissement a comme pouvoirs et fonctions: adopter le projet éducatif de l'école, approuver la 
politique d'encadrement des élèves, approuver les règles de conduite et les mesures de skcurité, approuver les 
rnoda.lirés d'application d u  regirne pédagogique, approuver le temps alloué à chaque matière, approuver la 
programmation des acdvités éducatives, adopter le budger annuel de l'école et procéder a l'organisation de 
levées de fonds pour tout projet particulier, etc. 

Le conseil d'établissement est composk en 2002 des onze (1 1) membres suivants : 

Lorraine Roussin: 
Hélène Gravel: 
Denise Poulin: 
Chantal Demers: 
Normande Champagne: 
Sonja Lehoux: 
Gérard Bouffard: 
Vicky Jaibert: 
Nmcy Berhaurne: 
Carole Bédard: 
Louise Boivin: 

Présidente et représentante au comité de parents (parent) 
Vice-présidente (parent) 
Trésorière (enseignante maternelle) 
Secrétaire et substitut au  comité de parents (parent) 
Secxbiaire (siirvciilanre pour la période du midi) 
Membre (parent) 
Membre (enseignant - éducation physiqiie) 
Membre (enseignante 5' et 6. année) 
Membre (représei-itante de la communauté) 
Membre (représentante de la communauté) 
Directrice I personne ressource) 

de grturlie ù droite. 
1" rnngée: Chnnud Demers, Lorruiite Rorrssin, Sonia Lelzotu, HHBléne Grauel 

Z'+ rnngke: Vicky Jalbert, Louke Boivin, Ggrard Bouflard, Curole Bédarii, Norrnaiirle Cl~ctmpagm et Denise Poidiii 
sourcr: conseil d'dtulillssemrri t 



La Fondation Qcole L'Astrale 

La Forzrlntion Ecole L'Asrrnleest ilne corporation à but non-lucratif ayant iine charre provincidc. Elle a son siège 
social à l'école primaire LIAsrrale, située au 423, rue Principale a Saint-Sylvestre et elle exerce ses activités sur le 
territoire de la municipalitk de Saint-Sylvestre. 

Elle existe oficiellemenr depuis le 27 avril 1998, jour oii ses lettres paterites ont été dkposées au registre des 
compagnies. 

Qiiatre personnes, aidées de Me Chrjstiane Bélanger, notaire, ont travaillé avec acharnement pour en krablir les 
bases solides. II s'agit de madame Ginette Fortin, madame Jocelyne Sylvain, monsieur Gérard Bouffard et 
inonsieur Joseph Lamarre. Madame Johanne Lachance s'est jointe par la suite au premier conseil 
d'administration. 

Les objets pour lesquels la corporation est constirute sont les suivants: 

A des fins purement sociales, notamment éducatives et scolaires et sans intention de gain pécuniaire pour ses 
membres: 

a) Promouvoir et assurer la survie de I'école primaire de  la rnunicipdité de Saint-Sylvestre; 

b) Dans la mesure du possible, aider à l a  vocation 
actuelle de ladite école conformément à la Loi sur 
l'instruction publique et ses règlements. 

C) Dms l'éventualité où la situation le requerrait, 
ofFrir un enseignernent de quaiité aux niveau 
pré-scolaire et primaire pour tous les élèves 
résidant dans ladire municipdité, sous réserve de 
la Loi sur d'enseignemen t priué (L.R.Q., c.E-9) et ses 
règlements. 

d) Recevoir des dons. legs et autres contributions de 
même nature en argent, en valeurs mobilières ou 
irnmobili~res et administrer de tels dons, legs et 
contributions. 

E) Organiser des campagnes de souscription dans le 
but de recueillir des fonds pour les fins de la 
corporation. 

Nous croyorls fermement que l'instruction et I'édu- 
cation de nos enfants sont des priorités imponantes 
 POU^ notre communauté. En tant aue earents. amis. it conseil d'ndintnistrniion 2001 

a J ~, 

anciens élèves de l'école OU membres influents des 1'' rangde: l o h m ~  ne Uichnce ,  vice-pr&sùisnte, 
locel~tne Sylvnin, prksdeii te Organismes de la  cornmunaut' de Saint- 2 ran.g&e: Roberr Croterrri, secrdtBire, Ginette Fortin, m b o d r e ,  

Sylvestre, il est possible de s'impliquer par I'inter- Vkmiiinue Girard. udrninistramke 
médiaire notamment de la fondation afin que l'école 
primaire l'Astrale de Saint-Sylvestre puisse se déve- 
lopper au bénéfice de tous. 



LE TRANSPORT SCOLAIRE 

Autobus Bilodeau et Lehoux 

Le rransporc scolaire a débiité en 1962 par une demande de soumission de la part de la Commission scolaire de 
Saint-Sylvesrre. 

Cinq soumissionnaires furent accrédités poux le transport des btudianrs. De 1962 à 1967, le transport des 
étudiants était reduit aux Limites de  Saint-Sylvestre. 

En 1967, la régjonale Louis-Fréchette fut créée. À compter de 1969, les circuits furent extensionnks car les 
émdiants du niveau secondaire fréquentaient les écoles de Sainte-Marie de Beauce. 

Monsieur Réal Bilodeau et monsieur Charles-Auguste Lehoux décidèrent de former la société Bitodeau & Lehoux 
pour desservir le nansport des élèves. Monsieur Réai Bilodeau garda le circuit qu'il avait desservi depuis le 
début. Quant à monsieur Charles-Auguste Lehoux, il acquieri les circuits des autres soumissionnaires. 

Monsieur Lehoux a vendu ses autobus à sa me Doris et à son gendre Pierre Laplante et monsieur Bilodeau à son 
fils Gaston. Pierre et Gaston ont toujours gardb le nom de la socikté Bilodeau & Lehoux. 

Ils font le transport des élèves du primaire de Saint-Sylvestre et les élèves du secondaire à la Polyvalente Benoît- 
Vachon de Sainte-Marie pour la Comrnissio~i scolaire de la Beauce-Etchemin. 

L- 2 
cie gauche d droite: 

Noel Grkgolre, h i v i s  Boyle, Gaston Bilollt'uu, Pierre laplante, Charles-Alrgzisie L?Iio#u 
sarmx Gaston Bilodcau 
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filbves de 1 '6cole primaire l'Astrale de Saint-Sylvestre 
Maternelle Dave Boily 
Première aiin6e Sophie Therrien 
Deuxième annde Shelley Tunnel 
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Skieme année Carol-Anne Vachon 





Ce dessin est l'oeuvre de Justirte nterrien 
Éncdiunte eii 4 annke. d I'dmle prinmire l'Astrale, Suint-Sylucstre 





CHAPITRE VI 

L'AGRICULTURE 
A SAINT- SYLVESTRE 

DEPUIS 25 A N S  

La production laitière 
La production bovine 
La production porcine 
Ik production actsricole 
La production apicole 

La cult.ure de sapins de Noël 
La pornjculture 
L'horticulture 

La production avicole 
La productjon sylvicole 

L'élevage d'émeus 
L'élevage de chévres et la culture de plantes médicinales 



L'AGRICULTURE A SAINT-SYLVESTRE 

Saint-Sylvestre est wle paroisse essentiellement agricole au poirit de vue économique. Sa principale soiirce de 
revenu ainsi que son plus grand secteur d'emploi se situent au niveau des enueprises agricoles. Son agriculture 
est trés diversifiée er se divise en plusieurs secteurs ou producrions. Nous comptons chez-nous des producteurs 
laitiers, boviiis, porcins, acéricoles, avicoles, apicoles, sylvicoles, maraîchers, pomiculteiirs, culture de sapins de 
Noël et de plantes médicinales ainsi que l'élevage d'animaux exotiques et de chkvres. 

LA PRODUCTION MTIERE 

Nous dénombrons à Saint-Sylvestre 19 prod~icteurs laitiers avec des troupeaux moyens d'environ 40 à 60 vaches 
laitikres. La plupart des producteurs exploiient leur entreprise pour la vente de lait qui se dirige vers les 
coopéxatives d'Agropur et du Groupe Lactel. Quelques-uns de  nos produc.teurs laitiers se spécialisent 
également dans la venie d'embryons, de génisses ou de vaches laitieres. 

Toutes nos entreprises laitières pratiquent l'insémination art ficielle et la plupari participent au contrôle laitier 
du PATLQ (programme d'andyse des troupeaux laitiers du Québec). Les vaches sont classifiées par catégories 
selon leurs critères particuliers par l'Association Holstein ou Ayrshjre du Canada. Quelques producteurs de 
chez-nous utilisent la transplaniation ernbq~onnaire pour l'klevage de génisses de remplacement et l'on peut 
même procéder au sexage des embryons. Cette pratique permet d'avoir nccés à des sujets d'élite qui assurent 
une meilleure qualiré du troupeau, autant du point de vue santé animale que performance et production de lait. 

Sainc-Sylvestre est trhs bien représentée pour sa qualité du lait. La ferme Alphonse Routhier s'est vu décerner 
en 1992, par la Fédération des producteurs de lait du Québec, la médaille d'argent au concours "Mt Excellent" 
pour avoir mainteriu le meilleur dossier de qiialité du lait. La ferme Lucien Delisle s'est mériré le bronze au 
même concours, en 1992 et eii 1993. Monsieur Lucien Delisle est madame Cécile Goulet oiit égalenient 
xernporté le premier prix régional "Qualité Lait" par le club d'Excellence d'Agropur en 1996 et en 2001. 



Quelques producteurs dépassent depuis quelques années le cap de 10 000 kilos de  moyenne de lait par vache, 
par année; la moyenne provinciale, toutes races confondues, se situant à 8 094 kilos. Nous ne pouvons passer 
sous silence les performances de la Ferine Riter Inc., propriété de monsieur Richard Therrien et de madame 
Louise Savoie, qui ont arteint, au contrôle officiel, ilne moyenne de I l  O19 kg de lait en 2001. 

Plusieurs de nos fermes se démarquent à Saint- 
Sylvesrie par des sujets d'élites et nous ne citerons 
qu'un cas exceptionnel, soit une vache du noin de 
"Lesiles Heidi Volcan", propriété de monsieur Gilles 
Chabot et de madaine Charitai Demers. Cetre vache, 
le 8 décembre 1997, pour la 8' reprise a été classifiee 
"Excelletite" par les classificateurs d'Holstein 
Canada. II s'agit de la 2 '  vache au Caiiada à avoir 
réussi cet exploit depuis l'existence de cette asso- 
ciation. Cetre mention démontre une longhité 
exceptionnelle pour une vache laitière. 

Au cours des 25 derriières années, plusieurs fermes 
de Saint-Sylvestre se sonr dotées de soigneurs auto- 
matiques qui alimenreilt les a n j m a ~ ~ u  par ordinaleur, 
à heires r ies  et le nonibre de fois désiré par jour, le Lesiles Hetrli V O I C ~ I I  

tout programmé à l'avance. Plusieurs de nos pro- Soirrue: iiionskiir ( ; i l l e s  chbor et triadnnna Cl in t i r r t !  t3eniers 

ducteurs possèdetit également des retraits autorna- 
tiques pour la traite des vaches. Cet equipement enléve l'unité de traite automariquement, une fois cette 
derniere terminée. La ferme de monsieur Sylvain Dion et de madame Nancy Rerthiaume est équipée d 'un salon 
de traite qui permet d'effectuer la traite de plusieurs vaches à la fois et ne nécessite qu'un trayeur. Des robots 
de traite existent déjà au Québec. Cet équipement diminue considérablement le travail du trayeur et permet 
rrois OU quatre traites par jour, si nécessaire. 

Intérieur d'Ptuùle 
Soiirre: i i l o t i s i e i i r  Sylvain Uioii er III&IIM N U I I N  R e r l l ~ i a r ~ i i w  

Depuis 2002, un programme d'identification nationale des bovins Idtiers et bovins de boucherie est entré en 
vigueur. Tous les bovins devront porter un numéro permanent a l'oreille, avec puces électroniques pour les 
identifier. Cerre Forme d'identification vise à maintenir Le registre de généalogie de chaque race. Ce programilie 
permet égaiement le dépistage rapide en cas d'épidémies ou de  problèmes sanitaires et ce, ii la grandeur de la 
province et du pays. 



En termjnant, nous pouvons dire que la production laitigre est un secteur où  l'expansion de l'entreprise devient 
de plus en plus difficile. Le prix du quota laitier a connu une Iiausse verrigineuse au cours des cinq dernières 
années, passant de 13 500 dollars le kilo de gras, en 1997, à un montant de plus de 30 000 dollars le  kilo de gras 
en 2002. "1 kilo degm représeizte tolrt près de La production d'une vache qu bn ajoure au rrorrpeazc. " Cependant, 
en ayant une bonne gestion d'entreprise, les fermes laitières font face à un avenir prometteur. 

1;A PRODUCTION BOVINE 

La production bovine est un secteur d'agriculture bien représenté B Saint-Sylvestre. Certains en font leur 
production principale, tandis que pour d'autres, il s'agit d'une agriculture secondaire au d'appoint. Les 
principales races de bovins sont: Hereford, Charolais, Simmerital et Limousin. 

L'élevage de bovjns de boucherie se 
divise en trois catégories: tout d'abord, il 
y a les éleveurs de vaches-veaux. Les 
veaux sont élevés, engraissés jusqu'au 
poids de 550 livres à 700 livres, selon les 
besojns du niarché et sont ensuite ache- 
minés aux encans spdcialisés. nadition- 
riellement, les vêlages s'effectuaient au 
printemps, mais actuellement, on tend à 
les répartir tout au long de l'année pour 
satisfaire la demande constante du  
marché. 

Certains de ilos éleveurs de vaches-veau 
se spécialisent aussi dans la produc.tion 
de bœiifs de boucherie. Ces animaux 
sont élevfis, nourris et vendus pour la 
plupart directement aux boucheries. Ils 
Son; vendus au poids moyen de 1 500 
livres. 

Par ailleurs, quelques producteurs de chez-nous choisissent ['élevage de sujets de reproduction qu'jts vendent à 
d'autres producteurs. Ces animaux sont choisis tant pour leur conformation, leurs pieds et membres que leur 
bon gain de poids. La facilité du vklage est aussi un critère important dans tout élevage. 

Au cours des années 90, de  nouvelles exigences sont appames dans le domaine vaches-veaux. Pour avoir droit 
à l'assurance stabilisation, les éleveurs devaient posséder un taureau provenant de la station d'épreuve. La 
station est un endroit où se trouvent des centaines de taureaux de toutes races et où seulement les meilleurs, soit 
eiivi.ron 50%, sont retenus et offerts aux éleveurs pour leurs qualires exceptionnelles de reproducteurs. 
Aujourd'hiii, un nouveau service est maintenant disponible et offert par le prograrnme d'analyse des troupeaux 
bovins du Québec (PATBQ) aux prodiicteurs bovins. Un superviseur se rend la ferme quelques fois par année 
pour évdiier les taureaiu: sur place, selon leur gain de  poids, de la naissance à lin an  et ne retenir que les 
meilleurs sujets. Cette deuxième procédure réduit considérablement les coûts pour les éleveurs de taureau de 
reproduction. 



Au niveau des expositions bovines, la Ferme E.J. Champagne 8! Fils ainsi que 
la Ferme André Champagne 8r Fils onr remporté plusieurs trophées ou 
bannieres aux diverses expositions. Un évknement important est également 
à souligner: monsieur Edgar Champagne fut intronisé au Temple de la 
Renommke par l'Association Hereford Canadienne à Calgary en 1994. 

Aujourtl'hui, les produc.teurs bovins offrent a tous les consommateurs une 
viande de choix et de très haute qualité. 

LA PRODUCTION PORCINE 

En 2002, Saint-Sylvestre compte 23 fermes porcines; ce qui représente un 
important sectetir économique dans notxe paroisse et procure de l'emploi 
plusieurs travailleurs, soit conlme propriétaires ou comme employés. 

La prndliction porcine est passée, au cours des 25 dernières années, d'une 
agriculture dite "marchande" B une agriculture "spécialjsée". La ferme 
porciiie a dG s'adapter a une évolurion technologique rendue nécessaire par 
l'escalade des coûts de production. 

Monsiehr Mgnr CImrnpagne 
in trot1 isk au Temple 

de lu Renotnrnée en 1994 
Source: i n d i i i e  lerrnnine Forfier 

Auparavant, l'élevage des porcs était 
pour la consommacion personnelle ou 
comme revenu d'appoint. À la fin des 
années 70, nous assisfons à un 
développement accéléré du  secteur 
porcin. En général, les producteurs sont 
devenus pour la pliipart, des naisseurs- 
finisseurs. Cependant, une augmen- 
tation de la concentration apporte aussi 
son lot de  problèmes: de nouvelles 
maladies font leur apparition et une 
augmeatatior-i des coûts de production 
s'ensuit. Plusieurs alternatives sont 
tentées pour réduire ce problème, dont 
unsratut sanitaire élevh. En janvier 1982, 
la créarion de la Réae des Assurances 

~crrme porche agricoles du Qiiébec ierrnet de proteger 
Source : inonsieiir Georges Pnrerit et nmcla~ne Loiiisri Camii les revenus des producteurs, des fluc- 

tuations des prix du marché. La Régie 
deniande aux producteurs de participer a un fonds a 33%, le gouvernement y contribuant a 66%. 

À partir de 1985, les limites a la production sont atteintes. Les programmes d'assurance récolte et de 
stabilisarion protègent les revenus des producteurs. C'est dors que le slogan "A la conquête des marchés ou la 
mondialisation" débute. IA1obrention de certificats d'autorisatjon permet l'épandage du lisier sans être 
propriétaires des terres. 



Fin des années 1990, quelques fernies font partie d'un réseau et s'orientent vers une production spécialisée, 
c'est-à-dire soir une maternite, une pouponriiére ou un engraissement. 

Depuis quelques années, I'jntroductioii d'un moratoire oblige les éleveurs à posséder les terres nécessaires pour 
épandre du Lisier avant de po~ivoir prendre de l'expansion, ce qui bloque partiellement le développemeiit de la 
production porcine dans la région. 

L'avenir des producteurs porcins esr très prometteur. Leur défi actuel est celui du  respect de l'environnement, 
lequel est maintenarit essentiel au développement de ces entreprises. Dans ce secteur agricole, la rel&ve est très 
présente et sensibilisée aux approches écologiques, donc tout espoir esr permis. 



LA PRODUCTION ACERICOLE 

COMBIEN D'ENTAILLES A SAINT-SYLVESTRE? 

Saint-Sylvestre a fait sa renommée par sa production acbricole tant du point de vue quantité que clualité, sans 
parler de I'excelle~it goût du sirop. Au printemps, des colonnes de fumée blanche s'échappent de rios érablières, 
indiquant une activité bourdorinante dans nos cabanes a sucre. 

Nous avons eu comme projet ambitieux de  
comprer le nombre d'entailles it Saint-Sylvestre. 
Pour ce faire, nous avoiis fait appel à une 
quinzaine de personnes de cliez-nous~pour nous 
aider dans le dénombremerit d'enrailles. Cha- 
cune des personnes était responsable de  son ':"" 

secteur et d'autres vérifiaient à nouveau ces 
données. 

Le rksultat de cette recherche nous a conduit au 
chjffre incroyable de 800 000 entaiiles, ce qui 
place notre municipalité au niveau des plus 
importantes dans ce secteur. Noiis estimons 
qu'eni~rori 650 000 entailles sont exploitées 
présen ternenr. La récolte annuelle représenterait 
ènviron un miilion deux cent mille '(1 200 000) 

' 
CnLinne ri S U C ~  

boîtes de  sirop de 540 ml. L'agence régionale de Source: ~ i u i h n i e  i~ïr<rce~/e f i l t ioi i  

mjse en valeux des forêts privées de Ia chaudière 
confirme nos chiffres avec les données suivarites: 914 000 eritailles sur le territoire de  Saint-Sylvestre. La 
superficie des krablières représente 3 047 hectares. Nous croyons que notre paroisse possède U r i e  richesse 
naturelle inestimable qui fait la fierté de route sa population. 

~Vlotiskur Georges Pamnr er 
niadutne  louis^ Cnron. 

En 2001, selon le groupe de recherche eil économie et politique 
agricole (GREPA), la production ac&ricole mondiale se chiffrait it 

64 355 014 livres, alors que celle du Québec était de 48 334 544 livres, 
soit 80% de la production mondiale. À Saint-Sylvestre, nous estimons 
avoir produit 1 443 000 livres, ce qui  représente 2.24% de la pro- 
duction mondiale et 2.98% de la production du Québec. L'indusrrie 
québécoise de l'érable compte 1 966 entreprises et nos produits de 
l'érable sont vendus dans 32 pays différents. 

Au cours des 25 dernières années, des producteurs de Saint-Sylvestre 
furent honorés "Maître Sucrier". En 1983, rnonsieur Marcel Landry se 
vit  décerner cer honneur et en 1991, monsieur Georges Parent et 
madame Louise Caron obtinrent a leur tour ce titre tant convoité. 
Pour accéder à cette distinction, il faut participer à un concours 
organisé par l'lnstjriit québécois de l'érable inc., qui porte sur la 
qualiré des différents produits de l'érable, soit: le sirop d'érable, le 
beurre d'érable, les bonbons d'érable, le sucre mou, les pains de sucre 
dur, le sucre d'érable granulé et l'emballage de produits d'érable. Les 
participants sont jugés sur I'origmaliré, la créativité, l'impact visuel, 
l'uniformité et surtout le goût exceptionnel de ces produits. 



La production de sirop d'érable a beaucoup changé ati Fil des ans. Environ 1 à 2% des producteurs exploitent 
toujours leurs érablières à la méthode tradiciormelle, soit la cueillette de l'eau d'érable à la chaudière. Pour les 
autres, la récolte se fait maintenant. par nibulure sous vide. La plupart des producteurs de 3 000 entailles et plus 
possedent un système d'osmose, lequel perrnet de réduire le temps d'evapoxarion en concentrant le sucre 
d'érable contenu dans la sève. 

Plusieurs de nos acériculteurs sont maintenant productews biologiques. Ces derniers sont conscients de la 
nécessité de bonnes pratiques écologiques et de la production d'un sirop pur et naturel. En respectant la nature, 
les producteurs acéricoles laissent a u  générations fumes un bel héritage. 

STATISTIQUES DU TEMPS DES SUCFES 
IJEUU-I PIN luuits i r ~  ~ i ' i  I I M L  1 SAISON 

- -  

1 DE SAISON 1 ROUII.LAGC 1 DE TA SiriSnN 
- - 

1 2001 1 20 MARS 1 23iIVRIL 1 22 JOURS 1 BON I 

1 17AVlUL 1 25JOURS 

1998 1 13 itWII. 1 20 JOURS 1 B O N +  

1 1997 / 27MrZRS 1 24 AVRIL 1 17 JOUIIS 1 BON 1 
I 

. - 

i 1996 1 13 MARS l 22 TOURS I 
1 1995 1 18 AVRIL 1 26 JOURS 1 

1994 1 15MARS 
.- .- . -- 

1 15 AVRIL 

1 C  25 MAR - 
1 E 
- 

19 IWRIL 
-. 

1991 
.- - -  - 

14 M A R S  15 AVRIL 17 JOURS 

1990 11 MARS 19 AVRIL 25 JOURS 

I JOURS -- 
i mrns 

BON + 
PASSAI 

MGDIC 
BON 

C__I 

PASSABLE + 
BON + - 1  

- 1 1988 [ ' 10 MARS 1 [~ , IVRIL  - 1  27IOURS ] RONI 1 
1 1987 1 22 MARS 1 I2,4VRIL 1 19JOURS 1 PASSABLE 1 

- - 

1986 
-. . 

21 F~VRIER O l  AVRIL 25 JOURS EXCELLENT 
- 

. -- .. 
22.4VHLI. 

- -  
16 JOURS 

. 
TRE:S BON - - - -. - - 

1979 11 AVRIL 1 24JOURS / T&sBON+ 

18 W S  1 17 iWRIL ,.- 

1 ~ 4  

1983 

1982 

" Ce tableau nous donne un bref aperçu des diverses saisons des sucres depuis 25 ans. 

1 1401 - / 11 Mi9RS 1 22,4VRIL 27 JOURS 

Source: i d ~ n e  hlrtrcziie FilIlon 

isriivni~ii 1 ~ ~ . W R V R I I .  

10 MARS / 13 ,%\rRTI, 

18 MARS 25,4VRIL 

27 JOURS 

18 JOURS 

25 JOURS 

BON 

'YIEDIOCRE 
BON 



LA PRODUCTION APICOLE 

Nés sous forme de petit projet en  1980, alors que monsieur Denis Doyon et son fils Jean-François ont acheté cinq 
niches chacun, les Ruchers DJF de Saint-Sylvestre sont devenus, depuis ce temps, une vkritable PiME qui génère 
u n  chiffre d'affaires très important. L'idée de lancer une entreprise apicole à Saint-Sylvestre est venue après que 
Jean-François eut complété son cours de spécialisation en apiculnire à I'lnscinit Agricole de La Pocatière. Une 
entreprise familiale est donc créée avec comme actionnaires Denis et son épouse Émilie ainsi que Jean-François 
et son &pouse Lise Germain. 

La petite enueprise connue sous le nom de "Miel 
d'fimilie" prend de l'expansion. On fait un virage 
vers la diversificarion en développant de 
nouveaux produits. Axée au départ sur  la 
prodiicuon de miel liquide et de miel crémeux, 
l'entreprise offTe maintenant les miels crémeux 
aux fraises, aux framboises et bleuets, la 
moutarde au miel, la sauce aigre-douce, les 
pastilles au  miel et eucalyptus, les bonbons à 
centre liquide, le pollen ainsi que des cliandelles. 
Des produits d'emballages cadeaux en paniers 
ou en coffrets sont également disponibles. 

L'entreprise extrait aussi le miel de plusieurs 
fleurs, dépendant des saisons. On dbbute avec le 
miel de pissenlit, pour ensuite passer au miel de 
trèfle vers la fin de i'érk et finalement extraire le 
miel de la verge d'or à l'automne. Certaines L'enmeprise apIcolc " ~ r s  nd iers  DJP 
ruches sont réservées pour la poilinisation du Souma nioi rs ie i t r  jeun - I ? ~ I I I Ç O ~ S  Ooyan 
bleuet, de la canneberge et du sarrasin et 
permettre une plus grande variété de miel. 

Alors qu'elle produisait seulement 500 livres de 
7 miel Dar a n  à ses débuts. la ferme aoicole de 

saint--~~lvestre en produit maintenant 250 000 
UA#, b. 1 , livres, donne du uavail à six personnes et ?I plus 

! ;l$ 
9 1  

de 50 millions d'abeilles. 

l On distribue le Miel dfÉrnilie dans plusieurs 
I : ,.I régioi-is du  Québec: la Beauce, l'Amiante, 

. 1 Bellechasse, Locbinikre, Charlevoix, Saguenay et 
le Centre du Québec; ceci représente environ 160 
magasins. S'avérant déjà la plus importante 
ferme apicole indépendante de l'Est du  Québec, 
elle demeure l'une des rares dans la Belle 
Province à être l 'unique gagne-pain de  ses 
propriétaires. 

Transport du fifiel d'gmi~ie 
Source: n ~ o i i s i e r t r  lean-Fraqois Doyon 

Les ruchers DJF font maintenant partie de 
I'agrotourisme depuis 1989. L'entreprise ac- 
cueüle des groupes pour visiter ses installations, 
notarnmenr les groupes scolaires. 



LA CULTURE DES SAPINS DE NOËL 

Monsieur Jean-Guy Blais et madanie Gisèle Couture de Saint-Jacques-de-Leeds possèdetit à Saint-Sylvestre une 
plantation de 30 O00 sapins de Noël. C'esc une culture qui nbcessite un  travail important de fauchage, de 
nettoyage enue les arbres, de rnarqiiage pour indiquer ceux à èfre taillés et de mesurage pour determiner ceux 
destinés A la vente ainuelle. 

À chaque année, c'est vers le 15 juillet jusqu'au début d'aoiit que s'effectue le taillage des sapins. Cette 
opération, d'une dizaine de joilrs, occupe huit (8) personnes à temps complet. Au début de novembre, on 
procède B la coupe de ceux qui seront vendus dans la période des fêtes. Puis, c'est l'emballage des sapins, pour 
finalement se préparer à la distribution un peu partout au Québec, dans l'ouest Canadien et aux États-unis. 

Annuellement, une nouvelle partie 
des arbres veiidus est remplacée par 
la plantation de noilveaux plants qui 
contiiiuent la rotation de cette cul- 
ture. Par cette entreprise, monsieur 
et madame Blais coritribuent, dans 
plusieurs foyers, à la joie et à beaute 
de Noël. 

Culn~re de snpiia de NoëI 
Source: tnorisieur lean-Ciiy Blars 



LA POMICULTURE 

Madame Sylviane Nadeau et monsieur Serge 
Boucliard ont acquis le Verger Saint-Sylvestre 
dans le rang Saint-Jean, en 1999. Séduits par la 
beauré d u  paysage dans lequel s'insére le verger, 
c'est sans hésitation qu'ils décidèrent de s'établir 
à Sainr-Sylvestre animés par le désir d'ofirir à la 
population u n  lieu de  cueillette invitarit et 
sympatliique. 

Verger en fleurs 

Pour 2002 et les prochaines années, Sylviane et 
Serge se proposent de développer le verger, afin 
qu'il soit reconnu dans la région comme étant uri 
verger sympathique, oh  un accueil chaleureux 
permet a ses visiteurs de cueillir leur variete 
préférée de pommes et ce, dans un cadre 
eiichan teur. 

Après une première année consacrée à la remise 
en éta t  du verger, (débroussaillement, ta i i le de 
redressement, etc.] et aussi a la rénovation de la 
grange-étable, le verger étajr prêt a l'automne 
2000 a recevoir ses premiers visiteurs! 

En 2001, après avoir acquis une formation à 
1'Iristi tut de teclinologie agroaliinentaire de  
Saint-Hyacinthe, Sylviane mettait au point ses 
recettes afin d'offrir des produits transformés à 
partir de la pomme: jus, gelée, beurre de 
pommes, sirop, etc. 

Les  produits du "I:brger Saint-Sylvestre" 
Sourm des 3 photos: indunie Syliiintie iiloderiir e i  rnoiisieur Serg~ 8rir~chMird 



L'HORTICULTURE 

Monsieur Michel Therrien et madame '* 

Colette Blais exploitent une entreprise " 

maraîchère depuis 1982. Ils ont acheté j, 
leur ferme du  père de Michel ei débuté 
en horticulture avec 1 000 plants de  ' - 
fraises, en augmentant d'années en .: 

r s  

années. Pendant la saison des fraises, ils 
' 

accueillent les gens à leur ferme pour ' 

l'aucocueiiiette de ce petit fruit des plus =-+a- 

.h +- - 
délicieux. Ils ecoulent aussi une partje 1, -'-- 

de leur production dans les grandes 
chaînes d'alimentation de la région et de L: , 

Québec. 

Au fil des ans, ils ajoutent 3 arpents de 
maïs sucré à la culture des fxajses, 
procedent au creusage d'un lac et A 
l'acliat d'un système d'irrigation ainsi 
qu'à la construction d'un et-itrepôc. Ils 
achètent également des équipements 
facilitant la plantation et l'entretien des 
Fraises. 

Anne-Mane ail milieid du cltuiny dsJhises  r' 

Par la suite, ils implantent une  framboisi2xe puis, 
plantent 5 000 poireaux. Comme cette dernière 
culture necessite une chambre réfrigérée, on 
procedc A sa constniction. Les citrouilles et les 
courgettes (zucchinis) s'ajoutent à leur culnire 
maraîchère. 

Uii chatnp de poireau. 
Soitrce d a  3 vririorm: ntotuieur I W ~ J I B I  Tlwrrieii 



Aujourd'hui, en 2002, I'ei-itreprise compte 
100 000 poireaux, 25 000 plants de fraises, 
3 arpents de courgettes et citrouilles, 1,s arpents 
de framboises et 12 arpents de maïs sucré. 
L'entreprise est enregistrke sous le nom de 
"Potager Therrien" 

Vu la demande croissante de la clientde dans le 
domaine de la fraise et du poireau, Micliel et 
Colette ont des projets d'expansion dans ce 
secteur. Ils ont u n  engouement certain pour la 
culture maraîchére er sont fiers de leur 
entreprise. 

Une rPmlre de citrouilles 



La productiori avicole est pratiqiiée chez- 
nous par monsieur John Houley et ce, 
depuis plusieurs années. Il  possède 
quatre poulaillers où il élève des poulets 
pour la consommation. II est le seul 
producteiir avicole a Saint-Sylvestre. Un 
des poulaiUers a été rasé par un incendie 
au début de 2002 et reconstruit aussitôt. 

LA PRODUCTION AVICOLE 

Ferme John Hortley & Fils Ltée 
Surin:e: nroruierir loliti 1.loul~y 

- - ;. 
-.-a-- = . - , -& 

LA PRODUCTION SYLVICOLE 

L'aménagement des boisés esr pratique courante pour tous les propriétaires d'érablières. L'éclaircie, l'abattage 
des essences noii désirées, le ramassage des arbres morts font partie de l'exploitation adéquate d'un boisé ou 
d'urie érablié~e. 

Les plantations de conifères ou de 
feuillus nécessiterit quant a eux u n  travail 
d'entretien. Il faut d'abord procéder à la 
plantatjon. Puis les années suivantes, on 
remplace les plants q u i  n'ont pas 
survkcu; on procède au fauchage autour 
des jeunes plants, au sarclage si né- 
cessaire et finalement ail taillage de 
certaiiis arbres. Plusieurs années plus 
tard, on effectue la coupe des arbres que 
l'on dirige vers de grandes scieries pour 
la transformation. Voilà autant d'opé- 
rations qui sont nécessaires pour la ges- 
tion d ' un  boisé et la culture forestigre. 

Une de nos brllesforêts de Snirit-Sylriestre 
Soirrc~ : niadame ~ ~ ~ r c ~ f l p  Fillion 



Monsieur Noël Grégoire, propriétaire d'un élevage d'émeus Li Saint-Sylvestre, nous explique les origines de ce bel 
oiseau, les différentes caractéristiques et les divers produits issus de l'élevage de l'émeu. 

Depuis quelques années, vous avez sûrement vu des élevages d'émeus dans les régicins agricoles du Québec. Cet 
élevage non traditionnel a peur-être suscité chez vous un intérEt quelconque. 

L'émeu, originaire diAiistralie, est le deuxième des plus grands oiseaux s u r  la planète. II est membre de la fainiile 
des ratites. Les autres sont I'autniche, le casoar, le nandou (rhéas) et le kiwi. 

L'émeu est arrivé en Amérique du Nord vers 1930. A l'époque, on le retrouvait dans les zoos. I I  fit son entrée au 
Québec, au début de la derniel-e décennie. Ce grand oiseau coureur, animal préhistorique, s'est très bien adapté 
à notre climat nordique. 

Principales caractéristiques 

Poids 

Grandeur 
Vitesse 

Espérance de vie 

Cri 

Caractère 

Ponte 

Régime alimentaire 

Jiisqii'h 70 kg (150 livres) 

1.8 mètre (G pieds) 

60 kmlh 

40 ans 

La femelle tambourine (émet un  son de tambour) 

Curieux, calme, docile 

Donne 20 à 40 œufs par an selon la luminosité décroissante, de novembre a mai 

Herbivore 

&uage d'imetls 
Source: iiioiisieiir Noë! Gregoire 



Les produits de l'émeu 

La viande Donne etiviron 15 kg de viande rouge, faible en gras et cholestérol, riche eii fer, 
protéines et vitamines. 

Le gras Donne 7 à 8 kg de gras qui sert Zi la  fabrication d'une huile pure et naturelle. 
Anti-inflammacojre et antibactérienne, cette huile est exceilente pour les soins de la peau 
tels que: la cicatrisation, les brûlures, les coups de soleil, les plaies de lit ,  etc. 

La peau Donne 8 à 12 pieds carrés d'un cuir souple, lisse et durable. 

Les plumes Antistatiques, bricolage et décorations au niveau artistique; 
Confection de plumeaux et de brosses pour lave-auto. 

Les coquilles d'eufs Peintes par les artistes et vendues en pharmacies (riches en calcium). 
Les ergots (griffes) Confection de bijoux. 

Le 13 mai 1998, notre aventure commence avec I'a~ivSe de treize couples reproducreurs. Nos connaissances à 
l'endroit de cet élevage étaient quasj inexistantes. Encore aujourd'hui, nous apprenons continuellement; c'est 
pourquoi l'élevage de l'émeu devient une passion. Nous sommes associés à un groupe d'éleveurs répartis dans 
plusieurs régions du Québec. Noiis nous regroupons pour différents services afin de diminuer les coCils 
d'operation. Dans la région de Mirabel, il y a une ferme qui  reçoit les œufs; elle poss&de des incubateurs et fait 
l'élevage de nos jeunes émeus. 

L'émeu, oiseau méconnu au Québec, y est certes une espéce eii voie d'expansion. II offre des avantages aux 
éleveurs et aux consommateurs et est en voie de devenir un animal qui assurera la viabilité de certaines fermes. 

Merci au comité du livre souvenir du 175'de nous offrir une telle opportunité, soit celle d'informer. 



CULTURE DE PLANTES MEDICINALES 

À Saint-Sylvestre, il y a aussi.. . I 
A des lieues de la philosophie des fermes d'aiijourd'hui, un 
petit bout de terrain de Saint-Sylvestre est voué 2 une pra- 
tique peu couranre. 

Chez-nous, point de rentabilité, de production à grande 
échelle, d'insecticides, d'engrais chimiques.. . 

Chez-nous, une terre qui nous souffle une façon de vivre. P- 
Dans les champs, vous verrez paître une dowajne de chèvres 
qui nous fournissent lait, viande, crème, beurre, fromage et 
&on. Tout y est transformé de façon traditionnelle les 
besoins de la famille, mais surtout pour sa santé. I 
Dans l'étable, vous verrez poules, lapins, dindons sauvages, 
pintades ... aui  nous ~rocurent  une viande de aualité. 1 
Dans les jardins biologiques, vous verrez bien s û r  pommes de rn - - 
terre, ca;ot.tes, navets.. . mais qui voisinent li;&che, con- 
soude, Lhym angélique.. . I 

Dans un jardin de plaiites 
Source doc 2 phofm: monskrir Y~iori B i r ~ o i ~ r  et inndï~ine iWyriuiri it'nrleori 



Dans les terres en friche, vous verrez les 
fardoches, mais qui pour nous, se traduisent 
en baies, en achiilée, en valériane.. . 

Dans nos conserves et noire pharmacie, vous 
retrouverez toutes ces plantes, nos alliées 
pour la santé et le plaisir des goûts inusités. 

Plusieurs espèces d'arbres et de plantes sont 
cultivkes pour préserver la diversité de la 
flore. 

lji faune ailée s'en réjouit: nous offrons un 
oasis naturel pour les oiseaux, plus de 
cinquante espèces observées. 

Loiri de rejeter du revers de la main les 
~iouvelles façons d'exploirex la terre, il faut 

bien nourrir sept tnilliards d'hommes, nous croyons à l'équilibre. Le travail de l'homme est une  lutte pour sa 
siirvie, mais aussi la survie de toutes les espèces. 

Cliez-nous, vous verrez aussi: Zoé, Hugo, Jasmin, Myiiam Nadeau et Yvon Dufour. 

Jarclin potager 
SO~IWP des 2 phofos: monslerir Yuon Diriooitr et niarlarne,+IJxbin ; \rnd~u 



Responsables des recherches: 
Marcelle Fillion 
François Therrien 

Réferences: 
Groupe de recherches en économie politique agricole (GREPA) 
Prograinme d'analyse des troupeaux laitiers du Québec (PATLQ) 

Aide ii l'informatique 
Marcelle Fillion 
Robert Poulin 

Personnes-ressources 
Gilles Chabot 
Chantal Demers 
François Vachon 
Noël Grégoire 
Jean-François Doyon 
Denis Doyon 
Sylviane Nadeau 
Serge Bouchard 
Yvon Dufour 
Colette Blais 

Correcteurs 
Denise Bou.rgault 
Gemiain Leblond 
Robert Poulin 
MarceUe Fillion 

Nous n'héritons pas de la terre de nos ancêtres 
nous I'ernpruntons à ilos enfanrs. 

Clzef itzd ierz 
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Ce rlessin est l'œuvre ak Sliellty Tunnel 
Endiunte en .? annbe c i  I'6coi-e p r imire  l'Astrale, Sninr-Syloesrre 
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LES ORGANISMES SOCIAUX ET PAROISSLAüX 

Le club de l'Âge d'Or 

Le cercle des Fermières 

Les Chevaliers de Colomb 

Les Filles d'Isabelle 

Le club Lions de Saint-Sylvestre 

Le club La Randonnée Sairit-Sylvestre Inc. 

Le club des Montagnards de Saint-Sylvestre Inc. 

Le club de Ski de Fond Saint-Sylvestre Inc. 

L'Oeuvre des terrains de jeux 

Le festival d'hiver de Saint-Sylvestre 

Le club 4-H de Saint-Sylvestre 

Le club de karaté et de conditionnement physique 



LE CLUB DE L'ÂGE D'OR 

Le 14 février 2003, le club de l'Âge d'Or de Saint-Sylvestre cglèbre ses 32 ans d'existence. Depuis sa fondation, le 
club est en perpétuelle croissance, ayant toujours comme objectif l'amélioration des conditions de vie des 
aîné(e)s. Plusieurs personnes se sont iinpliquées au fil des ans. Ces bénévoles continueni I'muvre de la 
fondatrice sœur Jeanne Gignac afin qii'jl y ait toujours "que1qu'~ui auprès de quelqu'un". 

La majorité des activités se tiennent au local situé à la sacristie, au 894, rue Principale. Les membres se 
réunissent régulièrement pour jouer aux quiles, au baseball-poche, au billard, au palet américain, à la 
pétanque-atout et aux cartes. PIusieurs adeptes s'adonnent aux rallyes-dictionnaire, préparés par madame 
Marie-Paule Martjneau, secondée par son époux, monsieur Jean-Marc Lachance. 

À chaque mardi, le programme Viactive est 
assuré par mesdames Monique Turenne er 
Marguerite Savoie. 

Depuis l'année 2000, les interessé(e1s peuvent 
profiter d'internet. Le cornite s'assure la 
participation de responsables parmi les 
membres qui collaborei-it pour organiser des 
toiirnois de baseball-poche, de cartes I500)) de 
pétanque en été et d'une sortie annuelle aux 
quilles. 

En plus, plusieurs activités sociales sont 
organisées : soirées de danse, gala d'amateurs, 
pai-iic de sucre annuelle, voyages et soupers- 
spectacles pour marquer l'ouverture de nos 
acrivités à l'automne. 

A chaque année, la semaine de 1'Age d'Or et la fére de Noël sont souligi~ées par un souper et une soirée animée. 
Nous nous jmpliquons aussi au  niveau paroissial en produisant " Le cliernin de la Croix " en tableaux vivants, 
le Vendredi saint. 



A u  corigrès régional de 2001, le club remporra le 
trophée " Louis Coderre ", rlécenlé pour la réalisation 
d'un projet ayant une portée communaiitaire. En 
1998, nous recevions la deuxième mention. 

Nouh 1)a-iicjpons aussi depuis 1998 à ~'exposirion 
artisanalc et à celle de photograpliies, activités 
réalisées en cours d'année. En 2001, nous nous 
som.mes rnérirés la deuxième place en artisanat. 

La participation annuelle aux jeux régionaux des 
aîné(c)s est excellente. Nous avons eu la chance de 
vojr deux de nos membres participer au niveau 
provincial, en natation. JI  s'agit de madame Hélène 
Leho i~ ï  et d e  monsieur Jules-Aiiné Vachon. En 2000, 
Hélène remporta la  médaille de bronze dans  la 
categorie vitesse 50 niètres chez les femmes. 
Félicirations ! 

En janvier 2002, un club de  marche a pris forine et les 
adeptes s'y adonnent le mercredi après-midi et le 
jeudi soir. Cette activité permet de  fraterniser en 
gardant la forme. 

CES 



Le uente septembre 2001, le club celébra 
son 30'. anniversaire de fondation. A 
cetre occasion, une grande fete fut or- 
gmisée et rassembla plusieurs membres 
er invité le)^. 

En 1999, le 20' anniversaire de notre affi- 
liation à la FADOQ fut souligné éga- 
lement. 

Nous avons une très bonne repré- 
sentation aux activités organisées par 
notre secteur "Louis-Fréchette" : fête 
champêtre annuelle, réunion des 
administrateurs des clubs, journée des 
présidents(es) et rassemblement annuel. 
Nous participons également au corigrés 
ainsi qu'aux diverses formations offerres 
par notre regroupemeiit régional, 
Québec et Cl-iaudière-Appalaclies. 

Les programmes "Roses d'Or" et "Qualité 
de vie" font partie de nos prioritks. 

Au cours du mois d'août 2002, madame Suzanne Fortin, présidente du club, est récipiendaire du priu 
" Hommage 2002 " volet régional pour I'implicarjon sociale exemplaire dont elle fait preuve et qui contribue à 
montrer l'apport des aînés dans la région de Québec et Chaudihre-Appalaches. 

Le 12 septembre 2002, monsieur Jules-AhéVachon et son épouse madame Hélène Lehoiu: sont respectivenient 
médailles d'Or et d'Argent en natation aux jeux provjnciaux des ainés tenus à Sherbrooke. Sincères félicitarions 
! Saint-Sylvestre est fier de vous. 

Nous sonimes fiers de notre club et nous voiilons rendre hommage à ceux et celles qu i  l'ont fait, qui le font 
présentement et à toutes les personnes qui continueront de  le fajre grandir. 





~VI~rdame S w n i i e  Fortin, 
présideirie 

Comité de l'Âge d'Or 

Année 2001-2002 

&Inthnie Bertlw Côt6 
vice-présidente 

Madame Thérèse Jacques, 
direcm'ce 

Mons i~ur  Philippe Drouin, 
d irecreur 

Madame Léonettf Gagnon Potvin, 
directrice 



LE CERCLE DES FERMI~RES 

Le cercle des Fermières de Saint-Sylvestre a été fondé en  1934. Le cercle des Fermières rend hommage à des 
femmes talentueuses et souhaite que le patrimoine artisanal se transmette pour plusieurs générations à venir. 

Nous sommes heureuses de participer aux fê.tes d u  175.' anniversaire de notre paroisse er félicitons le comité 
organisateur. 1 

Le co i~e i l  d'administration 
Degn~rche b droite, 

AEslses : mesdames Madeleirle Roud~ler, uice-présidente, 
Yolnnde Jrrcques, présidente, Hkhe Lelioiu; secr4taire 

Delroirr : mesdumes Ir2ne Syluuin, coiueiilère m. 1, 
L h t t e  Mt&, C # R Î R ~ & ~  110.2, Jic!i.e Vwlaoii, aide technique 

Feninm qul sont rriem bres d ~ i  cercle depuis 50 uns 
De gnirrfie d droite : 

rnadanze Rose-Altnn Vachon, ~ P O L L C C  de Noé Slrvole 
m r h r n e  Titdrèse Blondenii. épouse de Eriiest Bilodenit 

rnarlnme Eilberte Syluuit~, kpouse deferr Tdlesphore nterrien 
rnadnme Simone Morin, 6,uouse depu Télesphore St-Hilaire 

Madarne Ursule Napert Bka ar utie des fonhtr ices 
du cercle des Fcmi iares de Sain r -Sylvestre. 

Eîle est n ~ i i i b r r  doyenne du club. 
Source Lies 3 plioros: Ic cercle des Rrn~ihr~s  d~ Soirii-Syliwme 



LES CHEVALIERS DE COLOMB 

Le sous-conseil des Chevaliers de Colomb de 
Saint-Sylvestre fait partie du conseil 2993 de 
Saint-Patrice qui regroupe 3 paroisses, soit Saint- 
Patrice, Saint-Sylvestre et Saint-Jacques-de- 
Leeds. 

L'objectif visé par cet organisme est d'apporter 
une aide spéciale au curé en place, si besoin, de 
voir à l'éducation de la foi en faisant des dons au 
semice d'injriation sacramentelle, à la fête des 
enfants (bénédjction), au comité paroissial de 
Pastorale et en remettant un crucih lors d'un 
mariage ou de la confirmation. 

Plusieu~s organismes locaux ont aussi bénéficié 
d'argent l o ~ s  de levée de fonds. 

Les Chevaliers de Colomb parrainent la Croix 
Rouge par la collecte annuelle d'argent et de 
sang. A chaque <année, nous faisons la distri- 
bution de paniers de provisions à l'occasion de 
Noël, en collaboration avec "Lien et partage". 
Nous sommes aussi présents pour donner un 
coup de main B la personne qui en fair la demani 

Bureuir de direction du conseil local des Cheuuliers de ColornJi 
de Suint-Syluesire, aiiii6e 22002 

De gauche tà dmiu : nzessieiirs Claude Biladeau. lean nrmel, 
jenn-louis Delisle, jean-Louis DrouEn. Lucien Purent. 

Source : wriseil dm Chaurdiers de Coioinli 

, suite à un incendie, d&és ou autre. 

A chaque automne, nous nommons, entre les membres actifs, une familie qui représente notre organisme. Son 
mandat s'échelonne sur une année entière. 

Les présidents locaux qui se sont succédés depuis 1978 sont messieurs Andre Hilodeau (1978-1988), Roger 
Breton (1988- 19891, Michel Blais (1989- 19951, Alphonse-Marie Routhier (1995- 1997), Louis-Philippe Bourgaiilt 
(1997- 1999) et Jean-Louis Delisle (1999-). 

Les Chevaliers de Colomb se sont occupés de  la Garde Paxoissiale jusqu'en 1987, 

LES FILLES D'ISABELLE 

Une douzaine de Femmes de Saint-Sylvestre font partie du cercle Mgr Audet 
qui regroupe une dizaine de paroisses des alentours. Ces femmes sont 
mesdames Denise, Marguerite et Yolande Bilodeaii, Suzanne Fottjn, Doris 
Sylvain, Émilie Doyon, Française Gagné, Marie Girard, Agathe Lefebvre, 
Cisèle Lemieux, Salange Savoie, Hélénevachon et Iréne Bouffard. 

Madame Marie Girard Fut régente du cercle Mgr Aiidet de  199'7 à 2001. 
Monsieur l'abbé Robert Croteaii est aumônier depuis 1999. 

MurIurne Nlaric Girard 



LE CLUB LIONS DE SAINT-SYLVESTRE CLUB LIONS 

Un peu de son histoire 
En 1978, Saint-Sylvestre connaissait une  année d'effervescence ou toute 
la population mettait l'épaule à !a roue afin de réaliser iin projet majeur. 
La population était pendant toiite certe année occupée aux festivités pour 
célébrer le cent cinquantième anniversaire de fondation de la paroisse. 

Pour accomplir un tel hèneme~i t ,  des dizaines de personnes se sont S'F-SYLr'PEBTRE 

impliquées très activement et le succés fut à la hauteur des efforts fournis. 

En constatant ce travail, nos voisins de Sainr-Patrice-de-Beaurivage ont eu l'idke de profiter de cet élan de 
solidarité pour venir implanter un club Lions dans notre municipalitk. 

Sa belle et grande aventure commence 
Avec l'aide des Lions Donat Fréchette et Vincent Michaud, responsables de la fondation de  nouveaiw clubs au 
niveau régional, les Lions André Nadeau, Maurice Blais, Conrad Lefebvre et autres ont approché certaines 
personnes de  Sajnt-Sylvestre dans le but de  leur  présenter l'idée de fonder un club Lions afin de  poursuivre cet 
élan de gbnérosité et d'entraide caractérisant notre populatiori depuis quelques années. 

C'est ainsi qu'en octobre 1978, messieurs Claude Lessard, Guyrnont St-Hilaire, Germain Leblond, Lionel Pelchat, 
Télesphore St-Hilaire et quelques autres se réunissent à la Caisse Populaire et se font expliquer les principes et 
les raisons d'être d'un tel club. Lors de certe rencontre, i l  est convenu que chaque participant recrute 3 ou 4 
autres hommes (ce club étant exclusivement masciilin à l'époque) et une nouvelle rencontre se tiendra a la salle 
municipale quelques jours plus tard. 

Lors de cette deuxième rkunion, les 24 personnes présentes acceptenr de fonder un club Lions dans le but 
d'aider la population locale et de soutenir les oeuvres du Lionisme régional et international. 11s signent leur 
cane de membre et, profitant de son absence, élisent le Lion Germairi Leblond président fondateur de  ce club! 

Le Lion Maurice Blais de  Saint-Patrice est nommé Lion parrain. Il nous guide dans les prépa~atifs pour la remise 
de chartre qui se dkroulera à la Cabane à sucre Napert en février 1979. Cette grande cérémonie oficielle se 
deroule sous la présidence du Lion Goiiverneur Gilles Jobidon en pr6sence de quelques 350 invirés. 

VOUA c'est parti 
Les membres qui fondent le club sont messieurs : 

Léandre Berthiaume (1978-87) 
Georges Boyce (1978-92) 
Jacques A. Couturier (1978-00) 
Normand Drouin (1978-86) 
Noël Grégoire (1978- ....) 
Léandre Landry (1  978-84) 
Germain Leblond (1978- .... 1 
Gilles Napert (1978-84) 
Georges Parent (1978-81) 
Lionel Pelchat (1  978-94) 
Télesphore St-Hilaire (1978-01) 
Gilles Turcotte (1978-81 j 

Jocelyn Bourque (1978-81) 
Rolaiid Breton (1978-86) 
Jean-Louis Delisle (1978-8 1) 
NIarcel Ferland (1978-81) 
Jean-Marc Lachance ( 1978-81) 
Paul Landry (1978- .... 1 
Claude Lessard ( 1978-85) 
Jocelyn Napert ( 1978-83) 
Pierre Parent ( 1978-85) 
Guymont St-Hilaire (1978- .... 1 
Raymond Therrien (1978-84) 
Jean-Thomas Sylvain (1978-81.) 



Le pr-ncipai objectif des clubs Lions est l'aide aux personnes aveiigles ou vivant une deficience visuelle. En effet, 
depuis 1917, suite à la demande de m.adame Hélène Keller, une handicapée visuelle, les Lions sont devenus 
LES CHEVALTERS DE LA LUMIÈRE à travers le monde. Les Lions donnent leur aide aux jeunes, aux handicapés 
divers, aux personnes âgées et enfin, a u  plus démunis de notre société. 

Le club en est un de service, car "SERVIR" est notre devjse, iriais le tout doit se faire dans une atmosphère de 
frariche camaraderie et les membres doivent travailler dans la joie. Noue récompense sera la satisfaction du 
travail accompli et l'aide que nous pourrons offrir aiuc causes que nous défendons. 

L'une des règles du club concerne sa direction. En effet, nous adoptons le principe que chaque année, une 
nouvelle équipe dirige nos destinées. Nous avons toujours cornpré sur la participation active des conjoitites. 
Nous avons été l'un des premiers clubs au Qukbec à implanter un comité féminin qui joue u n  rôle actif. Ainsi, 
chaque année nous &lisons un nouveau présiderit et iin nouvel exécutif. 

Depuis notre fondation, les personnes suivantes président: 

LE CLUB LIONS A N N ~ ~ E  LE COMITE F ~ M I N I N  

Germain Leblond (1978- .... ) 
Lionel Pelchat (1978-94) 
Noël Grégoire (1978- ... ) 
Guymont St-Hilaire (1978- ....) 
Paul Landry(L978- .... ) 
Denis Cliarest (1982- ....) 
Léandre Rerthiaume (1978-87) 
Gérard Porvin (1984-89) 
Réjean Morel (1983- .... 1 
André Breton (1982- ....) 
Oram Therrien (1980-. .. .) 
Yves Thivierge (1985- ....) 
Marcel Caté (1980- .... ) 
Jeannot Gagnon (1987- .... ) 
Denis Therrien (1989- .... 1 
Mario G.renier (1988- .... 1 
Madeleine St-Hilaire (1993- .... ) 
Guimond Lefebvre (1985- .... 1 
Claude Landry (1993- .... ) 
Germain Leblond (1978- .... ) 
Noël Grégoire (1978- .... 1 
André Breton (1978- ....) 
Denis Landry (1996- .... 1 
Jeannot Gagnon (1987- ....) 

Denise Bourgault 
Marie-Paule Lachance 
Yve tte Berthiaume 
Liserre Boyce 
Simone St-Hilaire 
Diane Morel 
Denise Bourgault 
Patsy Therrien 
Ber nadet te Couture 
Simone St-Hilaire 
Madeleine St-Hilaire 
Patsy Therrien 
Georgette Landry 
Diane Morel 
Denise Legendre 
Rachelle Breton 
Georgette Landry 
Berthe Côté 
Denise Legendre 
Diane Breton 
Rachelle Breton 
Diarie Breton 
Denise Legendre 
Georgette Landry 

Notre exemple a été suivi par de nombreux autres clubs et depujs 1986, les femmes sont admises comme 
membres à part ei-itière. C'est ainsi que notre club a benéficié des services des Lions Micheline Napert 
(1988-90), Christiane Bélangex (1995-98), Pauline Tlierrjen (1989- ....) et Madeleine Sc-Hilaire (1993- ....). 

Ses finances 
Le club gère deux comptes de banque distjncts. Ciln concerne Les oeiivres et l'autre est pour l'administration du 
club. 



Dans le compte des oeuvres, nous regroupons les sommes recueillies lors des activités de  collecte de fonds 
tenues auprès de la population. Ces sommes ne peuvent servir à aucune autre fin que d'aider les personnes ou 
oeuvresque nous supportons. Pas un seul sous ne peut Gtre pris dans ce compte s'il n'est pas directenient affecté 
à ces oeuwes. 

Pour sa part, le compte d'administration sert au  financement du fonctionnement du club. Les sommes qui 
constituent ce compte proviennent des membres eux-mérnes ou des activités expressément identifiées à cette 
fin. Toutes les dépenses qui ne sont pas des dons directs à la population proviennent de ce compte. Ainsi, 
aucune somme recueillie auprès de la populatjon ne peut servir au profit direct di1 club ou de ses membres. 

Ses rcncoritres 
Notre club a toujours respecté le principe de deux rencontres par mois depuis sa fondation. Ces rencontres 
visen1 régler les affaires du club, a préparer des activites de collecte de fonds, à déterminer les dons que le club 
doit t'dire et toutes autres activités reliées au fonctionnement d'un club de service. 

Au fil des ans, ces rencontres se sont tenues soit à la Cabane di1 Père Normand, au restaurant chez Paulo, A l'école 
l'Astrale, 1 la Cabniie h sucre Napert, à la salle niunicipale ou à l'hôtel Dion. Généralement, ces rencontres sont 
agrémentées d'uri repas a u  cours duquel, en plus de travailler sérieusement, on s'amuse ferrne grâce au travail 
de l'animateur qui a poux fonction de créer une ambiance agréable. 

Puisque norre club adhère aitv principes du Lionis~ne International, il ne peur donc pas faire tout ce qu'il veut et 
comme il le veut. 11 est soumis à des regles précises qui assurent son intégrité et son bon fonctionriemenr. 

Nous faisons panie de la plus grande assciciatioii de service au monde et nous somnies regroupés par territoires. 
Au Québec, il y quatre districts qui regroupent environ 40 clubs chacun. De plus, chaque disrricl est divisé en 
zones et la nôtre regroupe les clubs de Sajnt-Pierre-de-Broughton, Thetford Mines, Saint-lacques-de-Leeds, 
Saint-I'at.rice-de-Beaurivage et Saint-Sylvestre. Saint-Gilles faisait aussi pai-tie de notre zone. 

Ses coliectes de  fonds 
Pour recueillir des fonds auprès de la popdarioil, nous avons réalisé de  mulriples activités. Pensons aux 
PARTICIPALIONS qui se déroulaient sur les texrajns de I'OTJ, la grande tente, le lancer de la tomate, les kiosques 
de jeux. aux diverses soirées, aux tournois de balle en raquettes dans la neige en hiver, aux townois d'été, aux 
bercetlions, a la  participation aux festivals d'hiver, les parties de sucre à Lionel, à la vente de gâteaux. au?c fruits 
et de chocolats de Pâques, aux soirées meurtres et mystères, à la marche vers la lumière, etc. 

Nous avons aussi recueilli et recueillons toiijours les vieilles iiinettes pour venir en aide aux gens des pays 
sous-développés (une  boîte à cet effet est placée à la caisse populaire). 

Ses oeuvres et ses dons 
Nos principales act.ivités de dons consistent à aider les gens dans le besoin : bains a domicile, aide l'achat de 
médicaments, achat de prothèses oculaires, activités avec les personnes âgées, support aux organismes locaux, 
aide aioc jeunes pour les vêtir er pour l'achat de matériel scolaire, aide pour le terrain de jeux, cliniques de 
dépistage du glaucome (maladie de l'œil), dépisrage du diabète, vérificat.ion de la pression sanguine, aide aux 
Iiandicapés, aide aux activités sportives ~t récréatives des jeunes (cours de natarion, patinage, ringuette), etc. 

De plus, notre club participe activement à la réalisatjon d'œuvres au niveau de notre clistrict. Nous aidons à la 
recherche sur le diabète, les chiens guides pour les aveugles, la maison des femmes, les maisons de 
désintoxication pour alcooliques et drogués. Nous contribuons aussi à la Fondation Internationale des Lions qui 
distribue annuellement plusieurs millions pour venir en aide aux vicrinies de cataclysmes comme celui du 
verglas à Moi~tréal et partout à travexs le monde. 



Depuis notre fotidation, nous avons contribué à : 
> la réalisation du centre pour les problèmes visuels Émilien Proulx du CHUL; 

l'achat d'appareils pour le glaucome; 
> la mise sur pied du transport spéciai pour la banque d'yeux aux fins de  transplantation; 
> du financement de la Fondation Ponnoeil sur la recherche des maladie des yeux; 
s défrayer les dépenses relatives A l'acquisitiori d'lin cliien guide pour aveugle; 
> l'achat de divers équipements pour aveugles ou handicapées. 

Ainsi, chaque année depuis près de vingt-cinq ans, notre club Lions remet une sonirne variant entre 3 000 $ et 
5 000 $ aux diverses oeuvres qu'il prirraine. C'est donc dire que noiis avons conrribué à ameliorer la vie des 
autres pour une somme totale variant entre 75 000 $ e t  125 000 $. 

Ses remerciements 
Toutes ces sommes proviennent de  la gknérosité des gens de Saint-Sylvestre qu i  nous font coniiance et nous 
appuient dans nos activités. Nous leur devons Lin immense MERCI. C'est grâce à vous que cela a été rendu 
possible. Le club vous donne l'assurance que si vous continuez A nous aider, nous continuerons notre oeuvre et 
tenterons de poursuivre nos activités de SERVICE et d'aide à notre population. Encore MERCI de nous donner 
la chance de SERViR notre comrnmauté. 

En plus des persormes dejà nommées dans ce texte, voici la liste des autres membres qui ont fait partie ou qui 
composent encore notre club : 

André Berthiaurne (1984-971 Louis-Philippe Bourgaulr (1980-86) 
Roger Breton (1984-91) Marcel Cdtk (1981 -.... 1 
Jean-François Doyon (1994- ... ) Daniel Gagrié (1998- ... ) 
Mario Lemieu  (1997- ... ) Ghislain Létourneau (2001- ... ) 
Serge Marcoux (2001 -.. . 1  Luc Savoie (1998- ... ) 
Bernard Riom (2001- .... ) Gaston Sr-Hjiaire (1983-85) 
Florian Vachon (1984-97) Normand Croteau (2000- ... ) 
Robert Croteau (2002- ... 1 

Il faut aussi remercier tous ces membres, passés er actuels, qui au nombre de cinquante-trois (531, ont travaillé, 
souvent tres fort et au prix de nombreuses lieures de bénévolar, sans compter les sommes d'argent qu'ils ont 
personnellement jnvesties pour rédiser ce projet de société do111 toute la population peut être fière. 

Nos voeux 
Ces vingt-cinq années se sont écoulées très rapidemei~t. Cliaque membre qui a passé dans le club peut et doit 
d'dtre fier de sa contribution. 

Souhaitons au club Lions de Saint-Sylvestre une longue vie. Que le feu sacré du SERVICE accompagne chaque 
personne qui est ou qui deviendra membre. Que ce club puisse continuer encore longtemps son aide à soulager 
la misère dans notre communauté. 



LE CLUB LA RANDONNEE SAINT-SYLVESTRE INC. 

Annuellement en janvier, quelques amis, amateurs de randonnées en voitures, s'organisaient un sleigh ride. Le 
bouche h oreille fit son effet et de plus en plus d'amateurs désiraient y participer. Si bien qu'ils ont eu l'idée de 
former un club équestre afin d'être mieux stnicturé et orgaiîiser des activités tout au long de  I'aiinke. C'est ainsi 

que le 5 décembre 1995, fut fondé officiellement le 
club La Randonnée Saint-Sylvestre Inc. Le bureau 
de direction était composé des directeurs suivants : 
messieurs Daniel Gingras, Guy Vallikre, Normand 
Drouin, Jean-Marc Bellavance, Stéphane 
Lmochelle, Jacques Boulanger et madame Ginette 
Dion. 

Le club compte présentement etiviron 120 rnem- 
bres dont la plupan proviennent de Saint-Sylvestre, 
Saiiit-Patrice, Saint-Elzéar, Saint-Bernard, Sainte- 
Marie, Scorr, Saint-Agapit, Saint-Gervais et Québec. 
Plusieurs activites sont organisées durant l'année : 

Janvier : Souper de levée de fonds. suivi d'une 
soirée dansante. 

Mars : Une randonnée au relais du club avec 
dîner hoi-dog et hires. 

Mai : Fin de semaine Western. 
Le samedi : compétioiis de 
gymkana amateur 
Le dimanche : un d&jeuner, suivi d'un 
rallye i cheval. 

Juillet : Départ en direction du Festival Western 
de Saint-Victor. 

Août : Méchoui et éplucherte de blé d'Inde. 

1 Diverses randonnbes (selle et voiture) ont lieu iin 
peu partout dans les régions environnantes de i 

Saint-Sylvestre. 

En 1996, au Festival Western de Saint-Tite, le club 
La Randonnée Saint-Sylvestre Inc. s'est mérité le 
premier prix pour le club ayant été le mieux 
représenté lors de leur parade. Une plaque 
souvenir a été remise aux participants. 

Le club La Randonnée Saint-Sylvestre Inc. a 
comme objectif la pratique du sport équestre d'une 
façon amicale. Nous espérons qu'il continuera ses 
activités encore longtemps afin de faire profiter à 
rous ses membres de la détente et de la liberté que 
procurent les promenades en pleine nature et ce en 
toutes saisons. 



LE CLUB DES MONTAGNARlDS 

Le club des Montagnards de Saint-Sylves.tre Inc. a 
été fondé le 31 octobre 1972. Les quatre 
membres fondateurs de conseil d'administration 
sont messieurs Denis Bilodeau, Réal Bilodeau, 
Roland Biiodeau et Oram Therrien. 

Le club des Montagnards a la respoiisabilité 
d'ouvrir, de gratter et d'entretenir des sentiers 
destinés à la pratique du sport de la motoneige. 
Pour réaliser ses objectifs, le club organise 
plusieurs activités sociales : souper annuel, 
bénédiction des motoneigistes, rallye poker, 

courses d'accélération et depuis I'éré 2001, un 
festival d 'une durée de quatre jours. 

Le club des Montagnards est trPs impliqué dans 
sa commu~iauté. En effet, depuis le 14 décembre 
2000, i l  est propriétaire d'un etablissement 
comprenant un service de bar et u11 service 
complet de  restauration. Ce relais liii permet de 
générer des profits pour l'entretien des sentiers. 

La réalisation de ce relais a permis la création de 
12 emplois a temps complet, ce qui a favorisé 
grandement le développement économique de la 

Cot~rsrse d'r~ccdldrntion municipalité. 

La constructjon du relais a été rendue possible 
grâce à la participation de nombreux bénévoles, 
de commanditaires et de partenaires qui ont fait 
confiance au conseil d'administration. Merci 
encore à tous ceux qui ont cru en nous. 

Aujourd'hui, nous pouvons ètre fiers de ce que le 
club est devenu. Ceci a été rendu possible grâce 
à la contribution de nombreux présidents, 
secrétaires et directeurs au cours de ces trente 
dernières années. km 

Fondation du rehis (~eplembre 2000) 



Membres du conseil d'adrninisuation élus à l'assemblée générale des membres en avril 2001. 

Monsieur Stéphane Breton, président Monsieur Martin Breton, directeur 
Monsieur Michel Champagne, vice-président Monsieur Pierre hplante, directeur 
Madame Diane Côté, secrétaire Monsieur Christian Routhier, directeur 
Monsieur Alain Bilodeau, directeur Monsieur Pascal Routhier, directeur 
Monsieur Richard Bilodeau, directeur Monsieur Marc Savoie, directeur 

Nomtireux hkndvoles qui ont parficipd ii la comtructioti du relnis Reinis des Montaprurdc [ouvert le 14 &ceinLire 2000) 
(octobre 2000) Source LI.% 5 phoios: h Relais d a  h1011lagnarnE 

LE CLUB DE SKI DE FOND SAINT-SYLVESTRE INC. 

Au milieu des années 70, le ski de fond gagnait en popularité. On se dit alors que ce serait formidable de pouvoir 
le pratiquer chez-nous, à travers nos forets et nos magnifiques montagnes. 

Un petit groupe de personnes ayant à c e u r  ce sport d'extdneur donnérent temps et énergie pour que ce projet 
puisse voir le jour. 11 s'agt de messieurs Denis Charest, Uandre Landry, Jean-Guy Girard, Raymond Jacques, 
Paul Lad ry ,  Roger Breton et Gaéran Bilodeau (Ernest). 

On décide donc que le départ des 
pistes se ferait a l'arrikre de l'é- 
cole. On devait obtenir des 
droits de passage sur les terres 
privées pour ensuite airiénager 
et baliser les sentiers qui se des- 
sinèrent siir 23 km presque en- 
tiérement en foret. Dans les 
débuts, une motoneige, don de 
monsieur Guymont Sc-Hilaire, 
servait a l'entretien des pistes. 
Messieurs Roger et Jean-Noël 
Nadeau s'occupaient des répa- 
rations et entretien mécanique. 

PlBn des sentiers 
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Cc'. . .. 

De gauche Ù droite : Francine Girard, Iocely~m Nupert, Da gauclre droite : Yues Thiuiet-ge, GGinette Fom'iz, Jacqw Breton, 
/mit -Guy Girnrci et Vdronbiie Girnrd hludeleitie St-Hilnire, Guyinon? Sr- Hiluire 

Le club de Ski de Fond Saint-Sylvestre a été consritué en corporation le 25 octobre 1977. À l'automne 78, la 
constructioii d'un relais chauffé à 4 km environ du dépan fut  apprécié de tous les fondeurs qui se midtipliaient 
de saison en saison. En 1983, un deuxième relais fut aménage plus loin eri montagne pour les experts qui 
désiraient s'y aventurer. 

On pouvait devenir membre en se procurant u n e  carte annuelle ou en défrayarit le tarif qiiotidien. Dans les 
meilleures années, on pouvait cornprer jusqu'a 160 membres. Le club se finançait grâce à la vente des ses cai-tes 
er aussi par l'organisarion de difffirentes activités : souper et soirée, rallye-auto, ski-O-rhon, tournoi de ping- 
pong, rallye en ski de foiid, randonnée de nuit. La caisse populaire et les rnunicipalitéç ont également contribué 
par des dons. Durant les années 1988 à 1998, le Festival d'hiver eut des retombees fort av~mtageuses pour le club. 
Tous ces argents servaient à l'achat et l'enaetien des rnotoneiaes 
et des graGes, location de garage, fabrication de pancarrues, 
entretien des relais et des sentiers. Le grattage et le traçage des 
pistes se faisaient bénévolement. 

Au moment où nous célébrons les Fêtes dii 175"e Saint- 
Sylvestre, le club de Ski de Fond a de beaucoup ralenti ses 
activités. L'achalandage des pistes ayant diminué, une dizaine de 
kilomètres seulemeiic demeurenr entreterius. De nombreiises 
personnes ont oeuvré bénévolement au sein du club diirant 
toutes ces ,années. Elles ne seront pas énumérées cle peur d'en 
oiiblier, mais soyez assurés de la reconnaissance de tous les 
fondeurs et de la population en génkral de Saint-Sylvestre. Nos 
pistes étaient conniies et appréciées. Elles ont reqii des skieurs et 
skieuses des parojsses environnantes et aussi des régions plus 
kloignées comme Thetford Mines et Québec. Des touristes 
français ont même parcouru nos sentiers et fureni- épatés par 
leurs reliefs accentués er leurs paysages grandioses. 

Qui sait quand la popdanté de ce sport reviendra en force. Peut- 
être qu'alors, une autre génération reprendla le ilambeau et 
qu'on entendra à nouveaii le glissement des skis a travers nos 
magnifiques sentiers. 

Degauclie à droite : 
Yves Brezoii, Denis Lnlilr.4 

Suirrrt ( 1 ~ -  1.1 plioru~: club (le sh-i tieîonrl 



L'OEUVRE DES TERRAINS DE JEUX (OTJ) 

"Chsociation sportive de Saint-Sylvestre" cède la place à "L'Oeuvre des terrains de J e u "  le 10 août 1979. 

En 1978, le président en était monsieur Jocelyn Girard. Voici la liste des personnes qui ont présidé aux destinées 
de I'OTJ de 1978 à 1995. 

Présidents (tes) Années I 

Monsieur Jocelyn Girard 77-79 4 
Madame Georgette Landry 79-82 
Madame Marguerite Cyr 82-85 
Madame Madeleine SE-Hilaire 85-9 1 
Madame Céline Turgeon 91-95 

Les secrétaires pendant ces 17 années furent : 

Secrétaires Années 
Mad,me Jocelyne More1 77-82 
Madame Lyne Marcoux 82 
Madame Sylvie Therrien 83 
Madame Célitie Tu.rmel 83 
Monsieur Yves Thiviexge 84-90 
Madaine Doris Therrien 90-92 
Monsieur François Landry 92-95 

Une grande réalisation eut lieu en 1981 sous la présidence de madame Ceorgene Landry, soit la construction 
d'un terrain de balle. Le cout estimé fiit de 30 000 $. L'OTJ emprunta 20 000 $. La population fournit 4 000 $. 
Une quinzaine de bénévoles onr travaillé à ce projet. Ce terrain est encore très utilish. 

En 1993, sous la présidence de madame Céline Turgean, on réalisa le parc d'amusemenr "L'Escapade" aci coGt 
de 8 000 $. Madame Danielle Sylvain construisit les installations récréatives et sportives pour les jeunes. Encore 
une fois, une équipe de  bénévoles y mit la main. 

En 1995, siiite B la démission des membres de I'OTJ, la municipalité prit en charge l'organisation des loisirs avec 
un déficit de 3 400 $. 



LE FESTIVAL D'HIVER DE SAINT-SYLVESTRE 
Les origines du festival d'liiver de Saint-Sylvestre datent de l'automne 1989. Le président du club Lions de Saint- 
Sylvestre pourl'année 1989-90, le Lion Orarn Therrien, cherchait à créer une activité qui augmenterait le nombre 
de travailleurs bénévoles et maximiserait la panicipation des r6sidants de Saint-Sylvestre. 

Rapidement a jailli l'idée d'un festival d'hiver. Trois organismes y ont travaillé conjointement et onr partagé les 
profits nets à parts égales. En plus du club hons, noiis retrouvions le comité des loisjrs (On)  sous la prfisidence 
de madame Madeleine St-Hilaire et le club de ski d.e fond, sous la présidence de monsieur Jean-Guy Girard, 
assisté de monsieur Denis Cbaresr. 

Pourquoi s'allier avec le comité des loisirs et le club de ski de fond? 

Parce que ces deux organismes : 
- sont ceux à qui le club Lions fait le plus de dons 
- possèdent un nombre peu élevé de travailleurs bénkvoles 
- donnent des servjces accessibles à toute la population) peu importe l'âge et le budget, 

Notre premier festival eut lieu en février 1990, sous le présidence de madame Michehe Nappert. Les autres 
presidents furent : 
- Monsieur Jeannoc Gagnon, 1991,1992 et 1993 - Monsieur Luc Savoie, 2000,2001 et 2002 
- Monsieur Jean-François Doyon, 1994 et 1995 - Monsieur Stéphane Roussin, 2003 
- Monsieur Noël Grégoire, de 1996 à 1999 

Les premières années, le secrétaire et le trésorier du club Lions étaient Bgalement secrétaire et tresorier du comité 
du festival. Depuis 1997, le comité du festival nomme ses secrétaires et trésoriers. 

Pendant toutes ces années, plusieurs acrivicés se sont déroidées : 
- tournoi de hockey bottine inter-paroissial, - randonnée de ski de fond, VIT et motoneiges 

et des jeunes (niveau élémentaire) - brunch avec garderie et sleigh-ride gratuits 
- tournoi de baiie moue en raquettes - cliorale à l'église 
- gala mini-stars et lipsing, débuté un an aupaxavant - soirée rét.ro 

sous la présidence de monsieur Mario Lemieux - soirée casino 
aux profits de 1'OTJ - soirée de la grosse bière 

- super bingo - jeu de la fureur 
- tournoi de 500 

Certajns 4vénements ont amené des changements au cours des années. C'est ainsi qu'à l'automne 1994, lorsque 
les loisirs se sont municipalisés, les municipalités sont devenues un tiers partenaire dans le festival d'hiver de 
1995, Par la suite, en 1997, la municipalité accepte de partager ses profits avec le hockey mineur, soit un tiers pour 
les loisirs et deux tiers pour le hockey mineur. L'année suivante, en 1998, la municipalité accède h la demande du  
comité du hockey mineur. C'est alors que le hockey mineur devient le troisième panenaire du festival d'hiver. 

Après le festival d'hiver 1999, le club de ski de fond annonce son retrait. Depuis l'année 2000, le club Lions et le 
hockey mineur organisent le festival et se partagent les bénéfices moitié-inoitié. 

Tous les argents recueillis lors de nos feçrjvals sont retournés dans notre d i e u ,  sous forme d'aide ou de dons. 
Cela se fait par les oeuvres du club Lions, l'améliorarion du terrain de jeux, l'entretien des sentiers de ski de  fond 
et l'aide à défrayer les coats elevés de la pratique du hockey et de la ringuette. 

Le comité du festival d'hiver de Saint-Sylvestre a atteint les buts fixés à ses débuts et est fier d'avoir connu une 
aussi bonne participation dans le passe. L'année 2003, année de la quatorzième edition du festival d'hiver, sera 
certes, un succès renouvele. 

Nous tenons B remercier la population de Saint-Sylvestre ainsi que tous les autres participants, qui ont contribué 
à un aussi grand succés, année aprés année. Aussi, nous adressons un sincere merci au comité du livre souvenir 
du 175' anniversaire. 



UN CLUB 4-H À SAINT-SYLVESTRE ! 

Le club 4-H de Saint-Sylvestre a été fondé le 8 janvier 1980. 
Ce mouvement d e  jeiinesse a pour idéal les 4-H : HONNEURdans les actes ~ M B I L E ~  dans le travail 

H O N N ~ ? T E ~  dans les moyens HUMANITE dans la conduite 

il a pour objectif principal de susciter et développer chez les jeunes une préoccupation active pour la protection 
de l'arbre, de la forêt et de tout l'environnement naturel. 

Le club était composé en moyenne de 25 membres actifs donc : madame Ginette Fortin, responsable, monsieur 
Denis Charest, assisrant-responsable, de même que les frères Gaétan et Julien Bjlodeau, monsieur l'abbé Marcel 
Malenfaiit, aumônier 4-H ainsi que d'un groupe de jeunes de 10 a 13 ails, très dynamiques et responsables. Ce 
sont eux qui occupaient les foncrions de président(e), vice-président(e), secrétaire et trésoriertère). 

Les réunions avaient lieu le lundi soir de 18h30 a 19h30 à l'école de Saint-Sylvestre. II y avait alternance entre les 
réunions du conseil et de tout le club. 

Le club 4-H a réalisé plusieurs activités intéressantes : distribution d'arbres à chaque printemps, création d'un 
sentier écologique, cueillerte de "vieux papier" en vue du recyclage, participation à des sessions de formation, 
des congrès et des camps d'été. 

Tl y a eu aussi I'organisadoii de tournois de  ping-pong au profit du club. Le 30 mai 1981, le club de Saint- 
Sylvestre a accueilli les 400 jeunes des 19 clubs de la rive-sud lors du congrès régional 4-H dont le theme était : 
"La nanire, un tricot Fragile". 

Le club a trSs bien fonchonné pendant près de 5 ans. Malheureusement, étant donné le manque de disponibilité 
des responsables et la releve inexistante, le club a dû  cesser ses activités. I l  serait souhaitable que de teiles 
initiatives se renouvellent dans l'avenir. 

LE CLUB DE KARATÉ ET DE CONDITIONNEMENT PHYSIQUE 

En 1990, monsieur Mario Lemieux fonde le club de karaté et de conditionnement physique au Se étage de l'hôtel 
chez Gemma Dion. 

Le samedi matin, i l  donne des cours de karaté a w  plus jeunes et à 13h, du conditionnement physique et du 
self-défense poux les femmes seulement. 

Le mardi soir, i l  offre des cours de karaté aux adultes et un vendredi sur deux, des cours de kick-boxing. 

En 1994, Mario ferme les portes de son club. 
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CHAPITRE VI11 

La description des diff&rents services 
que Ibn retrouve dam ce cllapitre 

~~~~~~e l'apport essentiel 
de I 'oaivi té économique depuis 25 arts 

Les services 

Les cabanes à sucre 

Les foyers de personnes âgées 

Excavation, transport, construction et rénovation 

Les salons de coiffure, d'esthétique et de massothérapie 

Les magasins d'alirnentatian et autres 

Les garages 

Restaurant et gîte 

Maison funéraire e t  ambulance 

Manufacture de fauteuils et ébénisterie 

Le mont Radar 



LE BURIEAU DE POSTE 

Monsieur Ernest Bilodeau a été courrier rural du lcc janvier 1946 jusqu'au 3' décembre 1992, alors que son fils 
Pierre prend la relève. C'est encore lui qui en a la responsabilité e n  2002. 

Monsieur Henri Gilbert fut maître de poste de 1947 a 1983, date où i l  prit une retraite bien méritée. Madame 
Hélène Therrien, alors assistante majtre de poste, prend la responsabjliré pendant 2 ans. Ensuite se sont 
succédées mesdames Linerze Vachon, Lise Fillioii et madame Lachance jusqu'en 1995, date de fermeture du  
bureau de poste. A ce moment-là, celui-ci érait géré par madame Johani-ie Blais, assistante. Le bureau de poste 
était situé au 304, rue Sainte-Catherine, propriéré actuelle de monsieur Daniel Morel. 

Suite à cette fermeture, il a fallu relocaliser le service de la poste dans la municipalité ei c'est à l'épicerie Côté, 
aujourd'hui Nimentation Saint-Sylvestre, qu'on y installe les casiers et les services qui y sont reliés. Le courrier 
est dorénavant achemin6 à Saint-Patrice, où il est classé avant la livraison journalière. 

C'est Pierre Bîlodeau. notre courrier rural, qui y fait le tri et ramasse le courrier déposé à Sajnr-Sylvestre. 
5 jourslsemaine. Au début des années 1980, la livraison di1 courrier se faisait 6 jourslsernaine. Pax mesure 
d'économie, IIOUS avons privilégié le 5 jourslsernaine au début de 1990. 

Les gens de la rnunicipalicé se sont adaptés aux changements malgré les grandes crainres formulées en 1995. 

Plioto I ' R I I C ~ P I I  b~trenzi lie poste 
Soirrcc : iiionsiprir Daoiel More1 



LA CAISSE POPULAIRE DESJARDINS 

A compter de 1976, l'ère de I'inforniarique commence à s'intégrer à riotre institution financière qii'est "La Caisse 
populaire de Saint-Sylvestre, Lotbinière". 

La cajsse connaît une croissance régulière et constante pendant ces années ou l'économie va relativement bien 
malgré la variation importante des taux d'intérêts à l'automne 1981. D'autre part, l'amélioration des services et 
l'implication daris le milieu restent des préoccupations de premier plan. 

Le 8 décembre 1987 représente le cinquantième anniversaire de la fondation de "La Caisse populaire de Saint- 
Sylvestre, Lotbiniére". À cette occasion, différentes acthités sont organisées dans les mois qui suivent pour 
souligner cet 6vénement. Entre autres : une messe spéciale. une soirée sociale où près de  cinq cents membres 
sont présents et la pamtion d'un dbum-souvenir. 

Le 28 août 1991, en assemblée générale annuelle, "La Caisse populaire de Saint-Sylvestre, Lotbini&reV modifie sa 
dénominarion sociale et devient "Caisse popillaire Desjardins de Saint-Sylvestre". 

Depuis déjà qiielques années, les dirigeants nourrissent le projet d'agrandissement ou de construction du local 
de la caisse ahn de répondre plus adéquatement aux besoins des membres et de permettre à l'équipe des 
eniployés, qui s'agrandit, de travailler dans de meilleures conditions. 

C'est d o t ~ c  a la fin de mars 1993 que les travaux de construction débutent à l'arrière de l'ancien immeuble, pour 
se terminer en juillet de la m&me année er plus précisément la première fin de semaine de juillet 1993, où l'on 
déménage dans le nouvel édifice construit sous la direction de monsieur Germain G~TOLLY, entrepreneur général 
de Saint-Sylvestre. Le lundi suivant, on démolit cornplèternent I'ancien immeuble qui servira désormais de 
terrain de stationnement. 

Par la suite, on procéde à l'inauguration de la nouvelle caisse le 17 octobre 1993 oh sont présents les niembres, 
les dirigeants, les employés et plusieurs personnalités. On procède aux prksentations, suivies de la visite des 
locaux et d'un banquet à la salle municipale. 

Au cours de cette année 1993, la Caisse populaire Desjardins de Saint-Sylvestre, conscjente de sa mission sociale, 
désire s'inipliquer davantage dans son milieu. Un comité est donc formé dans le but de promouvoir le 
développement local de la municipalité de Saint-Sylvestre. Issu de l'initiative conjointe des municipalités et de 
la Caisse popula.ire, ce comité est fom& de rksidanres et résidants qui ont à coeur la croissance de la localité. 

Ancien intrnerrble Nouvel irnimulilr 
I966- 1993 1993 d aujourd7iui 

Source 1/w 2 plrolos : CIIis$e popiiloire&Snint-Syliiesrre 



Le comitk de développement est divisé en quatre sous-comités chargés chacun d'un aspect particillier considéré 
essentiel au développement de Saint-Sylvestre. 

Le comité de développement résidentiel a pour mission de favoriser l'habitation dans la paroisse et dans le 
village. Ce comité cherche à créer des condirions facilitarites pour ceux qui desirent partager le plaisir qu'ont les 
geiis de Saint-Sylvestre h vivre dans ieur beau coin de pays. 

I..e comité de développement récréo- touristiaiie, a pour mandat d'aider le développement de Saint-Sylvestre en 
mertant en vdew son énorme potentiel récréo-touristjque. Plusieurs personnes de l'extérieur ont visité le mont 
Radar (dont le vrai nom est le mont Sainte-Marguerite) ainsi que le site de l'ancienne base militaire canadienne, 
les réputées cabanes à sucre, mais peu de gens connaissent l'existerice du pont couvert de la rivière FiLkars et du 
cimetière irlandais classé site historique. Les forêts montagneuses qui caractérisent la géographie de la localite 
ofient de très belles perspectives dans le domaine du tourisme et du plein air. 

Le comité de dévelo~pement d'entreprises et de commerces est chargé de faciliter le commerce et I'en- 
trepreneurship 5 l'intérieur de Saint-Sylvestre, de faire en sone que des entreprises et des commetces viennent 
s'y établir et que toute personne qui désire travailler à Saint-Sylvestre piiisse le faire. 

Le comité du journal a comme mandat de creer un lien de communication entre les habitcuit$, les instances 
mu.nicipales, les commerces et enueprises, les instinirjons et les organismes de Saint-Sylvestre. Un journal 
trimestriel a été créé à cet effet et est distribué dans toutes les boîtes aux lettres. 

En fin d'année, le comité tente l'expérjence d'organiser une soirée le 31 décembre pour fêter la Saint-Sylvestre. 
Cela ne donne pas les résultats escomptes. 

Le comité trouve un nom pour les gens de Sajriz-Sylvesue, l'appellation est : Les Sylvestoises et les Sylvesrois. 

Par la suite, le comité réalise deux projets: une carte photographique de Saint-Sylvestre et un bref historique; la 
carte est localisée sur le terrai11 de l'église. Également, i l  y a la mise en valeur du pont couvert situé dans le rang 
Saint-André. 

Enfin, les nombreuses activités des bériévoles ont fait que le comité s'est dissoiit progressivement. 

Nouveau local en 1993, nouvelles ambitions pour les dirigeants ec les employés, également nouveaux visiteurs. 
En effet, le 18 août 1994, un vol 3. main armée est perpéué vers 15h45 ce jeudi après-midi, semant un 
bouleversement et bien des émotions. Heureusement, i.1 n'y eut aucun blesse. Le voleur solitaixe n'a jamais été 
retrouvé. 

Le 8 décembre 1997 est le soixantième anniversaire de fondation de la Caisse. Nous soulignons de façon 
partjculière cet événement iors de la tenue de I'assemblée générale annuelle. Une soirée sociale est 0rganist.e et 
i'on invite tout spécialement les personnes qui sont membres de la caisse depujs 60 ans et qui sont toujours 
vjvantes. Il s'agit de messieurs Edgar Bilodeau et Philippe Morel. 

Au printemps 1998, la caisse fait quelques modificati.ons au local et ce, dais  le but bien pr6cis d'installer un 
guichet automatique. En effet, pour donner un accès facile et surtout 24 heures sur 24 aux membres de 
Desjardins, le plus récent guichet automatique en terme de technologie est installé à noue jnstittition et est 
opérationnel depuis le 10 juin 1998. 

De façon plus géntsrale, en cette fin de vingrième siecle, le mouvement Desjardins s'est lancé dans la 
transformation de son réseau par un virage important au niveau de l'ofhe de services et l'aménagement de 
nouvelles structures. Pour la Caisse populaire Desjardins de Saint-Sylvestre et ce, après quelques années de 
relations avec nos voisins, le tout se conclut par la création d'un centre financier aux entreprises dont le 
regroupement des ressources est localisé à Sainte-Marie. Par la suite, la fusion de la Caisse populaire Desjardins 
de Saint-Sylvestre avec celles de Saint-Narcisse et de Saint-Parice se réalise. 



Au cours de toutes ces années (1978 à 2001) plusieurs dirigeants et employés se sont succédks et ont occupé 
différents postes; nous tenons A vous les énum8rer. 

Onésime Napert 
Jean-Louis Delisle 
André Jacques 
Alonzo Parent 
Claude Lessard 
Roland Breton 
Raymond 'Therrien 
Lionel Napert 
Lucien Leblond 
Ernest 'Turcort e 
Wilfrjd Jalbert 
Hilaire FiUion 
Ai-thur Jacques 
Henri Dion 
h i l e  Turmel 
Alphonse Rauthjer 
Pliilippe Morel 
Alcide Parent 
Laurent Gilbert 
Aidéric Lehlorid 
jules Jacques 
Noé Savoie 
Florian Vacl-ion 
Pierre Parelit 
Philippe Drouin 
Colette Blais 
Fernand Savoie 
Aiah Parent 
Héléne Moore 
André Berthiaume 
G-uimond Lefebvre 
Chantal Therrien 
Nicolas Nappert 
Florian Nadeau 
Claudecre Labbé 
Usette Côté 
Richard Biladeau 
Carmeiie Fiiiion 
Claude Lessard 
Danielle Sylvain 
Marcelle Fillion 
Roger Couture 
Suzanne Fortin 
Maryse Jacques 
Guy Berthiaume 
Étienne Pa.ren t 
Sylvain Dion 
Pascal Routhier 
Marie Girard 
Dolorés Lehoi~u 

POSTE 

conseil d'administration 
I I  I I  

conseil de surveillance 
4 4  ji 

commission de crédit 
0,  9, 

conseil d'administration 
commission de crkdit 

I I  9 ,  

conseil de sun~eillance 
16 ., 

cornrnission de crédir 
conseil d'adniinistration 

4 II 

commission de crédit 
conseil d'administration 
conseil de surveillance 

conseil d'administration 
a ,  7 ,  

commission de crédit 
conseil de surveillance 
conseil d'administration 

LI I I  

conseil de surveillance 
conseil d'administration 
conseil de surveillance 
conseil d'administration 
conseil de surveillance 
conseil d'adniinisrratjon 

I I  I, 

conseil de surveillance 
conseil d'administration 
conseil d'admiiiistration 

2 ,  P I  

41 ., 

conseil de vérification et de déontologie 
,' ,, 



NOM 

Ginette Dion 
Raymond Jacques 
Claude Lessard 
Christiane Savoie 
Josette Bilodeau 
Chantal Drouin 
Julie Chabot 
Diane Breton 
Louise Caron 
René Gagnon 
Manon Turcorte 
Sonia Lelioitu 
François Landry 
Julie Paradjs 
Nathalie Piché 
Normand Moreau 
Kadiy Mercier 
Johanne Genest 
Isabelle Dubois 

POSTE 

corn rnis-cajssiére 
comptable 
directeur général 
caissiére 
caissière 
caissière 
caissière 
caissière 
caissière 
consci1lr:r aux entreprises er agronome 
caissière 
caissière 
caissiere 
caissière 
caissiére 
conseiller aux entreprises et techn. agricole 
caissiére 
conseillére ailx entreprises et agronome 
conseillère aiLu entreprises et agronome 

DESJARDINS 

A 

VOTRE SERVICE 
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LA CABANE À SUCRE NAPERT INC. 

Au fi1 des ans, la Cabane à sucre Napert a su exploiter au maximilm ses ressources afin d'offrir à sa clientéle lin 
vaste &enrail de  produits de qualité. Le site a d'abord une vacation acéricole; les 3000 entailles de l'érablière 
permettent de produire une gamme de  produits de l'érable : sirop, beurre dl&rable, tire, bonbons, gelée, sucre 
granulé, etc. La fabrication du sirop permet à chaque client qui passe à la Cabane de se sucrer le bec en 
dégustant la tire d'érable sur neige naturelle à l'année. 

C'est surrout l'accueil chaleureux et l'ambiance familiale de la Cabane à sucre Napert qui ont fait sa renommée 
depuis 40 ans. Les petits, comme les grands, dansent, chantent, racontent des histoires et s'amusent dans une 
salle pouvant accueillir 430 convives. La clientèle est diversifiée : familles, étudiants, garderies, groupes d'âge 
d'or, cliibs sociaux, etc. Dans le temps des sucres, on y sert un  repas cana die^^. Notre salle de réception est 
ouverte l'année pour des mariages, des méchouis, des épluchettes, des partys de  bureau, des congrés et des 
réceptions du temps des fêtes. On y offre méme le service de traiteur, notammerir pour les clubs et les familles, 
à l'endroit choisi par le client. La visite des installatioi-is et le tour de  train dans I'érabliére forment son aspect 
éducatif et culturel. 

Un site encl?nnfeiir el clranipêwe 
Soirrcs : nionsicrrrL)eiiis Pelblier 

Lbi i i  blarzce c/ialeureuse 
Source : r?i~rtsieur Benis Pelletier 

I . -- 

Salle 
Soitrre: mn~rrieur Deiiis Pellelier 



LA CABANE À SUCRE 
DU PÈRE NORMAND 

La cabane a été fondée par monsieur Normand 
Drouin en 1979 avec son épouse madame 
Gjlberte Landqr. Tous deux sont natifs de Saint- 
Sylvestre. 11s ont contribué au développement de 
la c o r n u n a u r é  grâce B leur initiative. 

Madame Drouin apprend très jeune son 
expériei-ice culinaire au couvent de Saint- 
Sylvestre. Monsieur Drouin adore les chevaux. 
Alors, jls décident de faire une activité pour les 
clients en organisant des sleigh rides tout en 
expliquant durant la promenade, I'histoire de  la 
vjeille cabane et la cueillette d'eau d'érable à la 
chaudière etc. 

Le PPre Normand prdpare Iu tirs 

En 1988, vu la croissance de leur clientèle, ils doublent 
la superficie de la cuisine et de la saI1.e de reception rout 
en gardant l'aspect traditionnel de la vieille cabane 
construite en 1930 par leurs ancètres Drouin. 

Après 21 ans de travail acharné, le Pere et la Mère 
Normand laissent la place h leur fils Yvan et à sa 
conjointe Lyndsay-Lyon Gagnon, tout en restant actifs 
au sehi de l'entreprise. 

I I 
I 

Randonnée de Sleigh Rides 

Le Pére Normand et la Mhre Drouin 
Source des 4 plioros : 

iiionsiei~r Nonnnnii Dmuin 



'LA CAl3ANE A SUCRE 
CHEZ MARCEL ET ALBINY 

CHEZ 
Depuis 25 ans, messieiirs Albiny et Marcel Lehoux exploitent I.. 
cetre érablière acquise en 1975. Elle avait jadis appartenu à 3q3, RANG 57- I I  

TT-SYLVESTR 

#-el et 

leur père, Dorveny. riora i t o i  :i 
596-277, 

i3 &t&i~v 

LE printemps, c'est la grosse saison : partie de 
sucre, repas de cabane. Nous pouvons recevoir 
jusqu'à 75 persorines. Et tout le long de l'année, 
c'est l'achat di1 sirop et la transfonnatjon, prête à 
l'utilisation pour l'alimentation dans la restau- 
ration jusqu'à l'exportation. 

Félicitations à tous les organisateurs du 175? an- 
n iversaire. 

Bravo ! 

LA CABANE À SUCRE CHEZ ERNEST 

Monsieur Ernest Bilodeau et madame Thkrhse Blondeau ont reçu des groupes familiaux, maximum soixante 
personnes, pendant quarante ans à leur cabane à sucre du rang Saint-Paul. Cette aveiiture aurair eu son départ 
au début des années cinquante, alors qu'Ernest étant juré, décida de recevoir une fin de semaine, les jurés dudit 
procès à sa cabane. Un repas et iine partie de sucre, organises par Thérèse, les attendaient. 

Thérése, ayant aimé cette expérience, 
s'est lancée dans la préparation de repas, 
ri la cabane, lors du temps des sucres. 

La particularité d'accueil était que les 
gens pouvaient assister a toutes les 
étapes de  fabrication du sirop, car la saile 
à manger et la bouilleuse faisaielit partie 
de la même bâtisse. 

C'est a regret, qu'en 1997, Ernest et 
Thérèse ont décidé d'arréter ces récea- 
rions publiques, pour changer cela en 
passe-temps réservé à la famille seule- 

- 

I 
ment. l 

Cabane ii sucre cltez Emest 
SOI~FCP I m&.me Tlidr$se oilorleou 



LE CENTRE DE SANTE ARTHUR-CAUX (FOYER DE SAINT-SYLVESTRE) 

Sriurce :/oyer de Snin r-Ayiiiwïte 

Quelques faits marquants depuis 1978 
Suite à une modificatioii de la loi, les centres d'accueil publics devaient établir des contrats avec les PAVILLONS 
s i tués sur  le territoire desservi par le centre. 

Ainsi, le Pavillon Michel Blais de Saint-Sylvestre, hébergeant 14 bénéficiaires et le Pavillon Roy de Saint-Patrice, 
hébergeant 1.1 bénéficiaires, passaient sous la responsabilité du foyer de Saint-Sylvestre. On devait y offrir des 
services de santé, d'administradon et d'animatioil dans le but de favoriser une meilleure intégration dans\la 
communauté des personnes qui y vivent. 

1982 
Nouvelle modification à la loi sur les services de santé et les services sociaux du Québec vismt cette fois le 
regroupement, sur une base volontaire, de tous les centres d'accueil et d'hébergement par territoires de MRC. 
Pour leur part, les dirigeants du foyer de Saint-Sylvestre ont refusé de se regrouper avec les autres centres du 
territoire de la MHC de Lotbinière. 

Une résolution unanime a été adoptée en ce sens le 19 mai 1983. 

1988- 1989 
Considérant I'étar de vétusté et de non-conformité des installations en regard de la clientéle hébergée, le 
ministere de la Saiité et des Services sociaux aiitorisait une première phase de travaux de réparations et 
d'agrandissenient (vers l'avant) visant à donner de meilleures conditions de vie aux clieiits hébergés. II y eut 
agrandissement de chambres et d'espaces communs ainsi que l'ajout d'équipements spécialisés. 



199 1 

Sous l'initiative d'un groupe de bénévoles pxésidé par madame Marie Giraxd, le foyer de  Saint-Sylvestre accepte 
de p<wticiper à la préparation de repas pour la popote roulante. Chaque jour, des bénévoles distribuent des 
repas ?I prix modiques aux personnes désireuses de bien manger a domicile. 

1991-1 992 
Ce fur la deuxième phase qui prévoyait I'agrandissemenr par l'arrière. Cette phase permettait d'6liminer les 
chambres doubles, l'aménagement d'espaces communs au sous-sol et l'installation d'un ascenseur. 

1992 
Au mois de février, lors d'une nouvelle refonte de la loi, le foyer Saint-Sylvestre voyait son administration 
fusionnée avec les quatre autres centres d'accueil et d'hébergement de la Lignée de Lotbinière (Sainte-Croix, 
Lotbiiiière, Saint-Flavien et Saint-Apollinaire). 

Cette fusion administrative est devenue effective lors de la deriilère réunion du conseil d'administration d u  foyer 
de Saint-Sylvestre, le 19 septembre 1992. 

1996 
Le 16 aofit 1996, le Centre d'Hébergement et de Soins de Longue Diirée était officiellement fusionné à tous les 
points de vue, avec le Centre Local de Services Communautaires de Laurier-Station et avec les quatre centres 
d'hébergement de La Lignée Lotbiniere. Le nouveau regroupement portera désormais le nom de Centre de 
Santé ISsthur-Caux de Lotbinière. 

2000 
Noue centre accueiUe maintenant les activités du  centre de jour. Ce centre de jour esr un programnie qiii offre 
des services et des soins aux personnes demeuranr à domicile et qui se regroupent pour obtenir des services du 
Centre de Santé. 

200 1 
Au cours de l'été et de l'automne, aFin de se conformer aux normes du code du bâtiment, des gicleurs 
automatiques sont installés à la grandeur de l'édifice pour le rendre encore plus sécuritajre pour sa clientéle et. 
son persoi-inel. 

Tous ces changements ont pour but d'améliorer les conditions de vie des clients hébergés. Le personnel a été 
augmenté progressivement au fi1 des ans et les services infirmiers y sont présents vingt-quatre heures par jour 
pour répondre plus adkquatement aux besoins saris cesse croissants des personnes accueillies. 

La gestion est assurée par la direction du  Centre de Santé Arthur-Caux qui est représentée par une coor- 
donnatrice qui assume In gestion quotidienne. Elle doit partager son temps avec le point de service de 
Saint-Apollinaire. 



LA RÉSIDENCE FLEUR D'OR 

Les proprietaires, monsieur Yvon et madame Lina 
Charbonneau sont mariés depziis le 16 novembre 
1968, ils ont deux enfants: 

Unda demeure à Sainte-Dorothée, ville de Laval, 
avec son ami, Sylvain et son fils Samuel, 6 ans. 
AndrE demeure à Donnacoma avec son amie, 1 ' 1 
Sophie e t  sa M e  Fredérique, 4 ans. 

Le 16 novembre 1995 est pour moi une date 
inoubliable. Mon réve se réalisait. Je poss6dais la 
maison que je désirais ; neuf chambres, de quoi 
accueillir les personnes du troisième âge. 
M'occuper d'eux, les @ter, leur rendre servicc, 
répondre à leurs moindres désirs jour et nuit, 
recevoir en tout temps leurs enfants, leurs frères et 
sœurs, leurs amis. La porte est toujours ouverte. 
Tous sont les bienvenus. 

Lu rt'slrlence I21leur d'Or 

De gnuclie Ir droite, 1" rangde : Léonida Gratiger, Holbnde Letourneaii 
T rangde : Paul hlarcoux, Ursub Blais, C e n u i n e  Boulariger. Rita Dion, Linn et André Hupp.4 

Soume : r n ~ d i a i i i e  Liian Uiarbonncnit 



Les gens du village rious ont bien accueillis, nous de parfaits étrangers. Ils sont vite devenus des amis. Naiis ne 
regrettons pas notre choix. 

Depuis 1995, nous avons reçu plusieurs pensioniiaires. Je pense toujours ?i ceux et  celles qui nous ont quittés 
pour un  autre monde : messieurs et mesdames Lise Jalbert (1997), Jules Thivierge (1997), FVelly et Stella Delisle 
(1998), Aicide Parent (1998), Rose-Léa Savoie (1998), Marie-Anne Delisle (1999), Marie-Ange Therrien (199% 
Gérard Savoie (2000), Marcel Lachance (2001), Mary Houley (2002). Sont rendues a u  Centre de Santé Arthur- 
Caux, foyer de Saint-Sylvestre : Oliana Breton ec Béatrice Vachon. 

Je VOIIS présente les résidaiits actuels : 

Moiisieur Paul Marcoux est avec nous depuis février 1996. Un monsieur gentil. II aime jouer aux cartes avec ses 
amis. JI rn'a appris le 500. Parfois, il dit le regrerter. 

Madanle Rollanrle Létourneau est résidante depuis septembre 1996. Fille gentille, elle aime rendre service aux 
auues. Elle f a i t  partje de la chorale de la paroisse. 

Madame Ursule Blais, notre doyenne est ici depuis septembre 1998. Très alerte pour son âge. Ajme faire d u  
crochet. de la peinture sur matériel et jouer des cours. 

Madame 1.éonida tiranger arrive en mai 2000. Une petite perle. Ailne prendre des marches. IJa aux activitks du 
foyer et aime aider dais la maison. 

Madame Germaine Boulanger esr résidante depuis décembre 2000 et demeurait à Saint-Patrice. Cetie dame a 
beaucoup travaillé. Elle ainie recevoir ses enfants. 

Monsieur André Huppé et son épouse, madame Rita Dion sont arrivés en décembre 2001. Tous deux sont nés à 
Saint-Sylvestre. 

Tout ce beau monde est devenu une seconde famille que nous aimons. 

Félicitations pour votre 175' anniversaire! 

Yvon et Lina 
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LA &SIDENCE LA JOIE DE VIVRE 

De 1974 à 1986, le presbytère de Saint- 
Sylvestre est la demeure du curé Malenfant. 
En 1986, inonsieur l'abbé Jean-Jacques 
Cantin devient cilré de Saint-Sylvestre et de 
Saint-Patrice et: demeure à Saint-Patrice. 
Le presbytére de Saint-Sylvestre est alors 
occupé par les religieuses de Notre-Dame- 
du-Perpétuel-Secours. En 1997, madame 
Gisèle Lemieux achète le presbytère et le 
convertit e n  résidence pour personiles 
autonomes et semi-autonomes. 

Une chaise-ascenseur est installée pour 
faciliter le déplacement vers i'étage. Un 
vivoir est aménagé. Le salon et la salle à dîner 
sont transformés en 3 chambres. II y a donc 
6 chambres à I'étage et 4 au rez-de-chaussée. 

La rbsidence In Joie de vivre 
Soitrce : iricuhins GisPla Leniàew 

En mai 2001, LA RÉSIDENCE LA JOIE DE 
VïVRE reçoit un certificat de qualification de 
la FAJIOC, région de  Québec et Chaudihre-Appalaches. 

LE PAWLLON MICHEL BLAIS INC. 

Le Pavillon Michel Blais Inc. est situé au 53, rang Sainte-Catherine h Saint-Sylvestre, à sept kilomètres du village. 
Entouré de montagnes, près d'une rivière, i l  fait face au mont Sainte-Marguerite. site d'une ancienne base 

militaire. 

- - 
--A-- 

Source : niomleur  mic ch ci Bluk 

Monsieur et madame ~aul-Émile Grenier ont 
ouveri ce pavilion en 1966. Michel et Diane 
Blais l'ont acheté en 1974. Y vivaient 
quatorze personiies en perte d'autonomie 
physique et mentale provenant du CHRG. 
Cette habitation offrait des services complets 
d'li&bergernent de type familid. 

En l'an 2000, après 26 ans de lo~.aux services, 
Michel et Diane décident de se retirer de 
cctte fabuleuse avennire. 

Nous souhaitons sinchernent un  bon succès 
i tous les cornites qui, avec dévouement, 
s'occupent de cette beUe M c .  

Diaie et Michel Blais 



LES EXCAVATIONS B. G, BILODEAU TNC. 

Eri 1976, niessieurs Gasron et Réal Bilodeau 
débutaient dans le commerce d'excavatjons 
en achetant la rétrocaveuse de monsieur 
Philippe Payeur qui employait Gaston 
Bilodeau ci ce moment-là. En 1977, 
Gaston er Réal fondaient la conipagnie 
" Les Excavarions Biiodeau Erir ". Le bureau 
de la compagnie était situé sur la route du 
Mo~ilin, dans la résidence privée de Gasron er 
de son épouse Mireille qui le secondait Li litre 
de secrétaire. 

En 1986, Réal ve~idait ses parts de la compa- 
gnie à son fj1s Bastien et ils changixent le 
noin de la raison sociale en " Les Excavations 
B. G. Bilodeau Inc ". 

D'année en année, le commerce s'agrandir. 
L n f l ~ t t e  de  cnmioris et d'&q~ripemenrr loi~i-ds NOLIS avons acheté jusqu'à trois rérrocaveu- 

rle E X C U U U ~ ~ O ~ U  B. G. Bilodeaau lnc. ses pour ensuite en échanger deux pour faire 
Soirn:r: iiruiwi~ur Grrsro~~ Bi lod~au I ' a ~ q ~ i ~ i t i 0 1 - i  de pelles mécaniques. Aujour- 

d'hui, notre commerce possède 22 unités 
pour faire de l'excavation et du transport. 

TRANSPORT ROLAND BRETON 

Monsieur Roland Breton fait du camionnage 
depuis 1967. Son premier camion f u r  u n  
Ford 6 roues. Le taux horaire était de 
5 dollars I'lieure. 11 faisair le plein d'essence 
pour 3 dollars. 

Depuis 35 ans, Roland a transporté gravier, 
sable et asphalte dans presque tous les che- 
mins et routes du comté. L'hiver, il trans- 
porrait de la neige à Québec et du sel pour les 
rouies du  comté. 

Au cours des ans, Roland fit du camionnage 
lors de la co~istmcdon des boulevards de la 
Capitale et Champlain, de I'autoroute 73, des 
approches du  pont Pierre-Laporte, de  la 
route qui fait le tour de 1'Ile d'Orléans, de 
l'autoroute 30, de la centrale nucléaire de 
Gentilly, de I'Alurninerie Lauralco de 
Porineuf, di1 tunnel sous le fleuve par Hydro- 
Québec à Lotbiniere et du barrage de la 
Sainte-Marguerite sur la Côte-Nord. 

A Port-Carrier, en octobre 1990 
Soirrce : nron~ieur Rolntfd Brefon 
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TRANSPORT BEAUCE LOTBINIERE LTÉE 

Transport Beaiice Lotbinière Ltée est une entreprise spécialisée dans le transport hors normes en longueur, 
largeur, hauteur et pesanteur de matériel tel que structures d'acier, fermes de toit et poutres de pont. Nous 
effectuons également di1 transport général de béton, (le fer, de bois, etc. 

Fondée en 1984 par rnonsie i~ Roger Nadeau, l'entreprise emploie une dizaine de personnes de la région et des 
environs. Durant la prernihre année de I'entrepdse, monsieur Nadeau possédait un camion 6 roues et 
transportait de la neige dans la ville de Québec. Eanrrée suivante, il achète u n  camion tracteur et commence a 
faire d u  transport hors normes à l'intérieur du Qiilfmbec. C'est en 1987 que s'ajoure uri deuxième camion et en 
1988, devant la surcharge de travail, monsiecir Nadcau doit cesser de  conduire afin de se corisacrer uniquement 
à la répartition des transports, aux relations avec les clients et à l'entretien des équipements. L'achat du garage 
de la rue Delisle survient en 1989 et facilite l'entretien des Equipements. De 1989 à 1995, la compagnie effectue 
réguljkremenc des transports pour la Baie James et c'est ce moment-là que les transports eii Ontario débutent. 
De plus, d'aimes camions rracteurs se sont ajoutés à la flotte de la compagnie. Aujourd'hui, la compagnie 
possède huit camions tracteiirs, plusieurs remorques de type ordinaixes, extensibles, surbaissées et didgeables 
et effectue des transpoxtç au Québec, en Onrario et da.ns les Maritimes. 

-- 

Trnnsporr d'~trie poutre pour le ponl Chnnrphin R Ottnwn 
Surtrce : rnoru-i~ur Roger ivadcuu 

Trnnspon d'une pa~ssrelle rie 120 pie& pour le carinl Lachiiie ri Ville Luchine (iMoritr6al). 
Soiirce : iiion<ieirr Roger Nadenu 



CONSTRUCTION GERMAIN GIROUX INC. 

Entrepreneur résidentiel, commercial 
et agricole. 
Gennain est né  à Saint-Sylvestre le 17 
novembre 1956. Son intérêt pour la 
construction débute dès son jeune 5ge. 
À 16- 17 ans, soit en secondaire 4 et 5, il 
suir un cours en construcrion appelé à 
l'époque," professionnel long ". Pen- 
dant 2 ans il  travaille à Montréal dans 
la construction d'édifices à logemei~ts. 
A l'âge de 19 ans, il revient à Saint- 
Sylvestre pour travailler à son compte. 

En saison estivale, il emploie de J O  à 15 
personnes. Ses clients sont des gens 
situés dans un rayon de 30 à 40 Mo- 
rnktres de Saint-Sylvestre, Sa spécialité 
depuis quelques années, étant donnée 
la forte dernaode, consiste en la réali- 
sation de plusieurs projets de cons- 
cniction agricole de grande envergure. 

Marié depuis 1979, sa conjointe madame Michèle Berchiaume est secrétaire de la compagnie. 

Fier df6tre résidant de Saint-Sylvestre, il remercie tous ses clients et Futurs clients pour la confiance qu'ils lui 
témoignent. 

CONSTRUCTIONS & RENOVATIONS SIMON NAPERT INC. 

Début 1972, monsieur Simon Naperc travaille pour Napert Consirucrion qui est administré par son père Gérard. 
En 1985, Gérard, Simon et Louis forment une nouvelle compagnie : Les Constructioi~s Napert et Fillion inc. En 
1988, Simon achète la compagnie quj prend le riom actuel. Il esi possible que Michaël achète bientôt des 
actioiis de la compagnie et travaille avec son père Simon. 

AUTRES COMMERCES D'EXCAVATION 

Les trois commerces suivants sont toujours actifs à Saint-Sylvestre: 

Excavation D. R.G. 
Entrepreneur en  excavation, secteurs résidentiel. commercial et agricole. 
Les propriétaires sont messieurs Gaston ec Dark Mercier. 

Les Excavations Beaurivages Inc. 
Entreprerieur en excavation. 
Le propriétaire est monsieur François Leclerc. 

Gaétan Tl~errien, entrepreneur général 
Le propriétaire esr monsieur Gaétan Therrien. 
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AUTOMOBILES 
BENOÎT JACQUES ENR. 

Fondé eii 1955, Automobile Benoît Jacques Erir. est 
toujours au service de sa clientéle. Benoît la remercie 
sincèrement. 

Meilleurs veux  à toute la population de Sainr- 
Sylvestre. 

.> .. 
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Source : tiioncieiir U P ~ O I I  I ~ C I J I I ~  

GARAGE RÉAL JACQUES ENR. 

En 1979, Réal  achète la ferme de monsieur Laurent Gilben située au 117, rang Beaurivage a Saint-Sylvestre. À ce 
moment, i l  exploite la terre par l'&levage d'animaux à bœuf tout en se concentrant sur ce qui lui tient le plus à 
cœur, le domaine de l'automobile. 

En 1980, Réal rénove et agrandit le premier garage déjà 
existant où il fait principalement du débosselage et de 
la peinture. De 18 naît le Garage Réal Jacques enr., 
entreprise bien connue aujourd'hui, roujours située 
ail même endroit. 

Les besoiils de sa clientèle grandissant continuelle- 
ment, il constnijt un deuxième garage en 1983, amé- 
nage spkcidement pour la mécanique autornobjle et y 
inclut une  secdon pour une chambre à peinture, la 
fiiie pointe de la technologie. En 1985, il consrrujt une 
troisième bâtisse consacrée à l'entreposage. 

Suite à l'incendie de la ferme en 1992, Réal reconstniit 
le bâtirnent qui abrite encore aiijourd'hui des ani- 
maux à bmiif. 

Grâce à I'investissenient apporté, aux nombreuses heures de travail consacrées, au fil des années, de même 
qu'au sens des affaires dont ils font preuve, Claire-Hélène et Réd ont su fonder une entreprise prospère ou le 
service offert à la clientèle est le point majeur. À leur grand bonheur, la relève tend A continuer et à accroître le 
travail d&jA accompli. Louis détient les rnèrnes qualités que ses parents en voulant toujours donner le meilleur 
de lui-méme dans la perspective de la satisfactioii de la clientele. Comme ses prédécesseurs, il voit ?I 
l'intégration des nouvelles rechnologies en offrant un service complet et d'avant-garde. Développant désormais 
le secteur de la vente de véliicules accidentés, Louis fait en sorte de rendre accessible, sous un même toit, tous 
les services dorit les gens ont besoin en vue de leur entière sarisfacuon. 

GARAGE MARCEL TREMBLAY 

En 1991, monsieur Marcel Tremblay fait l'acquisition du garage de niorisieur Philippe Bourgaulr, après 5 ans de 
location. Désorinais, le cornnierce porte le nom de Garage M. Tremblay. 



SALON LORRY ENR. 

Salon Lorry débuta ses activités en juin 1987 a l'ancien Salon Pierrette Lehou où j'a.i pratiqué la coiffiire pour 
Iiommes, femmes et enfants. 

Au printemps 1989, nous construisons notre maison au 370, rue St-Hilaire où j'y aménage mon salon au sous- 
sol de notre résidence pour y pratiquer inon métier. 

Poiir rendre service au gens de Saint-Sylvestre en perte d'auronomie, je me déplace à domicile. En raison d'une 
j o u i e  par semaine, soit le mardi, je vais au foyer de  Saint-Sylvestre pour prodigier mes services aux personnes 
âgées. 

Les services que vous pouvez recevoir chez-nous sont 
- Rnisliirig 
- Coupes de cheveux 
- Permanente 
- Teinture 
- Méches, etc. 

Au plaisir de se rencontrer, 

Lorraine Roussin prop. 

SALON SANDRA COIFFURE 

Le 29 juin 1993, ouverture du salon de coifire, sinié au 4 10, rue Principale (dans le soiis-sol de Ia maison de mes 
parents). 

Le 14 ja.nvier 1998, déménagement du  salon de coiffure dalis ina maison, située a u  139, rue Bilodeau. 

Services offerts : 
- Coupes pour hommes, femmes et enfants 
- Mise en forme (brushina 
- Permanentes 
- Coloratjons 
- Mèches et balayages 
- Vente de produits professionnels pour la coiffure, etc. 

Salon Sandra Coiffiire 
139, rue Bilodeau 
Saint -Sylvestre 
Té1 : 596-2338 
Propriétaire : Sandra Bilodeau 



SALONVARLANCE 
Diane Jacques (coiffeuse) 

l'ai étudié à l'école Paul de  Rycke à Québec. Je suis diplômée depuis juin 1979. Après mes &tudes, j'ai travaillé 
au salon Carrousel à Sainte-Marie de Beauce dont la propriétairektait madame Jeannine Boivin RreTon. Le salon 
comptait 4 coiffeuses. Mes premiéres paies furent d'environ 50 $ par semaine. Dans la région, ces années-lc?, le 
comité conjoint paritaire existait. Après deux ans de travail et après avoir réussi des examens pratiques, nous 
recevions une carte de classe B permettant de  recevoir le salaire minimilm. Apres 3 ans, à la suite d'examens, 
nous pouvions ouwir notre commerce. 

Le 29 juin 1982, j'ai donc ouvert mnn propre salon de coifhire dans la maison de mes parents. Ma première 
cliente fut madame Ursule Napert Blais et encore aujourd'hui, à l'âge de 99 ans, el!e est toujours au rendez-vous. 

Après toutes ces belles années, la passion pour mon méUer est toujours aussi grande. 

JI? continue de me spéciaiiser afin d'être à l'avant-garde de la mode. 

Je profice de I'occasian pour remercier toute ma clientéle qui m'encourage depiiis mes dehuis. 

MONJA GUAY, MASSOTHÉRAPEUTE, NATUROTHÉRAPEUTE 

Monia, fille de  monsieur Marcel Guay et de madame Diane Fillion, née en 
novembre 1980. 

J'ai fait mes éhides primaires à Saint-Sylvestre et mes études secoi~daires 
a la polyvalente Bei-ioit-Vachon de Saiiite-Marie de Beauce. J'ai entamé, 
au cours de l'année 1999, un cours en massothérapie et naturothérapie à 
la cliilique Eurorned de Québec. 

J'ai obtenu mon diplôme l'année suivante. 

Depllis avril 2000, je pra- 
tique ce métier au 1044, 
rang Sainre-Marie-Ouest, 
à I1ent.rée d u  village de  
Saint-Sylvestre oii j'ai dé- 
marré m a  propre entre- 
prise. Le but du inétier 
que j'exerce est d'amé- , 
liorer In qualité de vie de 
n-ies clients en  leur pro- 
c u r a - ~ ~  des soins relaxants 
et personnalisés. 

Bon 175' aniliversajre ! 
Mrissotlttrapeute, Nanrrotlakmpeute 

Soiircc: ninthi i ie iWoiiiri Grrny 



INSTITUT D'ESTHÉTIQUE MYOSOTIS 

I,e 20 octobre 1998, la population de Saint- 
Sylvestre pouvait bénéficier d'un tout nouveau 
service. "L'Iristitut d'Esthétique Myosotis" 
ouvrait ses portes au  599, rue Priilcipale en 
offrant une série de services : soin du visage, soiri 
du dos, soin des pieds et des mains, traitement 
des yeux, épilation à la cire tiède, épilation 
égyptienne au sucre, électrolyse, épilation au 
laser diode, maquillage et pose d'ongles. 

Sréphanie Grenier, propriétaire, est diplômée de 
l'Institut de fortnation Decrro l~iterriational en 
Élecrrolyse, diplômée des Cires Halawa Inc., 

Y- 
.- 

Institut d'Esrlz&rlque Myosotis 

techriicienne d'épilarion aii sucre. Technicienne 
en pose d'ongles, elle est aussi diplômée de 
" Distribution Flash Beauté " et dépositaire des 
"Produits Laboratoire Dr Renaud". Elle esr 
diplômée des cours qu'offre réguli&rement cette 
compagnie er associke à "Epidernia" pour 
l'épilation au laser diode. 

Au plaisir de vous seMr, tél. 596-2085 

Une teclinicienrie e n  plein h u a i 1  

Salle r l ' n n e n i e  et Ïlirreau 
Sorrrce oies 3 plioros : riiaclorric S~Applianic Grenier 



l'entreprise monsieur Benoît côté, résidant à 
Sairit-GLUes A ce moment. 

-- 

Rasseinblement de ~fiotoneiges potrrfnire Ie plein d'essence 

ALIMENTATION 
SAINT-SYLVESTRE INC. 

Après divers travaux de réparation, la réouverture 
du commerce se fait en octobre 1985. C'est 
l'épicerie "Aiimentation Côté", propxiéte de 
m0nsieu.r Benoît et madarne Diane Coté, qui 
occupe le rez-de-chaussée, alors qu'au second 
plancher, la SCA La Seigneurie opère la 
quincaillerie. Diane et Benoît, secondés de leurs 
filles, administrent leur entreprise jusqu'g l'été 
1997. 

En juillet 1997, monsieiir Mario et madame 
Angèle Grenier font l'acquisition de  Alimentatioi~ 
Saint-Sylvestre Jnc. En mai 1999, c'est l'ouverture 
du poste à essence, en octobre 2000, jmplan- 
tation du système informatisé, en août i001, 

En 1983-84, suite a l'expansion de  Meubles 
Napen vers Sainte-Marie de Beauce, cet édifice 
commercial est vendu à la Société Coopérative 
Agricole "La Seigneurie de Saint-Narcisse", qui y 
aménage iine épicerie au rez-de-chaussée et une 
quincaillerie. 

En septembre 1985, suite à un incendie mineur 
la quincaiilexie, la SCA La Seigneurie vend 

Vue intérieure d u  nragcssin 

entrée de l'agence SAQ et en novembre 2001, 
renouvellement coinplet de l'kquipeinent de 
réfrigération. 

En 2002, Alimentation Saint-Sylwscre Inc. offre 
l'épicerie, la boucherie, les plats cuisinés maison, 
la bière, les produits SAQ, la Loto-Québec, les 
cassettes vidéo, le comptoir postal, I'esserice et le 
diesel. 

C'est toujours iiri plaisir de vous y sexW ! 

Bienvenue chez-nous ! 

Mario et Angéle Grenier, 
Et l'équipe de Alimentation Saint-Sylvestre Inc. 



LA SOCIÉTÉ COOPÉRATTVE 
AGRICOLE LA SEIGNEURIE 

I I _-__ __ -_ -.-L. 

Lors de la parade dir 15V atiniversaire 
Suurre : SGi Ln Seifinsimu 

Dans le cadre des fêtes du 150  anniversaire de 
fondarioil de Saint-Sylvestre, une parade de chars 
allégoriques a eu lieu le G aoûr 1978. La SCA La 
Seigneurie y participait avec sa "batteuse" ac- 
tionnée par uii cheval, d'où le nom de  "horse 
power". 

Le 29 mars 1976, lors d'une réunion spéciale des 
bureaux de direcrion de la SCA de Saint-Narcjsse 
et de la S U  de Saint-Syclvestre, i l  est dkcidé de 
faire les démarches nécessaires en vue de la 
h i o n .  

Le 20 mai 1976 se tient une réunion spéciale des 
membres de la SCA de Saint-Narcisse où l'acte 

d'accord pour la fusion est accepté par les membres. Le nouveau nom proposé lors de cette fusion est celui de 
la SCA La Seigneurie, nom caractérisé par plusieurs "Seigneurs" qui couvrent le région de Lotbinière. Ce nom a 
été propose par monsieur Émile Côté de Saint-Sylvestre. 

Le 25 mai 1983, achat du magasin Napert de Saiiit-Sylvestre afin de relocaliser le   ri aga sin général de la 
Coopérative de Saint-Sylvestre, pour améliorer et adapter aitu besoins des membres, la présentation de tous ses 
produits. Cancien magasin aurait nécessité des investisseinents trop importants pour rendre possible cette 
réalisation. 

1 *. - -  -- - Noiis offrons aux membres des produits y, . -.--- 

de quincaillerie, matériaux de cons- 
truction (dépannage) et d'épicerie. 

Le 29 janvier 1987, vente du magasin de 
Sainr-Sylvestre et relocalisation au 2' 
étage de l'édifice avec bail de locaf on. 
Nous cessons nos activités en épicerie et 
conservons la vente de produits de 
quincaillerie, matériaux de construcrion 
e.t dépot de moulbe (dépaiinage). 



Un incendie survenu le 27 janvier 2001 ddtruit la 
résidence familiale qui abritait a l'époque le 
magasin général de la Cooperative de Saint- 
Sylvestre. 

Le 26 mai 1997, rénovation de l'entrepôt a maté- 
r i a u  et réaménagement carnplet a I'intérieiir du 
magasin. 

La succursale de Saiiit-Sylvestre fait partie du  
regroupement des 5 coopératives, avec Saint- 
Gilles, Saint-Narcisse-de-Beaurivage, Saint- 
Agapit, Sainte-Agarhe qui composent la SG(i 1,a 
Seigneurie. Les principales activir6s (ineunerie, 
qu.incaillerie ec administration) sont regroupées 
à Saint-Narcisse-de-Reaurivage. 

- b - - 
. 

La SCA La Seigneurie procure de l'emploi a pliis 
de 110 personnes et affiche un chiffre d' affaires 
de plus de 53 000 000 $ par année. 

L'inrkn'e~~r dri iiiagnsin 
Source : STA 11i SuipieirriF 

Le chifie d'affaires de la succursale de Saint-Sylvestre est d'environ 300 000 $. Celle-ci procure de l'emploi pour 
iine personne à temps plein et une  personne a temps partiel. 

Voici la liste des principaux emptoySs qui y ont travaillé : 
Monsieur Marcel Ferland 1951 a 1985 
Monsieur Jean-Paul Perrcault 1975 a 198 1 
Morisieur Luc Grégoire 1981 à 1999 
Madame Lise Breton 1983 à 1985 
Monsieur Adélard Ferland 1982 8 1984 
Madame Nadine Côté 1991 à 1996 (rerlips p<utiel) 
Madarne Julie Côté 1997 - (temps partiel) 
Madame Véronique Girard 1998 - 
Madame Hélèi~e Gravel 1999 à 2000 
Madatne Brenda Morel en poste depuis 1999 
Monsieur Benoît Côté en poste depuis 2000 
Monsieur Mario Berthiaume en posie depuis 2002 

Administrateurs de la SCA La Seigneurie 
Monsieur Jules-Aimé Vachon * 1976 à 1978 
Monsieur Florian Vachon 1979 ?i 1992 
Monsieur André Jacques 1976 à 1977 
Monsieur John Houley 1978 a 1988 
Monsieur Oram Therrieii 1989 a 2000 
Monsieur Mario Gagné 2001 - 

* signifie qu'il a aussi été président. 

Assis : Jean-Guy BLnis. adnrinistrrrteur, 
Lytzs Beiienu, url~ninistratrice, ~Vl~rrccl Béhnger, prkidenf,  

Laurenr LRinteiy vice-prfissirlenf 
Debotdl : Marco Gagrtd, adniinistraterrr, 

Norrnnn Bhney, dnziriish-ateiir, 
Riclutrd Co~~tidre, adininkl'ratrur. 

Jeon - Yves Corriurau, directeur gkriirnl, 
Robert Lul~ororit.4, adiriirtisirnteur, 

Prr ul Drapetbu, udn~irlistmteur, 

l 
h i c  B(rillurgeon, adrninishareur, 

kfui-cel Dmpeau, secr&iuirc-trésorier 
soiiice : $0 Lu Ssigneurie 



LA BOUCHERIE ABATTOIR ST-HILAIRE : 
DE GENERATION EN GENÉRATION 

La Boucherie Abattoir St-Hilaire, c'est- une 
histoire de famille. Monsieur Télesphore St- t- 

Hilaire achète la boucherie en 1939. Après 35 ans 
de service, son fils, Gaston prend la relève en 
1971. 

En 2001, p r o p d t h  de h u i s  e! David Sr-Hihire 
Soitrru des 2 pl~nrus: ntesienrs IUUÜ el Oavfd SI-H~EClire 

Par la suire, en janvjer 2001, les fils de 
Gaston, Louis et David deviennent 
propriétaires de la boucherie. Un grand 
merci à Iiotre généreuse clierirèle qui 
nous soutienr a u  iil des années et nous 
espérons sincèrement connaitre 

PLOMBERIE JULES LANDRY 

l'ai été au service de mori père Roméo pendant 
plus de quinze ans. C'est avec lui que j'ai appris 
mon m6tier en plomberie et chauffage. Pro- 
priétaire depuis 1969, je suis roujours au seMce 
de la populai-ion et suis très reconnaissant à ma 
nomhreiise clientèle. 



LES ENTREPRISES PARENT ET ST-HILAI LE INC. 

En 1976, lors du décSs de nion beau-père, morisieur iYelly 
St-Hilaire, j'ai acquis le conimerce qu'ii opérait depuis 

- 

33 ans sous la raison sociale de Maison Funéraire LVelly 
St-Hilaire. C'est &ce inornerit que j'ai acheté ma première ambulance. 

J'ai pouxsiiivi le travail de mon beau-père en oMant les services 
funéraires. Étant membre des thariatologues du Québec, il me fait 
toujours plaisir de vous offrir tin service respectueux de vos dksirs. 
Pour m.ieuxvous servir, je suis épaule de mon épouse Editti et aidé de 
mes deux fils, Étienne et Guillaume. 

Les services funéraires que nous offrons sont les suivanrs : 

- Services thanatologiques 
- Pré-arrangemen t 
- Incjnératioii 
- Crémation 

toujours, avec COURTOISIE, RESPECT ET CONFIDENTKALIT% 

Pour plus d'infririnations, vous pouvez cominuniquei- aux numéros sUivarits, 
tkl. : (418) 596-2295 - fa>i : (418) 596-3072 

Étienne Parent 

E i t h  Si-Hilaire er Pierm Parent 

En 1987, je procédais i~ l'incorporarion de 

/ mon commerce sous la raison sociale Les 
1 Entreprises Parent et St-Hilaire Inc.. Cette 

conipagnie gère deux aurres entreprises 
enregistrées, soit Ambulance Parent et 
St-Hilaire, pour les services d'ambulance 
et Funerarium Parent et St-Hilaire, qui 
s'occupe des a a n g e m e n t s  fui~éraires. 

Dans les années qui suivirent l'achat du 
conimerce, inon épouse et moi, avons tra- 
vaiUé comme techniciens ambulanciers. 
Durant ces années, nous, ainsi que les 
techniciens à riotre emploi, avons suivi de 
nombreuses formations pour aiiisi offrir 

Giiilhiir#re Pareiit 
un service roujours des plus profes- 

SOLITCP Llh LI ~ I I O I G S .  ~ n o i i a m ~  &;IJI Sr-Hilaire er nionsreur Plerre Porenl sionnels. 



I En oc~obre 1997, nous avons procede à un virage irnporrani, soit I'implan~ation du 91 1 dans les 
rncinicipalités que nous desservons. 

Après respectjvement 24 et 
25 années de  travail,   di th et 
inoi sommes désormais re- pp 

traités comme techniciens ambulanciers. 

Presentement, nous avons 6 techniciens 
ambulanciers, diplôiriés et professionnels 
qui travaillent pour nous. 

-4,. -- 'mi 
Nous desservons les municipalités 
suivantes : 

Saint-Sylvestre 
Saint- Narcisse -- 

Saint-Jacques-de-Leeds - - - - - p. - 

Saint-Pat.rice-de-Beaurivage 
Sainte-Agathe 

Arnliidnnci= 
S O , I ~ P  : ntadCl?~~e fdi!h Si-Hilaire ei inonsiairr Pier.re Primrii 

MANUFACTUFtE DE FAUTEUILS 
Située au 1040, rang Sainte-Marie Ouest 
Saint-Sylvestre 

Propriétaires : Jocelyme et Jean-Guy Girard 

Nous avons fait l'acquisition de la manufacture, Jocelyne et moi, en mai 1980, auparavant propriété de mes 
parenrs, Marie et Benoît Girard depuis 1967. 

NOLIS y fabriquons des fauteuils berçants sur  billes pour adultes et enfarits, e i l  bois et aussi en tnétal. Différents 
modèles de coussins s'y ajustent pour répondre aux besoins et budget de chacuii. Nous desservons les 
marchands de meubles des régions de la Beauce, Quebec, Montréal, Lac-St-Jean et le-Bas-du-fleuve. Nous 
emplayons 2 a 3 personnes selon les périodes de I'a.nnée. 



LA MATSON PAYEUR 

Depuis le 12 octobre 
2000, madame Glijslaine 
St-Hilaire et monsieur 
Normand Croteau sont 
propriétaires d u  gite 
"LA MAISON PAYEUR" 
situé au 444, route du 
Moulin, Saint-Sylvestre. 

Perchée e t  entourée d'é- 
rables niajestueu~, cette grande maison de 
campagne qui date de 1924 vous accueille avec 
clialeur er bienveillance. Trois chambres à 
coucher sont disponibles ainsi que deux salles de 
bain. A.u déjeuner, la table est servie avec des 

- . - . - . - - - - 1  produits du  rerroir: gelée et compote de pom- 
~n nzaisori Payeur mes, sirop d'érable, cretons, pain de ménage, etc. 

source: iiindun~e Gilisluine C ~ O ~ C : U  ir L'liivex, les motoneigistes y trouvent refuge et 
services. 

Suite a une visite de la Corporation de l'industrie roui:istique du Québec (CiTQ), dans Le cadre du programme de  
class~fication des établissements d'hébergemenr touristique, "LA MAISON PAYEUR" a obtenu la mention 
3 SOLEILS. 

Bienvenue à cet oasis de paix où l'on retrouve une ambiance chaleuxeuse et fanliliale. 

RESTAURANT CHEZ NAD 

Le restaurani chez Nad, situé au relais des Montagnards à Saint-Sylvestre est 
en operation depuis décembre 2000. Cette succursale s'ajoure à celle déjà 
e x i s ~ ~ m t e  à Saint-Patrice depuis maintenant sept ans. 

Ces deux restaurants sont propriétes de  madaine Nadya Vail.lancourt, 
domiciliée a Saint-Patrice. Cette derniére détient un cliplôme obtenu en 1988 
par le service d'hôtellerie du Québec. De plus, elle detient iin certificat en 
service de bar et restauration. En 1990, elle obtient uri certificat En pâtisserie 
de pièces inontées. 

À ces deux restaurants, on y retrouve une  excellente cuisine maisoti. De plus, 
vous sont offerts menu du jour, table d'hôte, gâreau d'anniversaire 
personndisé ainsi que le service de traiteur depuis cinq ans. 

Bienvenue à rous. 



Créations d1Esrnéra!da est une  petiïe eritreprise d'ébénisterie, de  réalisation, de repaxation et de rénovation de 
meubles. Madame Danielle Sylvain y fabrique plein d'objets en bois, y compris des jouets d'enfants. 

J'ai étudj6 l'ébénisterie à la polyvalente de Sainte-Marie de Beaiice et à Sairit-Georges. Les études terminées, je 
commence h me fabriquer des meubles, roui en travaiilanr dans une ébénisterie h Plessisiille. 

Sous le nom "Des jouets de Bois Dal~m" avec madame Litie Lachance comme associée, je débule cette encreprise 
en créant des jou.ets de bois comme des petits trains, des voiturettes, des casse-rête, etc. Cette aventure dure 
2 ans. Line se trouve du travail ailleurs. C'est alors que je fais ia corinaisçance d'un reprhenrant qui s'occiipe 
de vendre mes créatioiis sur la Côte-Nord et en Gaspésie. 

La naissance de mes 3 enfants ralentit de beaucoup rnon hobby. Depuis 1998, je m'y remets vraiment. L'hiver, 
je passe 30 heures par seniaine dalis inon atelier. le rn'occiipe de l'élaboration du  terrain de jeux de l'école de 
Saint-Svlvestre et d'un module à Saint-Elzéar. 

En 2000, l'entreprise prend le nom de "Cr6ation.s DJEsméralda". Danielle crée une gamnîe de riichoirs et de 
mangeoires pour oiseaux et différents articles pour les fleurs. Pl~isieurs centres jardins sont intéressés. Er nie 
voilà en affaire. Je gagne rna.intenant ma vie avec un métier qui me procure beaucoup de bonl~eur et de  fierté. 

Comme dit Danielle : "Le bois es! ln pour donner vie R itne rnr~isoi? et nîoi j e  dontze pie à de belles dzoses". 

LE RADAR DU MONT SAINTE-MARGUERITE 

En 1978, le projet Le Radar du Mont Sainte-Marguerite appar- 
tenait à L'International Sportsrna~i's club avec comme unique 
propriétaire monsieur Christopher J.  Decarlo, 1.111 investisseur 
américain du New-lersey aux États-unis. JI voulait eri faire un site 
à forfait de club sélecr avec l'intention de  faire un casina au  
sommet de la montagne dans I1ai?cien "bunker" de I'arniée. 
C'était là un projet d'ei-ivergure, mais situé dans un contexte 
politique encore affecté p u  la crise d'octobre et surtout par la  
mort de monsieur Pierre Laporre, ministre à cette époque. 
Monsieiir Decarlo avait des bons contacts avec monsieur 
Laporte. Après le dkcés de ce dernier, tout fut plus dificile pour 
obtenir les permis nécessaires pour le projet de l'International 
Sportsman's club. 

En 1987, des personnes de Saint-Sylvestre se réuiiissent pour 
acheter le projet d u  Mont Radar, pour en faire un centre recréo- 
touristique 4 saisons avec comme projet priticipal, un centre de 
ski alpin. Plusieurs négociations sont Iaires pour acherer les lots, 
propriétés d'International Sportsman's club et des ententes sont 
conclues pour des soinmes élevées avec un firiaricement: s u r  une 
période prolongée afin de payer la toialitb de la transaction. Les 
investissements nécessaires pour un développement de 4 phases 
étaient très importalits. Vue u&rieiine di( s i te  



Le projet prend son envol avec de grandes attentes au 
niveau du développement de la région de Saint-Sylvestre 
et des rerombbes d'emplois non négligeables. Un conseil 
d'administration se forme pour réaliser ce projet. Ensuite 
une levée de fond est Iancée parmi la population locaie et 
avoisinante. La réponse est trhs encourageante. Au moins 
350 personnes investissent dans le projet iin montant de 
près de  un million de dollars. 

Le projer est médiatisé dans les jourilaux locaux pendant 
que les adminis~rateurs préparent le plan d'affaires et de 
financement. On commence les travaux pour faire 4 pistes 
. . 

~t bunker de ski et on achéte un monte-pente pour débuter le projet. 
SOI~W des 5 phoros : inonsieur feon-~\.Im-r Berieuu Malheureusement, le financement tarde et  le doute 

s'installe sur la façon de gérer le développement. Les 
investisseurs craignerit la perte de  leurs invescissemenrs. 

Par la suite, u n  projet de roulis de  montagne prend Forme. Au pied de la montagne, un petit restaiirant réussit 
finalement à ouvrir durant la saison d'éré. Les descentes étant uop rapides et dangereuses, les roulis de 
montagne se brisent trés facilement et les Frais de  réparation sont trop élevEs pour continuer. 

Tous les problèmes de gestion et d'abus de  dhpenses mettent la compagnie Développement Mont-Radar inc. en 
faillite et tous les irivestisseurs y perdent leurs placernei-irs. Le projet devient vite l'éléphant blanc de  la région. 
La Banque Nationale devieiit alors propriétaire des actifs et ferme le sire sous la protection de la faillite. La 
Banque ne place aucune su.rveillance pour protkger le site. Conséquemment, beaucoup de vols et de van- 
dalisme se font sous le regard attristé des gens de la région. De 1989 à 1995, le sice est: en ruines et devient un 
endroit à éviter car les feux de bâtiments et le vol coritribuenc à la destructjon de  ce magnifique endroit. 

En janvier 1996, de nouveaux investisseurs s'intéressent 
au projet en faillite. Monsieur Jean-Marc Deneau de 
Charlemagne et monsieur Armand Perreault de Saint- 
Patrice deviennent propriétaires en achetant de la Banque 
Nationale les terrains et les bâtiments de la base du Mont 
Sainte-Marguerite. Un nouveau projet prend son envol, 
lequel a pour objectif de  créer une base de plein air. 
Beaucoup de  rénovations attendent les nouveaux 
propriétaires. Les travaux corninenceiit durant l'hiver 
1996 avec la rénovation des bâtiments encore exisrantç, 
soit: le pavcllon, I'entrepbt, la guérite, l'écurie, les sous- 
sols et le "bunker" au sommet de la montagne. Ils 
construisent u n  restaurant-bar pour accueilliir les 
propriétaires de VTT, de moroneiges et de chevaiuc. On 
procède également à l'aménagement d'un camping, a la 
réparation du barrage pour refaire le lac; on construit un 2' 
petit lac avec plage, on effectue la réfection d u  pavillon avec son rhéâtre. piscine, a m n a s e  et hébergement. 
Enfin le projet prend son envol. OfficieUernenr en juin 1996, Le Mont-Radar ouvre ses portes. Durant les annges 
qui suivent, les constructions avancent tranquillement mais sflrernent et ie relais ouvre Bl'année avec un succès 
assuré comme endroit de clioix p0u.r les touristes de motoneiges, WT, plein air et historique militaire. 



En 1998, un évene~nent de rassemblement majeur arrive au Mont Radar par le travail de monsieur Deneau. Un 
festival de musique électronique qui se nomme ~volution Radar-one et qui accueille les meilleurs "DJ"au 
monde dans le "bunker" au sommet de la montagne, avec 200 000 watts de son et de haute technologie pour en 
faire une rnéga-piste de danse. Le succès est instantané: une sorte de Woodstock de musique électronique qui 
accueille 10 000 personnes. Une démarclie artistique de peinture est faite par l'artiste français monsieur 
Georges Zannol, de Metz. Il peint sur le théâtre et sur le "bunker", une série de fresques au theme de la naissance 
de l'homme nouveau. L'évènement se renouvelle toutes les années au milieu de l'été, généranr beaucoup de 
retombées économiques diirant l'été dans la région. Un bonne couvermre médiatique en fait l'un des plus gros 
festivals reconnus au Québec. 

En 2001, le projet de développement ralentit et on ressent un  besoin de changement au conseil 
d'administrauon. On trouve plusieurs investisseurs. En 2002, une  autre étape de développenient commence, 
afin d'investir dans le secteur récréo-tourisrique. 

Devenu un des maillons forts du réseau rouristique, la population de Saint-Sylvestre peut être fière de l'avenir 
de cetre magnifique monragne au patrimoine riche et de la restauration soutenue de l'ancienne base militaire 
de N O M .  Pour avoir de J'infomation au sujet du Mont Sainte-Marguerite vous pouvez appeler au 
418-596-3052. Pnur de l'information sur l'ancienne base militaire de  NORAD, il existe 2 sites web: 
www.pinetreeline.org ou www.leradar.org ou le nuniéro de tdléphone suivant : ( 418 ) 529-6780. 

LE RADAR &SEAU 
Organisme sans Iiut lucratif. 

Le Radar Réseau a été fondé par monsieur Jean-Marc Deneau et a pour but de développer le projet de base plein 
air du Mont Sainte-Marguerite (Mont Radar) en organisant des activités de toutes sortes afin d'inciter les 
famiiles et les jeunes à vivre en plein air et à profiter des installations de l'ancienne base militaire. 

Nous sommes fiers de participer à la création du livre de Saint-Sylvestre et de  contribuer au développement local 
de la région tout en préservant le site de la base plein air au niveau de l'environnemerit er du patrimoine 
régionai. 

Nous avons une boutique à Québec pour mieux faire connaître le projet de la base plein air qui devient une 
vitrine pour les activités, tour en crkant des parteriariats avec la capitale de Québec. Notre adresse est le 205, 
Saint-VaIliers Est, Québec, tkl. ( 4 18 ) 529-6780. 
Notre site web est ivww,leradar.org. 



COMMERCES QUI FURENT EN OPÉRATION 
PENDANT LES 25 DERNIÈRES ANNEES 

MAGASIN AUGUSTE COTE 
Le commerce a été fondé par inonsieur Auguste Côté en 1929 et s'est continue par monsieur Marcel Côté à la fin 
de ses études en commerce. L'entreprise a continué a se développer avec l'ajout d'une meunerie en 1960 et plus 
tard d'une porcherie. 11 y a eu vente de la meunerie en 1973. 

L'entreprise familiale a continué de fonctionner jusqu'au 31 mars 1980, alors qu'un incendie a détruit la bâtisse 
qui abritait le commerce. 

ROGER BRETON, MARCHAND GENERAL INC. 
C'est en 1971 que monsieur Roger Breton devienr propriétaire du magasin général de son père Gaudias. Il opère 
sous la bannière " Roger Breton, Marchand Genéral Inc." jusqu'au 1" mai 1993, année de sa retraite. Eii 1998, la 
pmie commerciale est démolie et une nouvelie annexe transforme I'edifice en résidence familiale. 

BAR CHEZ GEMMA 
Depuis 1970, madame Gemma Dion exploitait le "Bar chez 
Gernma". En avril 2001, ce fut  la fermeture de "l'éternel Ba.r 
Gemma". 

Madame Brigitte Lemieux a opéré un restaurant dans im local de 
I'hbtel sous le nom de "Restaurant pizzaria chez Brigitte". Madame 
Naricy Gélinas a continué ce commerce pendant quelques temps. 

GARAGE LEBLOND 
Le garage Leblond a été fondé en 1937 par monsieur Israël Leblond 1i6td Dion, rue Principcib 

qui l'exploita jusqu'en 1950 avec ses ftls b qui il vendit l'entreprise. Source : Daniel iIforei 

Suite h la t~agédie de 1950, alors qu'une tornade détruisit le d e i ~ è m e  étage, Lucien, l'aîné des garçons, acheta 
le commerce. 

En 1970, ce fut aii tour à Réal d'en devenir propriétaire. Il y travailla jusqu'en 1993 alors que la maladie l'obligea 
à mettre f i r i  à sa carrière. Le garage fut démoli en 1997. 

RESTAURANT 
Monsieur Jean-Paul Genois a tenu un restaurant dans l'ancienne maison de monsieur et madame Alfred 
Perreault, aujourd'hui démolie. 

DÉPANNEUR JULES W D R Y  
Monsieur Jules Landry a explojte un dépanneur pendant environ dix ans au 936, rue Principale. 11 vendit son 
commerce à monsieur Yvon Lemieux qui aménagea un comptoir lunch l'intérieur du dépanneur. Une 
troisième propriétaire fut madame Arnélie Larocqu~. Le dépanneur portait le nom de Dépanneur Lemco qui 
ferma ses portes en 1997. 
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p e i ~ h i r e  est / 'œ i i~ re  de C e r i i ~ l i n  LBroc~zeLb 
C'es2 une peinntre d I'hi~ile sur toile 2Ox 24 intituUe 
" iVlrrlson pu tend le  Sain r -Sylvestre " 



Monsieur Germain Larochelie est né à Saint-Sylvestre, comté de Lotbinière, en 1941. 
Fils de monsieur Joseph LarocheUe et de madame Lam Côt6, il demeure h Quebec depuis 1956. 
Marié a madame Ghyslaine Paradis, ils ont quatre (4) enfants : Sylvie, Dany, Yannick et Sébastien. 



CHAPITRE IX 

Artistes peintres 

Scidpteux 
Peinture sur bois 

Broderie 
Dessin 



GERMAIN LAROCHELLE 

Quebécois authentique, Germain Larochelle aborde en 1966, la vie professionrieile d'un peintre. D&s cette 
époque, il produit des oeuvres d'une qualité telle, que son talent est immédiatement reconnu. Il faut voix les 
travaux du début de sa carrière pour sentir, ioujours en ébullition, l'esprit créateur chez lu i .  

Sa spatule génereuse, virile et tendre anime ses tableaux de couleiirs qui n'onr plus de secret pour lui. Avec 
spontanéité, il trouve la luminosite ec la transparence des saisons; la vraisemblance aérée de  ses personnages 
trouble. Son dessin sùr  approfondit et sodève le déta-il qui donne vie. 

Toute figurative que soit sa peinture, ii l'interprète de façon absolue. De lh peut-être, sort la vie qu'il transmet à 
ses personnages, à ses animaux. Ils arrivent de  Mingan ou de Québec, ils se racontent sans parole; ils n'en ont 
pas besoin. La puissance du muscle en mouvement, la force de la nature morte ignorent I'inerrie. 

Dans les sculptures de Larochelie, on retrouve la viriiirk du dessiri, mais aussi la teridresse de l'homme envers le 
vie. Les proportions des personnages impressionnetit aurant que leur expression; il crée des figures à 
senumerit. 

Larochelle est un artiste complet quand il s'exprime par l'aquarelle. La tendresse des formes et le velouté des 
tons qu'il extériorise avec bonlieur s'y retrouvent. Une facette moins connue de ses dons artistiques est rendue 
dans l'an décoratif qu'il exploite sur une moins grande écheUe. 

Monsieur Larochelle est membre de la Société des fktistes professionnels du Québec, de La Corporation des 
Artisaris du Québec, de l'l~~rernational Artists Guild (Monte Carlol et de la Sociéte Intemarioriale des Artistes 
(Londres). 

De nombreux collectionneurs à travers le monde (Canada, États-unis, France, Belgique, Italie, Mexique, 
Vénézuela, Angletene) possèdent des oeuvres de  Laroclielle. 

Monsieur Gerrriain Larochelle, un de nos grands peintres québécois ... 



NOTES BIOGRAPHIOUES DE GERMAIN LAROCHELLE 

Exposition solo, Musée Laurier, Arthabaska, Qué. 
Remise d'une toile par le Partj Conservateur à monsieur BenoTt Bouchard, députe-ministre 
Exposition solo, Musée de madame Berthe Hess, Londres (Bourse de Londres) 
Mention au festival de Nice, France 
Membre Prestige et Rayonnement de l'occident "Pro-Europe" 
Exposition au Festival Internatiorial des Arts de Nice, France 
Président Place des Arts, (Carnaval de Qiiébec) 
Fescival Il-itemationd de Montréal 
Présidence des "Artisres Associés di1 Québec lnc." , (80 membres artistes) 
Toile primée par l'Académie des Beaux Arts de Paris, (exposke en permanence) 
Salon International, Lettre, Art, Musique à Rion en France. 
(37 pays participants, plus de  200 artistes) médaillé d'or 
Biographie et reproduction d'une toile dans l'Almanach du Peuple ( Beauchemin 1 
Siographie et reproduction d'une toile dans l'annuaire de l ' a r t  international (publié h Paris) 
Un des premiers peintres québécois à exposer dans une galerie privée à New-York 
Remise d'une sculpture par le Gouvernement du Québec à un exporrateur de vins "Iralien" 
Acquisition d'huile sur toiles par la Banque Canadienne Natioi-iale 
1nauguratiol.i de la Galerie d'art au  Centre François Charron (Québec) 
Inauguratjon de la Galerie d u  Trait-Carrk , Charlesbourg (Qiiébec) 
Biographie et reproduction d'une toile dams le livre "Artistes du  Québec" 

&ositlons particuliéres 

Sussex Gaiery, Ottawa 
Exposition perrnaiiente, Galerje Bujak, Clermonr Ferrand, France 
Six (6) huiles sur toile, exposition itinérante dans sept (7) pays d'Europe : 
France, Belgique, Suisse, Italie, Memagne, Hollande, U.R.S.S. 
Galerie Shermadjras, Paris 
Gdery Koctler, New-York 
Galerie Fontaine, Québec 
Hôtel de ville de l'Ancienne-Lorette, Québec 
Maison Beaudoin, Place Royale, Québec 
Maison desvins, Place Royale, Québec 
Galerie Trait-Carré, Charlesbourg, Québec 
Galerie Beaulieu, Sillery 
Chiteau Frontenac, Québec 
La Solidarité, Québec 
Galerie Saint-Jean, Québec 
Festival folklorique de Baie Sairir-Paul 



Galerie d'art "Place Cartier", Québec 
Galerie d'art du Château Frontenac, Québec 
Le Faubourg, rue Saint-Jean, Québec 
"club House" Hippodrome de Québec 
Complexe Jacques-Cartier, Québec 
Galerie France-Martin, Montréal 
Equiry Art's, Philadelphie, U.S.A. 
Salon O'Keefe, Quebec 
Galerie au Havre, Chicoutimi 
Caniaval de Québec, Place des Arts 
Vieux Port de Québec, (animation et exposition) 
Manoir Richelieu, Poiiite-au-Pic, Québec 
Cd6 théâtre du Vieux Québec 
Hôtel Cap-Aux-Pierres, Iles-Aux-Coudres, QuCbec 
Maison Morin, Place Royale, Québec 
Maison de la Francophonie, Québec 
Maison Fornel, Place Royale, Québec 
Petit Séminaire de Québec 
Centre Culrurel Franco-Manitobain, Winnipeg, Canada 
Exposi.rion itinérante "Visage de mon pays" présentée par la maison de la francophonie 
Tournée dans le grandes villes canadiennes, Québec, Montréal, Ottawa, Toronto, etc. 
Loretteville, Québec 
Amphithéâtre Ancieiine-Lorette, Québec 
Baie Sai~ir-Paul, Québec 
Saint-Fidèle, Québec 

G E W N  M O C H E U E  
9967, Carré Provence 
Québec Qc 
G2B 3R7 
Tél. (418) 842-7746 



Sourct : nionsieur François hlutliieu 

F W Ç O I S  MATHIEU 

François Mathieu est artiste professionnel en ans visuels et ce depuis 1991. Bien qu'il touche a la peinture et à 
l'ébénisterie, la sculpture demeure son principal mode d'expression. Ses sculptures sont presque toujours de 
grandes constructions impliquant de multiples matéxiau. 

Faisant partie de différei-its groupes de  travail en matiére de  culture dans la région de Québec, il parcage son 
temps entre la préparation d'expositions au pays et à l'extérieur, la recherche en atelier ainsi que  la réalisation 
d'œuvres d'an pour le grand public. A ce titre, il a livré à ce jour trois murales: une a l'école l'Aquarelle de Saint- 
Berliard, urie autre au cenrre de Matériaux Composites de Saint-Josepli et une dernigre a 1't.cole Gabriel- 
Rousseau de Saint-Romuald. Il a aussi produit deux sculprures-installations qui se trouvent a l'université de 
Sherbrooke, faculté de Génie et A I'kcole Gabriel-Rousseau de Sainr-Romuald. 

On rerrouve trois de ses collections publiques aux endroits suivants: l'lmageothéque de 1'Universjt-6 Laval, 
I'Artodièque de la Ville de Québec et la Collection Pr& d'œuvres d'Art du Milsée du Qukbec. 

AUTANT DE VENT, AUTANT DE ROCHES. 



" Pont couvert (1927) " 
Rang Sairit-André, sur la rivière Filkars à Sint-Sylvestre, comté Lorbinière. 

Huile sur toile 10 x 12, oeuvre de madame Françoise Drouiri. 

Madame Françoise Drouin est originaire de Sainte-Agatbe de Lotbiniére. 

Née en 1944. je fais mon primaire a l'école du rang Saint-Michel. Je demeure prksentement Saint-Sylvestre. 
Mon passe-temps préféré est le dessin. Depuis environ 10 ans, je m'adonne à la peinture sur toile et expose à 
quelques vernissages locaux et régionaux. 

Françoise Drouin 2002. 
Artiste peintre. 



i 
Je me suis toujoiirs dit qu'un jour je fexajs de la peinture. I 

i Mon rêve s'est réalisé, il y a environ 4 ans. Faire de la i 
peinture sur bois est pour moi une passion et un temps 
de détente. J'aime le parfum du bois, jouer avec les 1 P 
coiileurs et laisser aller mon imagination. Quelle 
satisfacrioii de voir un projet terminé après y avoir 
travaillé avec coeur. 

7- - - - -  _ .-:_ - 
I _ -  - - -- - - -  -I 

Soiirrc : iiirrdrriiie G r o l e  titkiard 

DIANE JACQUES 

Depuis que je suis toute perite, j'ai toujours adoré les arts. 
Ei i  1998, j'ai découvert que j'avais des aflïnités pour la 
peinture siir bois. La plupart des pièces que je fabdque, 
sont faites à partir de fibres de bois et de pin. Je les taille 
et sable poux arriver la touche finale, pinceau en main, 
afin de leur ajourer de jolis coloris. Cela m'apporte de 
b e a u  moments de loisirs. 



RAYMOND ASSELIN 

" La cabane a sucre " 
Huile sur toile 11 x 14, oeuvre de monsieur Raymond Asseljn. 

Cette cabane à sucre est située sur la ferme de Jeai-inetre et Guy Berthiaume. Le premier propriétaire fut la 
famille Routhier. Routhier de père en fils de 1886 i 1917, eue devient proprigre le 30 septembre 1917 jusqu'en 
1954 de la famille Lehoux de père en fils. Jules Berthiaume l'achète en 1959 et son fds Guy en est le propriétajre 
depuis le 4 octobre 1983. 



LA ROSE 

ANNIE THERR f EN 
Dessin de 8 X 10 
Encre de Chine 



" Promenade au pont couvert " 
Hiiile sur toile 11 x 14. oeuvre de madame Dolorès Lchoux. 

J 'ai  toiijours eu soif d'apprendre surtout dans le domaine des arts et de l'artisanat. J'ai suivi différeiits cours tels: 
la décoration intérieure, l'art culinaire, le tricot et la couture. 

Je fais également de la peinture sur bois, sur métal et sur toile avec plusieiirs techniques. ]'ainie peindre des 
scènes et des objets que je  trouve agréables i regarder. 

Lorsque je pratique mes hobbies favoris, le temps ne compte pas car j'aime créer de beUes choses. 

Dolorès Lehoux 
384, route du Moulin 
Saint-Sylvestre 
GOS 3C0 
Tél. 596-2525 



JOCELYNE SYLVAIN 

Je suis nke à Saint-Sylvestre dans le rang Saint-André en février 1961. 

Ma passion pour le broderie ou les petits points a commencé vers l'âge de 12 ans. le créajs de petits projets de  
broderie (cadre, coussin, napperon). Avec les années, je me suis perfectionnée. J'ai appris certaines techniques 
comme la broderie de SCHWAHM. Celle-ci nous vient d'une région du pays de Hesse (AUemagrie), qui est rrès 
attachée à ses traditions et à son folklore. Cet art populaire esr d'ailleurs directement inspixé du folklore. Les 
principaux motifs de cette broderie sont un couple d'oiseaux, les tulipes, le cœur et la couronne. Ces signes sont 
chargés de symboles. 11 faut préciser que cette broderie est une technique dificile à réaliser. Débutantes, 
s'abstenir! Malgré ces exigences, la broderie m'apporte beaucoup. Quand je suis à mes petits points, j'oublie 
tous les tracas ec le stress que la vie peut nous apporter. 

Merci à ma mére, madame Doris Bourgaulr, à ma grand-mère, madanie Anne-Marie Martineau et à mes arriére- 
grands-mères, mesdames Rosée Mercier et Mary Camden, qui toutes brodaient et étaient très habiles avec leurs 
doigts de fées. 


